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ALÓ PRESIDENTE N° 254 

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez 
Frías Buenos días a Venezuela toda. Buenos días al estado Lara. Buenos días a 
toda esta gente de por aquí, de esta t ierra larense. Desde el municipio 
Palavecino, aquí estam os, en el sector Los Naranj illos. ¿Será que hay m uchas 
naranjas por aquí? Vam os a ver por la ventana: esto sí está bien bonito por 
aquí, ¡cómo está creciendo Barquisimeto, la del cuatro y del corrío ! Éste es el 
ALÓ PRESIDENTE Nº 254, hoy dom ingo 7 de m ayo. Sigue cam inando el m es de 
m ayo de 2006. Hay t iem po de lluvia por aquí, por el sur; por allá está un poco 
m ás claro. Aquí estoy con los dos luises: Luis F

 

y Luis R ; Luis F

 

es Luis 
Figueroa, el m inist ro de la Vivienda y Hábitat ; y Luis R R , Luis R

 

al cubo: 
Luis Ram ón Reyes Reyes, Luis R3 . ¿Tú eres Luis F3

 

tam bién, Luis Felipe 
Figueroa ?, no... 
Ministro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Luis Carlos 
Figueroa. 
Presidente Chávez [ r isa] Ferm ín , Luis Carlos, éste es Luis Carlos Figueroa, 
y Luis Ramón Reyes, dos buenos amigos, dos buenos compañeros. 
Quisim os venir hoy al estado Lara, a este conjunto residencial, unos 
apartamentos bien bonitos. Aquí estam os en un apartam ento, m iren ustedes 
esas im ágenes, ¡qué apartam entos tan bonitos! , ¡qué edificios tan bonitos! En 
una planicie donde hay m ucho espacio, ¿allá seguim os const ruyendo, verdad? 
Aquellos van a ser ot ros edificios, ¿no? Y una residencia allá const ruida hace 
varios años, y allá una lom a donde tam bién se está haciendo m ovim iento de 
tierra. Luis, ¿aquello al fondo qué es? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Car los Figueroa Ahí estam os 
desarrollando otro complejo habitacional. 
Presidente Chávez Ot ro com plejo habitacional, Barquisim eto t iene todo para 
ser una de las grandes ciudades de Suram érica, no sólo de Venezuela. Tú vas, 
por ejem plo, a ciudades com o Sao Paulo, Río de Janeiro no, no, no 
aspiram os llegar a tal tam año, una ciudad de 20 m illones de habitantes, como 
Sao Paulo. Pero Barquisim eto, su ubicación geopolít ica, sus condiciones 
humanas, su histor ia, la t radición de su gente, la ubicación en todo el cent ro 
occidente, las grandes planicies del Valle del Turbio, las m ontañas que no 
son r iscos ni grandes alturas, sino colinas m ás bien, extendidas hacia el Valle 
de Quibor , toda la conexión con el estado Portuguesa, la autopista que 
estamos haciendo y que terminaremos este año, de Barquisimeto a Acarigua, y 
luego vendrem os con la autopista , hay una buena carretera de Barquisim eto 
a Maracaibo, pero eso lo vamos a convertir también... 
Gobernador del estado Lara, Luis Reyes Reyes Se está rehabilitando. 
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Presidente Chávez El ferrocarr il de Puerto Cabello a Barquisim eto, de 
Barquisimeto a Acarigua, de Maracaibo a Barquisimeto que está ya proyectado, 
en fin, Barquisim eto, la del cuat ro y del corr ío / la del puro sent im iento / para 
decirte amor mío... . 
Nosot ros estam os com prom et idos ustedes saben

 
con todos ustedes, y uno 

de los tem as o áreas donde estam os t rabajando m ás duro es el de la viv ienda. 
En este m om ento estam os const ruyendo 150 m il viviendas, algunas ya 
terminadas; otras, como hoy, entregándose; en otras estamos en movimientos 
de t ierras. Pero el total de este año son 150 m il v iviendas. Hasta el día de hoy 
(anoten ahí para que ustedes nos vayan evaluando) , a nivel nacional hasta el 
día de hoy hem os ent regado 17 m il 400 viviendas; repito la m eta para 2006: 
150 m il viviendas. En el estado Lara hoy vam os a ent regar 1.061 viviendas en 
todo el estado, que van desde estos bellos apartam entos hasta viviendas 
unifam iliares y viv iendas del program a SUVI (Sust itución de Viviendas

 

o de 
Ranchos por Viviendas, las dos expresiones son válidas: Ranchos por Viviendas 
o Viviendas por Ranchos) , pero estam os cam biando las condiciones de vida, 
donde hubo ranchos durante m uchos años, están naciendo viviendas y 
comunidades nuevas.  
Hasta hoy en el estado Lara este año hem os ent regado 2.014 viviendas; la 
m eta para 2006 son 12 m il viv iendas. Todavía estam os m uy por debajo de la 
dem anda, pero seguirem os creciendo en la oferta; y sobre todo pr ior izando a 
los m ás necesitados y a la clase m edia, que tam bién form a parte de los 
necesitados. 
Estam os entonces en el desarrollo Los Naranj illos. Aquí se invir t ieron 8 m il 308 
millones de bolívares en vivienda y urbanism o. Son 72 apartam entos com o 
éste, de 3 habitaciones, 2 baños, una cocina, una buena sala, una buena vista, 
altos Fíjate, con estos ventanales hay algo im portante en lo que quiero 
insistir: los ventanales que aprovechan la energía solar y al m ism o t iem po la 
energía eólica. Hay que dejar at rás ese llam ado urbanism o m oderno que 
excluye al sol y al v iento y nos encierra en aires acondicionados todo el día, y 
en grandes necesidades de ilum inación eléct r ica. Resulta que con este tam año 
ventanal tú abres aquí y son t res ent radas de aire; aquí sopla m ucha brisa, y 
allá al fondo se va directo el aire en un reciclar perm anente, si dejas abiertas 
las puertas de los cuartos un rato; no hace falta estar prendiendo luces de día 
porque la luz del sol pega por aquí en la m añana y pega por allá en la tarde. 
En la noche se prenderán las luces necesarias, para ahorrar energía; no hace 
falta aire acondicionado aquí, si es que el aire sopla, y muy fresco. 
Este apartam ento es de Sunilde Rivero, allá está la Sunilde. ¿Cóm o estás, 
guara? 
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero Muy bien. 
Presidente Chávez Muy bien. Estam os m uy felices de acom pañarlos, y está 
con sus cuat ro m uchachos. Aquí está un varoncito que se llam a Daniel 
Eduardo, t iene dos años y hoy com o que am aneció m edio at ravesado, ¡ah! 
Daniel Que Dios lo bendiga. Tam bién está Ana Gabriel, que t iene 14, ¿eres 
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tú?, sí, 14 años, ¡qué edad tan linda! , ¡y qué niñas tan lindas! Ana I sbely, que 
tiene 10 años, ¿y esta señorita?, ¿Daniela? 
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero Ana Daniela. 
Presidente Chávez Ana Daniela. ¿Quién es Ana Daniela?, ¿tú? ¿Tú t ienes 13 
y tú t ienes 14? ¡Pero pareciera al revés! , ¿verdad? Yo m e confundí, parece que 
son m orochas las dos, entonces, Ana Gabriel t iene 14 y Ana Daniela t iene 13. 
¿Qué estás estudiando? 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Daniela Séptimo. 
Presidente Chávez Séptimo. ¿Y tú? 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Gabriel Octavo. 
Presidente Chávez ¿Y tú? 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Isbely Segundo. 
Presidente Chávez Segundo. ¿Qué estudia este campeón? 
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero Nada. 
Presidente Chávez Simoncito, tienes que meterlo en Simoncito; con dos años 
está bueno para Sim oncito. El nieto m ío, Manuelito va a cum plir dos años, 
t iene año y piquito y ya está en un Sim oncito. Él llora, no se quiere ir cuando 
llega la hora de cerrar la escuela: Ya, tenem os que irnos , ¡empieza a llorar, 
no se quiere ir! 
¿Y dónde estudian ustedes? ¿Dónde es eso? Explícame. 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Daniela Por El Recreo. 
Presidente Chávez ¿Cerca de aquí? ¿Les queda cerca? 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Daniela Sí, más o menos. 
Presidente Chávez Más o menos. Y es un liceo.... 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Daniela Sí, bolivariano. 
Presidente Chávez Bolivariano. Ayer inauguramos uno, ¿ustedes vieron ayer? 
En Chirgua inauguram os t rem endo liceo bolivariano. ¿Estudian ustedes dos en 
el mismo liceo? 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Gabriela Sí. 
Presidente Chávez ¿Y tú en qué escuela estudias, mi vida? 
Hija de la señora Sunilde Rivero, Ana Isbely En Los Rastrojos. 
Presidente Chávez ¿Es escuela bolivariana? ¿Va a pasar a bolivariana 
cuándo? 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero Vamos a ver si el 
próxim o año nos aprueban lo que será el com edor, para poderla pasar a 
bolivariana. 
Presidente Chávez Y tú estás pendiente de todo eso, ¿no? 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero Sí, estoy cerca. Claro, 
porque la tengo más que todo a ella

 

Presidente Chávez Part icipación de la com unidad, de los padres, de la 
com unidad educat iva. Bueno, aquí venim os a visitar los con el gobernador, con 
el m inist ro. Sunilde, ¡qué alegría nos da que tengas tu apartam ento! , ¿hasta 
ahora dónde has vivido?  
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero Con mi madre.  
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Presidente Chávez ¿Dónde está tu mamá? 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero En este m om ento está 
allá fuera. 
Presidente Chávez ¿Está aquí, en el acto? 
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero Sí, está aquí. 
Presidente Chávez ¿Y tú eres de aquí, de Barquisimeto? 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero Larense, larense, guara 
100 por ciento.  
Presidente Chávez Guara pero rajá, como Rosinés. Rosinés es guara pero 
completa, a pesar de que vivió en Caracas como dos años. 
Ven acá, guaro; ése no quiere , tiene mamitis. Mira, Sunilde, ¿y tú trabajas en 
qué?... si hay alguna pregunta que te incomode perdónam e. 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero No, no; lo cont rar io. 
Trabajo con los m ercados, aparte tam bién t rabajo aquí en este m ism o 
proyecto.  
Presidente Chávez En comercio. ¿Qué haces tú en este proyecto? 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero Aquí, de secretaria, son 
seis asociaciones civiles; yo t rabajo con Sagrada Fam ilia , que es presidida 
por la señora Coromoto de Rivero, Coromoto Pérez. 
Presidente Chávez Ah, tú eres secretaria de una OCV. Por allá vi a una gente 
con una pancarta: Minist ro Figueroa, bájenos los recursos . ¿No la viste por 
allá? Una OCV que no le ha llegado el recurso. Bueno, estam os dir igiendo 
bastantes recursos a la viv ienda; es com o en la guerra, cuando la art illería 
pega, pega y pega en un solo sit io, ¿no? Es nut r ido, ¿cuántos billones 
tenemos?, ¿la última cuenta que sacamos para este año, Luis, fueron cuántos? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Car los Figueroa 10 billones, 
Presidente. 
Presidente Chávez 10 billones de bolívares para un conjunto de proyectos. 
Uno de ellos, esto: apoyar a las OCV que antes no tenían apoyo; tú sabes, 
andaban con la uñas por allí. 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero Éste es un proyecto 
grandísimo porque aquí van mil 100 familias. 
Presidente Chávez Ésta es apenas una etapa. Mira ¡qué bonito, cóm o están 
las im ágenes de los edificios! , 96 edificios com o éste, ¿y cuántos van hasta 
ahora? 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Seis. 
Presidente Chávez Éstos son los seis primeros. 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Car los Figueroa Seis que se 
ent regan hoy, ocho que se están const ruyendo con el I pasm e, y uno m ás que 
podemos comprometernos a tener

 

Presidente Chávez Vam os a dar un aplauso al program a de la vivienda y a 
todo el com plejo de Naranj illo y todo este proyecto de edificios, porque son 
edificios de cuatro pisos. ¿Cada uno tiene cuántos apartamentos? 
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Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Tres 
apartamentos por piso. 
Presidente Chávez Por piso, 3 por 4: 12. Y una buena planta baja y unas 
áreas com unes para correr y jugar, y área deport iva seguro que t ienen 
previsto, ¿verdad?, y una escuela por aquí cerca

 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Todo eso está 
contemplado. 
Presidente Chávez Tú que sabes el proyecto, explícanos, seguram ente habrá 
un liceo previsto, porque tanta gente

 

Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero Liceo cerca tenem os, 
pero aquí por los m om entos tenem os prevista una escuela y de aquel lado 
va... 
Presidente Chávez Que tenga Sim oncito para los chiquitos, y pr imaria hasta 
sexto grado. 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero Creo que si no m e 
equivoco ése viene de este lado, el Simoncito lo van a poner de este lado. 
Presidente Chávez Okay. Ahora, una cosa que m e parece im portante 
también es el costo de la vivienda. Porque ése es otro problema. Es decir, ¿qué 
ganaríam os con hacer viviendas y viv ienda si la m ayoría no puede pagarlas?, 
entonces prim ero estam os haciendo un gran esfuerzo por bajar los costos, 
porque todos esos m ateriales suben m ucho y el capitalism o es perverso, 
porque el capitalism o... Hay dos cam inos en el m undo digamos

 

para vivir 
en sociedad, para organizarnos en sociedad en un país o en una nación: el 
capitalismo y el socialismo. Son dos caminos distintos. En el capitalismo lo más 
im portante es ganar dinero, y eso es lo que en Venezuela ha exist ido durante 
toda la histor ia venezolana. ¿Qué pasa con el capitalism o?, unos ganan m ucho 
dinero y ot ros se hunden en la pobreza. Porque los que producen bloques, 
cemento, por ejem plo, en el capitalism o quieren venderlos m uy caro; lo m ás 
caro que puedan, para ellos ganar, y no les im porta que los pobres no tengan 
vivienda, que no puedan pagarlas. I gual pasa con las m esas, igual pasa con la 
ropa: en el capitalism o a los capitalistas les im porta es ganar dinero, ser r icos. 
Y acuérdate lo que dijo Cristo, tú eres cr ist iana, católica, apostólica y rom ana 
(voy a ver al Papa pasado m añana, voy a Rom a; es un buen hom bre el Papa) , 
Cristo dijo un día: Más fácil será que un cam ello pase por el ojo de una aguja 
que un r ico ent re al Reino de los Cielos . Nosot ros no querem os ser r icos, ni 
ustedes se m etan en la cabeza que hay que ser r icos, no. Ricos en 
conocimientos, eso sí; r icos en el espír itu, pero m ater ialm ente no. Vivir 
dignam ente sí, viv ir dignam ente; y ustedes están elevando poco a poco su 
nivel de vida: en vez de vivir arr im ados com o vivían, ahora van a tener su 
propia casa. 
Ahora, al socialism o lo que le im porta es la gente, que la gente viva bien; 
porque todos som os iguales, todos som os iguales. Cristo planteaba la igualdad 
y el am or. Todos los días lo voy a estar diciendo: estoy convencido de que el 
único cam ino para salvar la hum anidad es el socialism o; y ése fue el cam ino 
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que, de ot ra m anera, en ot ras palabras vino Cristo a pregonar aquí. Cuando 
nació en un pesebre, entre los animales y entre los pobres, ya era un mensaje; 
porque él ha podido nacer hijo de Dios  en un palacio. No, Dios escogió para 
su hijo Cr isto un pesebre, donde los anim ales, las vacas y los burros y los 
bueyes com en; ahí nació Jesús. Y luego creció, com o ustedes, niños, en la 
pobreza, t rabajando carpintería con su padre José su padre aquí, en la 
Tierra

 

y su m adre María. Pero luego se fue por los cam inos, cuando tenía la 
edad tuya, se fue de la casa, porque él tenía una m isión y qué decía Cristo: 
Am aos los unos a los otros ( ) vivan com o herm anos . 

En el capitalism o es im posible, porque el capitalism o va generando m ás bien 
envidia, odio; porque yo quiero tener m ás plata que tú, y si tengo m ás que tú 
entonces creo que valgo m ás que tú, te m alt rato, te exploto; y adem ás m e 
lleno de odio, desprecio a los dem ás, desprecio a los pobres; éstos son 
ignorantes, son pobres. Yo sí valgo porque soy r ico y tengo una m ansión y un 
tremendo carro y tal y cual ¡Mentira, todo eso es mentira! Lo m ás im portante 
es el amor y el humanismo, la humanidad. 
El proyecto nuest ro apunta y cam ina hacia el socialism o, un socialism o nuevo, 
m uy cr ist iano, bolivariano. Bolívar decía libertad e igualdad , es la m ayor 
suma de felicidad para todos , que no haya nadie infeliz. Eso es imposible en el 
capitalism o. En el capitalism o un grupito es feliz (ent re com illas) , pero viven 
bien, y la m ayoría vive com o ustedes ven que vive la m ayoría aquí: en 
ranchos, en casas muy pobres. Poco a poco iremos saliendo de esa situación, y 
ésta es una manera. 
Entonces, el costo de la vivienda. ¿Cuánto cuesta un apartam ento de éstos, 
Luis?, ¿cuánto cuesto hacerlo? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa 55 m illones el 
apartamento, con urbanismo. 
Presidente Chávez 55 m illones con urbanism o. Urbanism o son las calles, las 
áreas comunes

 

Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Todos los 
servicios. 
Presidente Chávez Okey. Ahora, nuest ra cam arada Sunilde no puede pagar 
55 m illones, ¿de dónde va a sacar 55 m illones? Entonces, el Gobierno ha 
establecido una polít ica que llam an de subsidio; es decir, el Gobierno paga una 
parte, porque ella no puede y t iene cuat ro m uchachos

 

(¡eso!, por fin chocaste 
la m ano, cham o, ¡chócala pues! Está serio ese m uchacho, pero ya m e dio la 
mano, me la va a ir dando poco a poco. Por algo se empieza: me dio un dedito, 
som os am igos ya) . Entonces, ella no va a pagar; ustedes no van a pagar 55 
millones. Nosotros vamos a asumir  ¿qué porcentaje?  
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Dado el ingreso 
que tiene ella, nosotros podemos estar haciendo un aporte de 21.8 millones. 
Presidente Chávez ¿Nosotros estamos haciendo un subsidio de ? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa 21 m illones 800 
mil bolívares.  
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Presidente Chávez 21 m illones, la m itad de 55 son 27.5 ya tú sabes 
matemática, 55 ent re 2 da 27.5. 27 y m edio, pues, nosot ros estam os pagando 
casi la m itad. Cuando tú llegues aquí a vivir que es hoy, t ienes que m udarte; 
estos corotos son tuyos, deben ser tuyos

 
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero De verdad no sé. 
Presidente Chávez ALÓ PRESIDENTE se los obsequia. 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Exacto, así es. 
Presidente Chávez Claro, esto es de ustedes. Esta mesa está como falsa, hay 
que m eter le alguna cuñita allá abajo, m ira com o se m ueve, creo que hay un 
desnivel. Tienes la cocinita, ¿es eléct r ica la cocina, o de gas? A gas. Y la 
lavadora y la nevera y la licuadora y un televisor con su m ueble, m obiliar io 
(esa pantalla no, ésa es de ALÓ PRESIDENTE) y los m uebles allá, en m adera, y 
las cam as. Fíjate una cosa, Sunilde, ya tú pagaste 21 m illones de bolívares

 

o 
sea, lo pagam os nosot ros, pero por t i. No nos des las gracias ni nada, ni nos 
debes nada, sólo que es un derecho tuyo porque con tu ingreso tú no pudieras 
pagar este apartamento. 
El socialismo es el Estado beneficiando y metiéndole la mano a los más débiles. 
A los r icos que puedan pagar este apartam ento y ot ro m ucho m ás grande

 

o 
no hace falta ser r ico: hay gente que t iene un ingreso de dos m illones, tres 
m illones de bolívares y t iene un t rabajo digno; ellos pueden pagar 
apartam entos m ás grandes. Bueno, que los paguen. El subsidio es m enor, si lo 
hubiera; también a la clase media la subsidiamos. En fin. 
Así que tú vas a pagar esto en 20 años. Ella t iene un ingreso que no es fij o, es 
variable; porque ella vive del com ercio, vende en el m ercado. Pero suponte tú 
que a ella le ingrese ent re 800 m il, 600 m il bolívares a veces m enos , 
bueno, nunca pagarás más del 20 por ciento de lo que ganas. Es decir, si en un 
m es bajan las ventas y el ingreso es de 500 m il bolívares el 20 por ciento 
son 100 m il , no pagas m ás de 100 m il, que es el 20 por ciento. Si aum entan 
las ventas en diciem bre, en el m es de vacaciones o en cualquier m om ento y 
vendes un m illón, entonces pagas 200 m il; eso va a ir variando, se va 
ajustando en base al ingreso. 
Bueno, tenemos que irnos, ¿quieres decir algo más? 
Adjudicatar ia de vivienda, señora Sunilde Rivero No, Presidente. 
Content ísim a, contenta de tenerlo aquí en el proyecto y bueno, uno de m is 
sueños también era conocerlo, de verdad. 
Presidente Chávez Gracias, Zuñidle. Aquí está tu llave. Mira: Const ruimos 
futuro , ¡qué bonitas con las ocho est rellas! .. . Aquí están las llaves de este 
apartamento, y le pido a Dios que sean felices ustedes aquí, toda la vida. 
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero Gracias. 
Presidente Chávez Y éste se va a hacer hom bre aquí, ya m e lo im agino 
cuando llegue por allí de jugar pelota. Éste va a ser un jonronero. Sí, señor. 
Que Dios te bendiga, hijo, Daniel Eduardo. Ana Gabriel ¿quieres decir algo? 
Ana Gabriel Puras Anas tienes tú... 
Adjudicataria de vivienda, señora Sunilde Rivero Puras Anas. 
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Presidente Chávez Ana, Ana, Ana Gabriel, Ana I sbely la m ás chiquita , y 
la del medio es Ana Daniela. ¿Están haciendo deportes? 
Niña Ana Gabriel Rivero Yo sí. 
Presidente Chávez ¿Qué deportes practicas tú? 
Niña Ana Gabriel Rivero Quiquimbol. 
Presidente Chávez Quiquim bol, eso es bien sabroso. Las hij as m ías jugaban 
quiquimbol cuando estaban más pequeñas.  
¿Y tú qué juegas? 
Niña Ana Daniela Rivero Igual. 
Presidente Chávez Quiquimbol también. 
Niña Ana Daniela Rivero Quiquimbol  
Presidente Chávez ¿Y tú? 
Niña Ana Isbely Rivero Quiquimbol. 
Presidente Chávez ¿Quiquim bol tam bién? ¿Y voleibol? El voleibol es m uy 
sabroso, ustedes t ienen buen tam año para el voleibol, el at let ism o, cham o, 
para correr duro: listos, ¡part ida! , 100 m et ros planos, una vuelta al óvalo. 
¿Qué m ás? ¿Qué m ás te gusta a t i? El fútbol. Hay deportes que son m uy rudos 
para las dam as, com o el boxeo, por ejem plo. Hay una película m uy buena, 
reciente  ¿cóm o se llam a este actor estadounidense, el que hace de vaquero, 
chico?, ¿ah?, Clint Eastwoord , una película de una m uchacha que boxea; 
termina trágicamente, es muy buena, muy humana. 
Bueno, m uchachas, estudien bastante, fór jense. Voy a term inar esta visita 
agradeciéndoles a ustedes el rato, el m om ento; recordándoles a los m ás 
jóvenes, y también a nosotros los que somos jóvenes pero un poco menos tú 
t ienes 30 años, yo tengo 52 ya casi , pero sobre todo ustedes deben irse 
form ando para ser luz del m undo; dijo Cristo: Luz del m undo y sal de la 
tierra , ¿saben por qué? Porque ustedes t ienen que brillar con luz propia, así 
com o el Sol. Ustedes saben que la Luna no brilla con luz propia, la Luna brilla 
porque le pega el Sol; ustedes lo saben, ¿verdad? Ya han estudiado la 
geografía y la astronomía un poco. La mayor parte de las estrellas no brilla con 
luz propia sino porque les pega el Sol; hay est rellas que son soles y br illan 
solas. Ustedes t ienen que ser com o un pequeño Sol: br illar con luz desde 
dent ro, ¿y cóm o se logra eso? A t ravés del estudio, de la conciencia y del 
amor; tener valores aquí dent ro. Y ustedes brillan com o ya están br illando con 
luz propia. Por eso decía Cristo: Ser luz del mundo y sal de la tierra . ¿Por qué 
sal ? Para purificar, ustedes saben que la sal se le echa a la carne para que no 

se pudra. Entonces, para evitar que se pudra la sociedad, los ant ivalores, los 
vicios, el odio, el egoísm o, las drogas, la delincuencia, todos esos m ales 
sociales, todo eso, todo eso, la pobreza, la m iseria, que es la causa de m uchos 
ot ros m ales, ustedes t ienen que ser luz del m undo. ¿Y qué m ás? Luz del 
mundo ¿y ? 
Niña Ana Gabriela Rivero Sal de la tierra. 
Presidente Chávez Sal de la tierra, para sanar esta Tierra. 
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Bueno, creo que tenem os un video, m ient ras nos desplazam os al set pr incipal. 
Estamos en el estado Lara desde ant ier. A esta Revolución en Lara no la 
aguanta nadie. Estuvim os prim ero en el acto de inauguración del Acueducto de 
Chirgua y El Cercado. Ayer pasé por allá y era día de júbilo y de fiesta: 
pusieron banderas en todas las casas. Me bajé en una de ellas donde hay una 
señora con su fam ilia, y t ienen un burr ito y unos pavos, y t ienen una 
m anguerita y por ahí sale un chorr ito de agua, ¡llegó el agua! Después nos 
fuim os al acto de las Cajas Rurales. Todos actos orientados al fin suprem o de 
la Revolución: darle vida a todos. El agua, com unidades con 200 años que 
nunca tuvieron agua, a pesar de que hay t rem endo río que pasa por ahí cerca 
y t rem endo acuífero que está apenas a 30 m et ros de la superficie. Pero nunca, 
nadie se preocupó por un proyecto; ellos sí se han preocupado. Pero adem ás 
los capitalistas los han explotado con los fam osos cam iones. Ahí están las 
im ágenes en el m om ento en que act ivábam os la bom ba, y Luis Reyes con su 
ahijada Rosinés allá está la Rosinés

 

abrieron el chorro, y salió t rem endo 
chorro con bastante presión de agua. Ahora hay agua para esas 20 m il 
personas. Claro, hay un acuífero grande ahí, a 30 m et ros, y adem ás 60 de 
espesor. Es com o una laguna, una gran laguna de 60 m et ros de profundidad, 
de agua pura; sólo hay que echarle cloro. 
Luego las Cajas Rurales, un m ecanism o de autofinanciam iento de los 
campesinos en todo el país. Comenzamos a apoyarlo. Tremendo proyecto el de 
las Cajas Rurales, que se ensam bla con el de los Bancos Com unales: 
financiamiento popular, poder para los pobres, poder para el pueblo. 
Y luego estuvim os, ayer sábado, en un evento tam bién m ult itudinario, 
est ruendoso de los Consejos Com unales, el segundo evento de los Consejos 
Com unales, Gabinetes Móviles, el gobierno com unal. El Presidente, los 
m inist ros, el gobernador, los alcaldes dándole poder al pueblo; gobierno 
popular. Ayer ent regam os 37 m il m illones de bolívares para obras en cuatro 
estados: Lara, Portuguesa, Cojedes y Zulia. Dent ro de dos sem anas estarem os 
en Oriente haciendo un gabinete com pañeros y com pañeras del or iente del 
país , un Consejo Com unal, o m ejor dicho, gobierno com unal. Luego 
inauguram os el t rem endo Liceo Bolivar iano Jorge Rodríguez, en Chirgua; 
tremendo liceo bolivariano. Y ahora hoy aquí en Los Naranj illos, en este 
m aravilloso conjunto habitacional, revolucionando la vivienda, revolucionando 
el estado Lara. 
Video, adelante muchachos. 

[ Video] 
Narrador En esta t ierra de reciedum bre y ternura, de rojos derram ados en los 
atardeceres, de m úsicos insignes y artesanos que dom inan el barro, la t ierra 
roja de los desiertos y los valles bañados de la m ano de Dios; en esta t ierra de 
poetas y guerreros, la const rucción cot idiana del futuro at iende la población de 
larenses que tantas veces fueron postergados en el pasado. 
Recorr iendo el sureste del estado Lara, desde el Parque Nacional Yacam bú, 
pasam os por la fért il e im portante zona agrícola del Valle de Quibor; seguim os 
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el camino hacia el sur de Barquisimeto, entre las hermosas montañas del 
pueblo de Cubiro, tierra atractiva para los cultivos de duraznos criollos, fresas 
y moras. Más adelante nos encontramos el peculiar Tintorero, y a la comunidad 
agrícola artesanal más representativa de la región.  
Es motivo de orgullo para los larenses saber que gracias al aporte del Gobierno 
Bolivar iano contarán próxim am ente con la const rucción del sistem a de 
t ransporte m asivo Transbar, con una capacidad para m ovilizar diar iam ente 
ent re 180 m il y 240 m il pasajeros, y facilitará la integración al sistem a de los 
transportistas tradicionales. 
En educación, se ha invertido en la construcción y en la rehabilitación intensiva 
de planteles, para la inclusión del program a Sim oncito, las escuelas y liceos 
bolivarianos, donde los alum nos son atendidos de m anera integral en sus 
necesidades de salud, alimentación, cultura y deporte. 
Además, con el apoyo de los gobiernos regionales y nacional, se ha 
em prendido la dotación de la red am bulatoria dent ro del program a Barr io 
Adent ro, con la creación de 29 cent ros de diagnóst ico, 29 salas de 
rehabilitación integral y dos centros de alta tecnología. 
Así m ism o, la Misión Milagro ha im pactado posit ivam ente en el ám bito social, 
acondicionando quirófanos para la realización de cirugías, así com o ofreciendo 
atención quirúrgica a nuestros hermanos latinoamericanos de manera gratuita.  
Tam bién se cuenta con obras de infraest ructura en el estado, com o son: la 
autopista Barquisimeto-Acarigua, la autopista Circunvalación Norte, así como la 
construcción de los distribuidores San Francisco y Ujano. En materia ferroviaria 
el estado Lara está invir t iendo en la infraest ructura de cuatro frentes; éstos 
son: Puerto Cabello-San Felipe, San Felipe-Yaritagua, Yaritagua-Barquisimeto y 
Yaritagua-Acarigua. 
Pero el techo propio es vital para la const rucción de una digna sociedad, por 
esto se están const ruyendo soluciones habitacionales en parcelas aisladas y en 
urbanismos dotados de todos los servicios.  
Con respecto a los convenios internacionales form alizó con el estado brasileño 
de Paraná un convenio multipolar que incluye proyectos de cooperación técnica 
y hum ana en áreas com o: agricultura, act ividad agropecuaria, vivienda y 
transporte, ent re ot ros; igualm ente se han firm ado convenios con la República 
Islámica de Irán. 
Así dem ost ram os cóm o nuest ro estado m archa en la vanguardia hacia la 
consolidación de los proyectos de inclusión social. 

[Fin del video] 
Presidente Chávez Avanza la Revolución, los logros de la Revolución. 
Les voy a decir algo, ya tengo la certeza de por dónde viene la est rategia 
adversaria. Ustedes saben que, com o decía el filosofo Kar l von Clausewitz, la 
guerra es la cont inuación de la polít ica pero por ot ros m edios . Esa relación se 
puede invertir: si A = B, B = A. Es matemática, así que se puede decir también 
que la polít ica es la cont inuación de la guerra pero por ot ros m edios. Y com o 
nosot ros estudiam os la guerra, la ciencia y el arte de la guerra, durante 
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algunos años

 
por cierto que estoy leyendo este buen libro, creo que ya lo he 

mostrado: Michael Hard y Tony Negri, Mult itud, guerra y dem ocracia en la era 
del imperio. Estamos en la era del imperio, la era imperial. 
Al decir de Vladim ir I lich Ulianov, Lenin, el im perialism o es la fase superior del 
capitalism o. Eso se está cum pliendo, estam os en la fase superior del 
capitalismo. El capitalismo no puede ir más allá, es como un avión cuando llega 
a la m áxim a altura o al m áxim o esfuerzo, ya m ás no puede. Lo que viene de 
ahora en adelante es la desintegración del capitalism o. Dediquémonos a crear 
la alternativa socialista, aunque el m undo no quiera. Si queremos sobrevivir en 
este planeta tendremos que hacerlo. 
Venezuela ha tom ado la vanguardia m undial en la denuncia del im perialism o, 
fase superior del capitalism o, y en el im pulso al socialism o. I ncluso yo quiero 
invitar a todos, a los que pregonan el pensam iento de derecha, a que 
reflexionen, porque tam bién son seres hum anos; a los em presarios de 
Venezuela y del m undo, no le tengan m iedo al socialism o. Tenerle m iedo a las 
ideas, no; vam os a debat ir . Creo que hay que tenerle m iedo es a la posibilidad 
de que el m undo cont inúe por los senderos del capitalism o dest ruct ivo, y 
term inem os acabando la vida en este planeta los árboles, las aguas , 
contam inem os todo el am biente y dent ro de no sé cuántos m iles de años la 
t ierra sea Dios no lo quiera

 

com o Marte: desierto. ¿Eso pudiera ocurrir? 
¡Claro que pudiera ocurr ir ! Ahí está el padre Rojas, ¡échenos la bendición, 
padre!, y pidamos a Dios que eso no ocurra nunca, que no ocurra nunca. 
Bueno, hablaba de la guerra y de la polít ica, con base en m is m odestos 
conocim ientos del arte de la guerra. Siem pre es bueno saber o im aginarse las 
direcciones de aproxim ación del adversar io y cuál es la est rategia del 
adversario. Porque la est rategia nuest ra si nuest ro plan es verdaderam ente 
estratégico, Aristóbulo, como debe serlo , nuestra mejor estrategia debe estar 
acoplada con la est rategia del adversario. Bailar pegado, pues. Es com o el 
boxeo ¿com o es que dicen?, en el clinch, cerrado. ¿Quién ha visto a un 
boxeador en un ring por allá y ot ro en el ot ro?, no. I nteligencia, est rategia. O 
en el beisbol o en cualquier actividad humana, en este caso la política, la mejor 
est rategia. Por eso a m í m e decían desde enero: Tenem os que diseñar la 
estrategia , [ y yo respondía: ] Ya va, veam os cuál es la est rategia adversaria 
primero . ¿Cóm o diseñar una est rategia?, uno puede im aginarse posibilidades, 
pero ya estam os asentando m ejor las cosas, cuando estam os a 7 de m ayo; el 
cuadro se va aclarando. 
Hay unos candidatos o precandidatos presidenciales por allí. Yo ya creo tener 
clara cuál es una de sus líneas est ratégicas: acusar a este Gobierno de 
ineficiente . Vean ustedes los grandes periódicos: I neficiente , Un Gobierno 

corrupto e ineficiente, el m ás corrupto de la histor ia . Bueno, creo que están 
olvidando la histor ia de los gobiernos de la I V República. Un Gobierno que no 
ha hecho nada en siete años , Están ent rando chorros de pet rodólares y aquí 
no hay nada , ¿Dónde está el dinero? , Chávez lo está regalando a Bolivia y 
a Cuba , y no sé qué m ás... Bueno, les adelanto, m is queridos adversarios, 
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que se van a estrellar con esa estrategia. Cámbienla, se los recom iendo, 
porque si algo tiene esta Revolución son logros. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Logros, logros y m ás logros. Y ahora es cuando vam os a 
presentarlos, y no porque sea año electoral, sino por coincidencia. Es una 
evolución de un proceso. Recuerden cómo nos frenaron muchas obras. El golpe 
del 2002 nos hizo m ucho daño, el tem a de la vivienda es uno: ¿cuántas 
viviendas quedaron ?, m uchos m ovim ientos de t ierra que se com enzaron y se 
pararon. Se acabó el dinero, no teníam os dinero, estábam os sobreviviendo el 
2002 producto de la agresión im perial, y producto del sabotaje económ ico 
interno, la burguesía cr iolla, la oligarquía nacional, apát r ida casi toda ella, y 
que se sum aron a aquello de que ya Chávez se va, pues, y pretendieron 
ahogarnos, ahogar a la propia Patria. 
Así que perdim os bastante t iem po allí, nos hicieron un grave daño, pero luego 
nos em pezam os a recuperar en el m ism o 2003. Com enzó rápido la 
recuperación. Ustedes deben recordar que los expertos pet roleros y tal y 
cual , los sesudos analistas

 

decían que Venezuela iba a tardar dos años para 
recuperar su plena producción pet rolera. Bueno, a los cinco m eses estábamos 
ya m ontándonos sobre casi los tres m illones de barr iles de pet róleo, gracias a 
los t rabajadores venezolanos, gracias a los t rabajadores pet roleros, a los 
técnicos petroleros, a la Fuerza Armada... 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez A la Fuerza Armada Nacional, a los soldados venezolanos, 
al pueblo venezolano, y m odestam ente póngam e de últ im o , al Gobierno, 
que algo hizo, pues. 
Entonces com enzó la recuperación, y no sólo de la producción, sino de los 
precios del pet róleo, de la producción nacional, la recuperación de la econom ía 
nacional. El crecim iento de Venezuela hoy es uno de los m ás grandes del 
m undo, del m undo; en fin, así que el hecho de que este año concluyam os un 
bojote de obras por todos lados no es una planificación táct ica, no. Es un año 
de logros el 2006, salto adelante

 

decíam os hace dos años, finales de 2004; 
un 2005 de nut r ido y cerrado t rabajo económ ico y social, de inversiones, de 
recuperación del ingreso. Toda la m odificación de leyes que hicim os, 
elim inam os la apertura pet rolera, recuperam os el cont rol del pet róleo, 
inversiones del Estado, inversiones internacionales com enzaron a llegar de 
nuevo, en fin. Anoche, por ejem plo, m e reuní con un grupo de em presarios 
brasileños y argent inos que están aquí haciendo inversiones, t rabajando con 
nosotros, y estábamos revisando agenda y resulta que dentro de poco vamos a 
inaugurar el segundo puente del Orinoco, ya estam os encim a: en el m es de 
junio, y a comenzar el tercer puente. 
Dent ro de poco vam os a inaugurar una de las líneas del m et ro de Caracas y 
dos o t res m eses m ás adelante la ot ra línea que va a La Rinconada, y el tren 
Caracas-Tuy m edio, ayer m e inform aba el gobernador de un ensayo que 
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hicieron ya: movieron el primer tren eléctrico, el primer tren eléctrico que se 
mueve en Venezuela. Se movió en prueba. Primero de nuestra historia. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez De estas grandes obras de infraest ructura, ya 
inauguramos la represa Caruachi en el 100 por ciento, el sistema hidroeléctrico 
de Caruachi. Estam os inaugurando term oeléct r icas, aquí inauguram os la 
Palavecino, la Pedro Cam ejo, acueductos, oleoductos, viviendas, escuelas 
bolivarianas; no nos alcanza el t iem po, Aristóbulo. Ayer estábam os sacando 
cuentas: no m e da t iem po de inaugurar las escuelas bolivarianas, los liceos 
bolivarianos, las aldeas universitar ias, los cent ros de alta tecnología, los 
centros de diagnóst ico integral, los m ódulos de Barr io Adent ro I ; ahora que 
vam os a em pezar a const ruir las ciudades educat ivas, los sistem as de agua 
potable, t ratam iento de aguas servidas, pare usted de contar, pues. 
Autopistas, la de Acarigua se inaugura pronto; t ram os de la autopista José 
Antonio Páez, t ram os de la autopista Antonio José de Sucre, en Oriente; 
nuevas carreteras, etc. De verdad lo digo, no m e queda nada por dentro al 
decirlo: no hubo Gobierno en toda la historia venezolana que pudiera presentar 
tantos logros al país, en tan poco t iem po. Por eso, m is queridos candidatos o 
precandidatos, creo que t ienen la est rategia equivocada; cam bien de 
estrategia, pero los vamos a demoler por ahí, los vamos a demoler. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Cam bien de est rategia, no cobro por las asesorías, no 
cobro por las asesorías; es sólo un pedido, una recomendación. 
Aquí estam os hoy dando un nuevo paso en el program a de viviendas, ya 
com entábam os algunas cifras, vam os a repet ir las: 150 m il la m eta de este 
año, hem os ent regado hasta hoy 17.400; en el estado Lara la m eta son 
12.000, hoy ent regam os 1.061 y hasta ahora están ent regadas 2.014. 
Pensando siem pre en los m ás pobres y en la clase m edia, con una polít ica de 
subsidio que nunca antes jam ás se act ivó en Venezuela. El m inist ro Luis 
Figueroa, danos algunas cifras, algunos comentarios. 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa En principio, 
uno de los principales indicadores que tenemos es que el que requiere vivienda 
se siente hoy fortalecido. Hay program as im portantes de viviendas que t ienen 
contenido el subsidio para que la gente tenga el acceso a la viv ienda, toda la 
polít ica crédito m ixto que nos pueda este año garant izar const ruir m ás de 20 
mil viviendas, ya tiene introducido el subsidio de las demandas de las viviendas 
a la hora de const ruir . Tenem os en este caso m ás de 21 m il fam ilias que este 
año han recibido subsidio, la dem anda de vivienda de m anera directa; y 
tenem os todo este conjunto de desarrollos habitacionales que se están 
haciendo a precios asequibles a los sectores de la sociedad que los necesitan. 
Estam os entonces ent re una gran ofensiva de const rucción de viviendas, en 
donde com o usted lo ha dicho, ya al día de hoy se han ent regado 17.400 
casas, pero tenem os m ás de 37 m il casas que t ienen m ás del 60 por ciento de 
ejecución; estam os ya en la etapa de cerram ientos, fr isados, acabados, y que 
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nos garantiza, Presidente, la meta de las 60 mil casas para el mes de junio, 
como usted lo manifestó. 
Presidente Chávez ¿Para el mes de julio? 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Junio. 
Presidente Chávez Junio, ¿cuál es la meta para junio? 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa 60 mil viviendas 
entregadas. 
Presidente Chávez 60 mil viviendas. Y para diciembre 150 mil viviendas. 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Exacto, 150 mil. 
Presidente Chávez Correcto. Gracias, Luis, sigue adelante. Quiero que le 
dem os un aplauso al m inist ro Luis Figueroa y a todo el equipo del Minister io de 
Vivienda y Hábitat. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Por el t rem endo esfuerzo. ¿Dónde está el equipo del 
Minister io de la Vivienda y Hábitat por aquí? ¡Eso!, pónganse de pie para que 
les dem os un aplauso, un reconocim iento nacional. ¡Felicitaciones, m uchachos! 
Pura juventud, así se hace, vam os a dem ost rar de lo que som os capaces. Y 
además con una política social. Ustedes deben recordar hay gente que puede 
olvidar

 

las viviendas que antes les ent regaban a los pobres: no eran 
viviendas, eran unas casuchas a las que les dieron el nom bre 
eufem íst icam ente de soluciones habitacionales . Por ahí todavía algunos 
repiten ese nom bre, vam os a borrarlo; viviendas, hábitat, vivienda digna para 
todos. Saludam os a los m inist ros Luis Figueroa, Ar istóbulo I stúr iz, Jacqueline 
Faria; gobernador Luis Reyes Reyes, lo saludam os en ALÓ PRESIDENTE, y a la 
primera dama del estado Lara, Milagros Flores de Reyes, mi comadre. Vamos a 
pedir le al gobernador que nos haga un saludo al pueblo venezolano y algunas 
reflexiones sobre el momento que estamos viviendo. Adelante, gobernador. 
Gobernador del estado Lara, Luis Reyes Reyes Bueno. Mi saludo, 
Presidente, y mi saludo para todos los oyentes y televidentes en este programa 
de todos los dom ingos. Añadir algo a lo que decía Luis, no es solam ente los 
program as de vivienda sino el hábitat , el equipam iento urbano. Usted hablaba 
de liceos bolivarianos, centros de diagnóstico, todo eso va acompañando a esta 
parte esencial, por supuesto, del hábitat , que es la vivienda; pero no única, 
sino el equipam iento urbano y el com plem ento del hábitat es necesario. 
Cuando hablaba con la niñita, la niñita decía: Yo estudio en una escuela que 
está un poquito lejos , ¿no?, por no decir lejos. Eso im plica la necesidad, 
tom ando com o ejem plo este urbanism o de 96 edificios, vam os a tener una 
población cercana aquí hablam os de m il apartam entos

 

de 4 m il, 5 m il 
personas de las cuales 2 m il deben ser niños en edad escolar; esto significa la 
necesidad de tener ya una escuela, un liceo, un Sim oncito, o un par de 
Simoncitos, un módulo médico, en fin... 
Presidente Chávez Todo eso va a estar en el conjunto.  
Gobernador del estado Lara, Luis Reyes Reyes Todo esto... 
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Presidente Chávez ¿Cuántos bloques fue que dij im os que íbam os a const ruir 
aquí en total?  
Gobernador del estado Lara, Luis Reyes Reyes 96 edificios. 
Presidente Chávez 96 por 12, 108... 
Gobernador del estado Lara, Luis Reyes Reyes 1008. 
Presidente Chávez ¿Ah? Perdón, sí, apartam entos, ¿verdad? Claro. Y si 
m ult iplicam os por unas cinco personas en prom edio, ¿verdad?, entonces son 
para más de 5 mil personas... 
Gobernador del estado Lara, Luis Reyes Reyes Hablamos de 2 mil... 
Presidente Chávez Sigo con problem as de audio. Se solicita un

 

¿cóm o se 
llam a eso, Aristóbulo?, audífono [ r isa]. Pedro Alast re, ¿tú no t ienes un 
audífono allá? Tú eres especialista. Quiero saludar al alcalde de Humocaro  no, 
de aquí de El Tocuyo, Pedro Alastre. ¿Cómo estás, hermano? Un saludo... 
Asistentes [ aplausos]. 
Presidente Chávez Adelante, al alcalde Pedro Alastre López. 
Asistentes [ aplausos]. 
Alcalde de El Tocuyo, Pedro Alastre López Mi com andante en jefe, recibo 
la invitación de estar aquí, ent re ot ras cosas, adem ás de presenciar esta 
inauguración im presionante. Y no solam ente lo de hoy, sino lo que hem os 
hecho desde el viernes con las Cajas Rurales, con los acueductos, con los 
Consejos Com unales; todo ello apuntalando la Revolución en todos los ejes 
que nos hem os program ado. Y que ni siquiera som os nosot ros los que hem os 
programado, sino que es el pueblo que está im pulsando estos cam bios y que 
las instituciones de alguna manera estamos por fin asumiendo el ritmo que nos 
im pone ese pueblo que está m ovilizado. Desde El Tocuyo le hago llegar un 
saludo de m i pueblo. Ya tem prano estuvieron Los Golperos, están por allí 
am enizando este ALÓ PRESIDENTE de hoy, y allí tam bién se van a ent regar 
desde hoy sim bólicam ente, desde aquí, un grupo de viviendas de allá de El 
Tocuyo. 
Presidente Chávez El Tocuyo. Muy bien, Alast re. Gracias, señor alcalde y 
amigo. Saludos a los alcaldes... 
Asistentes [ aplausos]. 
Presidente Chávez Bueno, estam os en el municipio Palavecino. La alcaldesa 
Aura de Rivero ¿dónde anda? Aura, por favor, danos un saludo tam bién, 
alguna reflexión. 
Alcaldesa del m unicipio Palavecino, Aura de Rivero Buenos días, 
comandante. 
Presidente Chávez Buenos días. 
Alcaldesa del m unicipio Palavecino, Aura de Rivero De verdad que en 
nom bre del colect ivo palavecinense, m uchísim as gracias por estar acá. 
Compatriotas, por favor, ¡una gran bulla de Palavecino, al fin tenem os a 
nuest ro com andante! Esta Revolución, com andante, una Revolución 
Bolivar iana. Aquí está la expresión de esta Revolución, pensando en la gente, 
en esa gente que estuvo realm ente m arginada; y com o usted lo decía antes y 
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lo decía el compatriota Pedro, hemos estado en una jornada maravillosa este 
fin de semana, con esta expresión excelente de participación de las 
comunidades, com o son los Consejos Com unales. El m unicipio Palavecino 
presentó 42 proyectos, fuim os el m unicipio que m ás proyectos presentó. 
I gualmente conformamos 52 Consejos, el trabajo de la gente, la motivación, la 
participación; y por fin el pueblo t iene el poder que se m erece. Es el poder del 
pueblo. Muchísimas gracias, comandante. 
Asistentes [ aplausos]. 
Presidente Chávez Gracias, Aura. Muchas gracias. 
Asistentes [ aplausos]. 
Presidente Chávez Tu intervención, Aura alcaldesa y am iga , m e recordó 
que estaba este fin de sem ana releyendo cosas en este buen libro que m e ha 
regalado hace var ios m eses Gastón Parra Luzardo, el presidente de nuestro 
Banco Cent ral de Venezuela. Un buen libro de un em inente brasileño, fallecido 
hace poco, pero uno de los m ás grandes pensadores de Nuest ra Am érica: 
Celso Furtado. Celso pensó los 50, los 60, los 70, y escribió m ucho sobre los 
m odelos de desarrollo; desafortunadam ente sus tesis fueron archivadas. Ahora 
están renaciendo, porque el neoliberalism o fracasó. Los que pretendan seguir 
defendiendo a un m uerto, bueno, pueden hacerlo, t ienen derecho; pero m ejor 
sigamos digo yo

 

el consejo de Cristo: Deja que los m uertos ent ierren a 
sus m uertos... , y vamos a crear un nuevo modelo. 
Precisam ente este buen libr ito por el tam año, pero grande en contenido

 

se 
lee facilito: En busca de un nuevo m odelo. Reflexiones sobre la cr isis 
contemporánea. Es reciente, del 2003. 2002 la primera edición en portugués, y 
la primera en español de 2003. Murió el año pasado Celso, con más de 80 años 
a cuestas. 
Por cierto que ha m uerto ot ro de esos autores. No m e t raje ningún libro de él 
hoy, pensé t raérm elo y se m e olvidó; para rendir t r ibutos a uno de los 
escr itores, econom istas que m e m arcaron desde m uy joven, desde cadete. Por 
ahí guardo un libro que sobrevivió todos estos años, lo he m ost rado una que 
ot ra vez: Econom ía y subversión. Libro por el cual una noche pernocté en el 
calabozo, porque había un teniente m uy ant icom unista en la Academ ia Militar 
de los años 70; él venía de la guerr illa y era, bueno, un com e-candela, 
com ando, cazador, ant icom unista, etc., y m e consiguió el libro. Estaba yo 
leyendo el libr ito Econom ía y subversión, y m e dijo: Cadete, ¿qué hace usted 
leyendo libros de subversión? Déme acá ese libro... . Y yo, parado firm e: Mi 
teniente, ese libro no es de subversión; es de econom ía, a m í m e gusta la 
econom ía . No, negativo; subversión... . Pero léalo . No, no, negat ivo, 
calabozo... . Bueno, yo dorm í en el calabozo. Le m andé a decir esto a este 
buen hom bre que ha m uerto a los m ás de 90 años. Murió escribiendo, 
alertando sobre el capitalism o. Hace poco leí sus últ im os escritos, y unas 
declaraciones desde Londres, desde Washington. Fue em bajador de John 
Kennedy en la I ndia. Estuvo en la polít ica desde m uy joven: John Kenneth 
Galbraith ha m uerto. Me enteré ayer leyendo los cables. Que en paz descanse. 
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Era muy buen amigo de Jim m y Carter; y en una ocasión le m andé una not ita 
con Carter, lo invité a venir, pero Carter m e dijo: Ya está de m uy avanzada 
edad, no va a poder venir . Le pedí a Carter: Dígale que dorm í una noche en 
el calabozo por culpa de él, de su libro; pero que m e enseñó m ucho Economía 
y subversión . 
Era la tesis de Kennedy. Yo estoy seguro de que el pensam iento de Galbraith 
influyó de alguna m anera en Kennedy. Kennedy decía: Oigan el Sur, hay una 
revolución en Asia, en Áfr ica, en Am érica Lat ina; y no es el com unism o la 
causa, es el ham bre . Y de ahí fue que Kennedy propuso la Alianza para el 
Progreso , la reform a agrar ia. Kennedy estuvo en Venezuela ent regando 
t ierras, al lado de Betancourt . Hace poco vino por ahí un sobrino de Kennedy y 
me t rajo (por cierto que voy a t raerlo próxim am ente al ALÓ PRESIDENTE), un 
pequeño busto hecho en piedras o en algún m aterial, no sé cual

 

de John 
Kennedy. Por eso yo creo que m ataron a Kennedy, los halcones lo m ataron, 
porque él proponía una m isión dist inta, cam biar la visión im perialista por una 
visión más realista, más humana seguramente, más política. 
Los Estados Unidos no entendieron eso en 40 años, y aquí están los resultados. 
Los que m ás hem os sufr ido la visión im perial de los Estados Unidos som os los 
latinoamericanos, los caribeños, pero todo el m undo Ahora aquí está el 
resultado: la em ergencia en Am érica Lat ina de una corr iente m uy fuerte de 
m ovim ientos y proyectos alternat ivos, y están resucitando ideas, hay un 
renacimiento en América Latina. 
Mient ras oía a Aura y sus com entarios, y ella señalaba a aquel pueblo que está 
allá, recordam os lo que estam os haciendo nosot ros en Venezuela: estamos 
creando un nuevo modelo. 
Celso Furtado. El prólogo lo escr ibe Aldo Ferrer, ot ro buen am igo argent ino, 
pensador. Ellos señalan que se pretende con estas ideas ident ificar los rum bos 
posibles para Am érica Lat ina, para que const ruya una realidad dist inta 
fundada, prim ero, en la liberación de la creat ividad de nuest ras sociedades; y 
ellos lo colocan com o algo fundam ental: liberar la creat iv idad de la sociedad. 
No liberar el m ercado, no; ésa es la tesis de Washington. Si algo hay que 
liberar es a nuest ro pueblo; su creat ividad, su fuerza creadora, decía Aquiles 
Nazca. ¿Cómo es, Aristóbulo? 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Lo que llam aba 
Simón Rodríguez la originalidad.  
Presidente Chávez Exacto, la or iginalidad a la que se refería Sim ón 
Rodríguez. Bien, Ar istóbulo. Vamos a liberar eso. Aquí lo estam os liberando, 
¡vaya qué creat ividad liberada en los Consejos Com unales! , ¡qué creat ividad 
liberada en las OCV que antes eran m ás bien reprim idas, perseguidas por los 
gobiernos! Ahora no, estamos trabajando juntos. 
Dicen Furtado y Ferrer: Fundada la nueva realidad en 1) la liberación de la 
creat ividad de nuest ras sociedades , ¡dígam e esos liceos bolivarianos cómo 
liberan la creat iv idad del adolescente, las escuelas bolivarianas! Estamos 
liberándolos, es una educación liberadora, com o decían Sim ón Rodríguez y 
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Paulo Freire, el ot ro gran brasileño, pensador-pedagogo. La educación clásica 
no es que no libera, es que reprim e. La clásica educación de los m odelos 
dominantes se pensó para reprimir al alumno, al muchacho, desde niño. 
2) La equidad en la dist r ibución del ingreso . En eso nosot ros hem os recorr ido 

un pequeño t recho, pero hay un largo t recho por recorrer; todavía hay m ucha 
desigualdad en Am érica Lat ina. Som os el cont inente m ás desigual de este 
planeta. En Am érica Lat ina y en Venezuela hay un buen grado de desigualdad 
todavía, ent re una m inoría, una élite m uy enr iquecida en ext rem a r iqueza, y 
una m ayoría en ext rem a pobreza. Pero esa desigualdad tenem os que seguir la 
reduciendo. 
Ustedes saben que nosot ros y esto es bueno que lo oigan quienes viven en 
ext rem a r iqueza , nosot ros no tenem os ningún plan para que ese pequeño 
grupo de personas, que son varios m iles en Venezuela, que viven en ext rem a 
riqueza, nosot ros no tenem os ningún plan para dism inuir su nivel de vida, no; 
ni para quitar les su r iqueza, no; siem pre y cuando respeten las leyes, siem pre 
y cuando cum plan con las leyes, no tenem os ningún plan. Ahí están, tenem os 
siete años aquí. El plan nuest ro es elevar pero no hasta la ext rem a r iqueza, 
no, im posible , elevar hasta un nivel digno de vida a todos. Y hay que 
em pezar por los que viven en la m iseria, darles la m ano y em pezar a levantar, 
a levantar, a levantar, si somos millones y millones y millones, para llegar a un 
nivel de vida digno. 
Esta buena am iga, m ujer larense, a la que hoy saludábam os con sus cuatro 
hijos, ahora eleva su nivel de vida. Ya no vive arr im ada. Me im agino nada m ás 
cóm o dorm iría esa fam ilia. He visto fam ilias durm iendo en un cuarto, en un 
colchón, enrollados ahí, arr im ados; m uchos viven así m ient ras ot ros viven en 
mansiones donde sobran los cuartos, con piscina y lo que quieran, pues. Ésa es 
la diferencia que signa el capitalism o y que es insostenible si no se busca lo 
que Bolívar llam aba , Bolívar hablaba del punto interm edio ent re los 
extremos, y llam aba a ese punto, en Angostura, la suprem a igualdad social , 
es decir, la máxima igualdad social posible. 
Bolívar era sabio, tenía un pensam iento presocialista, pero él sabía como 
sabem os nosot ros

 

que la igualdad absoluta es im posible. Por eso él hablaba 
de la m áxim a igualdad social posible. Hacia allá tenem os que apuntar, la 
m áxim a igualdad social posible, respetando diferencias, niveles, diferencias, 
particularidades, etc. 
He hablado de dos bases fundam entales para esa nueva realidad: 1) 
Liberación de la creat ividad, 2) la equidad en la dist r ibución del ingreso, y 3) , 
según estos dos autores: La capacidad de decidir nuestro propio destino . Que 
no venga nadie a im ponernos aquí, com o venía el Fondo Monetario Es decir, 
no era el Fondo Monetario, era el im perio norteam ericano el que nos im ponía 
nuest ro cam ino, ¿a t ravés de qué?, de dist intos m ecanism os: presión polít ica, 
dom inio de las élites cr iollas, la em bajada de los Estados Unidos durante 
m uchos años t irando línea com o dicen , y aquí gobernaban oyendo qué es 
lo que dicen en la em bajada de los Estados Unidos, para que no se m olesten; 
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disuadiendo, presionando, o a t ravés de golpes de Estado o de m aniobras que 
pretenden disuadirnos. 
Ahí están en el Caribe 6 m il m arines y no sé cuántos portaviones y 
subm arinos, una flota com pleta Que se paseen por el Car ibe con las flotas 
que les dé la gana. A nosot ros no nos van am enazar ni nos van a asustar. No 
le tenemos miedo al imperio de papel. ¡Nosotros somos libres, libres! 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Si alguien tuviera la m ás pequeña duda (señor coronel y 
em bajador Víctor Delgado Monsalve, lo saludo. Nuest ro am igo, coronel y 
em bajador de Venezuela en la hermana República de Chile. Gracias, Víctor, tú 
que eres estudioso de la geopolít ica y las señales) , si alguien tuviera la m enor 
duda de que estas m aniobras m ilitares estadounidenses, aquí m ism o en 
nuest ra cara, en el Caribe, t ienen el fin de t ratar de atem orizarnos, vean la 
foto del em bajador de los Estados Unidos en Caracas, m ontado allá en la flota, 
y equipado.  
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez ¿A nosotros?, ¿nos van amedrentar a nosotros? 
Asistentes ¡Noooo! 
Presidente Chávez ¡No le tenem os m iedo en este m undo a nadie! Dijo José 
de San Mart ín, nosot ros lo repet im os hoy: Seam os libres, lo dem ás no 
im porta nada . 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Por ahí va Bolivia. ¿Qué es lo que ha hecho Bolivia cuando 
ha decidido de m anera libre y soberana nacionalizar sus recursos 
hidrocarburíferos? Sencillam ente los bolivianos están haciendo algo que es 
im prescindible para poder cam biar su situación, su realidad terr ible y 
dramática: recuperar su libertad, pues; la libertad para decidir su propio 
rum bo, su propio dest ino; la recuperación de su m ater ia pr im a, de sus 
riquezas para luego tomar con esa riqueza las decisiones que más convengan a 
Bolivia. Y para luego dir igir la r iqueza que se produzca en Bolivia a t ravés de 
un sistem a de redist r ibución del ingreso con equidad y con igualdad, a rescatar 
de la m iseria y la pobreza a la m ayoría. Ojalá que todos los boliv ianos 
entiendan que esto es vital para el futuro de toda Bolivia. 
Com o lo que nosot ros estam os haciendo es vital para el futuro de toda 
Venezuela, incluyendo a las clases pudientes. Porque si aquí nosot ros no 
hiciéram os los cam bios que estam os haciendo, Venezuela se volvería un país 
ingobernable; Venezuela se volvería m enos que un país. Decía Bolívar: Una 
sociedad term ina siendo un conflicto hom bre a hom bre y cuerpo a cuerpo por 
la sobrevivencia . Venezuela estaba a las puertas de una guerra civil hace 
apenas ocho, diez años; ya eso aquí ni se respira, hem os dejado at rás ese 
t rem endo r iesgo de una guerra civil, un conflicto violento ent re nosot ros 
m ism os. Bolivia está com enzando a tom ar el cam ino para alejarse del 
t rem endo m arem ágnum en el que cayó producto de la desigualdad, de la 
miseria y de la pobreza. 
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Saludamos también a Henry Falcón, el alcalde del municipio Iribarren. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Ayer hablam os un rato con Henry, algunos tem as. ¿Cómo 
va lo del sistem a de t ransporte m asivo, Henry? Por favor, haznos un resum en. 
¿Cuándo inauguramos esa obra tan importante para Barquisimeto y su pueblo? 
Alcalde del m unicipio I r ibarren, Henry Falcón Muy bien, señor Presidente. 
Estam os t rabajando incluso de noche para lograr si Dios quiere y la Virgen, 
tener por lo m enos el 65 por ciento del sistem a de t ransporte m asivo, con la 
estación cent ral Sim ón Bolívar, que sería una de las pocas estaciones de 
t ransporte que habría en Venezuela si Dios quiere

 

para el m es de 
noviem bre. Estam os t rabajando en algunas arter ias viales im portantes de la 
ciudad, con todo lo que es la parte de la conexión eléct r ica; estam os 
t rabajando ya en algunas subestaciones, y estam os t rabajando en la estación 
central, que es el term inal de pasajeros, la parte del pat io de talleres y el 
terreno para que se instale en el futuro allí la estación del ferrocarr il. De 
m anera que el proyecto de Transbarca, señor Presidente, que es un proyecto 
de m ucho im pacto social, polít ico y económ ico para toda la región de Centro 
Occidente, es uno de los proyectos que nosot ros tenem os com o bandera para 
poder est ructurar bien, com o usted lo ha sostenido, cent ralidades product ivas 
que están recogidas en el Plan de Desarrollo Urbano Local y que nosot ros 
logram os establecer para un program a para el desarrollo est ratégico de 
Barquisimeto para los próximos años. 
Presidente Chávez Bien. Yo conozco Barquisim eto desde niño, ayer 
estábam os recordándolo con Luis gracias, Henry. Porque los barineses, o 
cogíam os para la m ontaña o cogíam os para Lara, digam os com o ese m undo 
lejano, allá, la civilización; sobre todo los barineses del Sur, allá rum bo a 
Nut r ia, rum bo al Apure. Y una vez uno de m is herm anos estuvo m uy enferm o 
cuando era m uy niñito, y estuvo hospitalizado en Barquisim eto; y recuerdo 
vagam ente que m e t rajeron un día m is padres, a ver a m i herm ano 
hospitalizado tenía un síndrom e creo que llam ado de Guillen Barre , algo 
así; no cam inaba. Ya habíam os perdido un herm anito. El anterior a él había 
m uerto bebé, Enzo se llam aba. Cruda la m uerte de Enzo, y luego vino este 
ot ro herm anito, pequeñito y se enferm ó; no cam inaba y tenía ya com o dos 
años. 
Bueno, así que recuerdo las calles de Barquisim eto y los edificios, ot ro m undo. 
Y después, ya de zagaletones veníam os aquí a jugar pelota en el viejo estadio, 
¿cómo se llam a el viejo estadio aquí, ah? el Chino Canónico. Ahí pichamos

 

nosot ros, ahí nos dieron batazos, ahí ponchamos

 

gente, ahí gozábam os y 
sufríamos. 
Veníam os de Barinas para acá. Y luego, en la vida m ilitar tam bién, unos inter-
fuerzas, unos juegos inter-divisiones del Ejército. Y luego la am istad con Luis y 
tantos am igos aquí: Alm iro Melentes, guaro tam bién; Pedro Alast re, guaro 
tam bién. Así que a Barquisim eto uno la siente aquí. Y luego el am or aquí, el 
m at r im onio aquí, Rosinés aquí

 

ya Rosinés t iene ocho años

 

tantos am igos, 
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amigas El papá de Milagro y su pito, ayer lo vi y me tocó el pito; anda con un 
pito tocándole pito a todo el m undo. Me asustó ayer, Víctor; m e t iró un pitazo 
ayer. Viejas costumbres y buenos recuerdos; buenos, muy buenos recuerdos. 
Tengo la firm e creencia de que Barquisim eto t iene todas las condiciones para 
ser una de las más grandes ciudades no sólo de Venezuela sino de Suramérica. 
Por su ubicación, su clim a, su r iqueza, su potencial, su histor ia, su pueblo. 
Digo esto porque ese sistem a m asivo form a parte de eso, de crear 
condiciones; esto del t ratam iento del acuífero, esto de salvar el r ío Vam os a 
salvar el Turbio, que está ext rem adam ente contam inado; lo contam inó el 
capitalism o. El socialism o va a salvar al r ío Turbio, que es un río para todos 
nosotros. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez ¿En qué m ontañas nace el r ío Turbio?, ¿quién m e dice?, 
estoy buscando aquí en el m apa  viene del municipio Jiménez, por ahí. 
Ministra del Ambiente, Jacqueline Faria En el cerro Bojó. 
Presidente Chávez Se solicita un audífono, ALÓ PRESIDENTE solicita un 
audífono con m oto propia A ver ¿quién nos va a decir?, allá, el am igo, por 
favor. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez 
Bueno, sí, diputado Antonio Chávez, del Consejo Legislat ivo del estado Lara. El 
río Turbio nace allá en el alto Bojó, en la parroquia Diego de Losada, m unicipio 
Jiménez. 
Presidente Chávez Arriba en el Jiménez nace. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Sí, sí, 
municipio Jiménez. 
Presidente Chávez Aquí estoy viendo este m apa, aun cuando la escala no 
ayuda m ucho; por aquí está, arr iba, en los lím ites de Andrés Eloy Blanco con 
Jiménez. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez 
Exactamente ahí está el parque nacional Yacambú. 
Presidente Chávez En Cerro Grande, por aquí va naciendo el r ío. Voy a 
llevar, perm ítem e, el curso del r ío con el lápiz. Fíjense lo im portante de este 
río, aquí cruza Barquisim eto por el lím ite sur, cruza por Cabudare, viene 
bajando, cruza por una parte del estado Yaracuy, cerca de Yaritagua, baja por 
el municipio Simón Planas de nuevo y luego cae al Cojedes, ¿a qué río cae? 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Es el 
Cojedes, es el mismo Turbio; este sitio aquí se llama el Cojedes superior. 
Presidente Chávez ¿Dónde? 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Aquí, 
donde estam os. Ésta es la hoya del r ío Orinoco, estam os en la hoya del Río 
Orinoco. 
Presidente Chávez Fíjate que no sabía yo eso. Hay que saber la geografía; 
fíjate, paisano Chávez, pariente. 



 

ALÓ PRESIDENTE, Programa N° 254 
Municipio Palavecino, Barquisimeto, estado Lara 
Domingo, 7 de mayo de 2006  

22

 
Diputado del Consejo Legislativo del estado Lara, Antonio Chávez Fíjese 
que esto es lo que es el alto Cojedes y esto es el r ío Turbio. Forma 
nuevam ente el r ío Cojedes, luego le cae al Portuguesa en la vía que va a 
Arismendi, en el m unicipio Girardot , allá en El Baúl, y luego cae al r ío Apure y 
posteriormente al Orinoco. 
Presidente Chávez Claro, del Portuguesa pasa por Guanarito; si nos vam os 
por aquí llegamos a Guanarito y llegamos a Camaguán por ahí, a los esteros de 
Camaguán. Imagínate tú de lo que estamos hablando, Chávez. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Sí, es 
que el río Turbio era navegable, hasta aquí... 
Presidente Chávez ¿Cuando tú eras niño era navegable?  
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez 
Todavía no había nacido. 
Presidente Chávez Bueno, es decir, ¿era navegable hasta dónde?  
Diputado del Consejo Legislativo del estado Lara, Antonio Chávez Hasta 
aquí, hasta Barquisimeto. 
Presidente Chávez ¿Sí? 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Igual 
que el río Tocuyo desde allá desde el municipio... 
Presidente Chávez ¿Qué tipo de embarcaciones crees tú que navegaban ahí? 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Mire, 
el r ío en verdad en esos m om entos llevaba un volum en de agua bastante alto 
y venían barcos a vapor... 
Presidente Chávez Alast re está asint iendo allá. Chávez está diciendo, está 
hablando de historia; esto parece increíble pero es cierto. 
Diputado del Consejo Legislativo del estado Lara, Antonio Chávez Señor 
Presidente, déjeme aclararle que... 
Presidente Chávez Pequeños barcos a vapor, gabarras, chalanas. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez El 
estado Lara geográficamente se ubica en t res grandes hoyas: los ríos que van 
al Lago de Maracaibo, los que van al r ío Orinoco y los que van al Mar Caribe, 
que el río Tocuyo

 

Presidente Chávez El Tocuyo, por ejem plo, ése es ot ro río. Hace poco 
estábamos hablando sobre el río Tocuyo y el río Yaracuy; el Tocuyo nace en las 
montañas de Trujillo, ¿verdad? Por ahí. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez 
Páramo el Cendé, casi 3 mil metros de altura. Recorre más de 300 kilómetros y 
t iene una superficie, toda la hoya t iene una superficie de 1 m illón 720 m il 
hectáreas. 
Presidente Chávez Por aquí va el Tocuyo, por el corazón del estado Lara, 
aquí pasó por Carora, después pasa por Siquisique, luego se hace m ás ancho y 
form a lím ite con el estado Falcón por todo esto, y aquí le cae al Caribe, allá 
arriba en Falcón. Es un río que debe tener cerca de mil kilómetros de recorrido. 
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Diputado del Consejo Legislativo del estado Lara, Antonio Chávez No, 
no. Tiene 320 y pico de kilómetros de recorrido. 
Presidente Chávez ¿Y por qué yo lo veo tan largo?, cruza todo el estado 
Lara, parte de Falcón. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Sí, sí. 
El r ío im pacta 15 m unicipios: 7 larenses, 1 t ruj illano y 7 falconianos. Son 15 
municipios. 
Presidente Chávez Hablando de los r íos, hace poco m e fui en helicóptero 
desde aquí hasta donde term ina el Yaracuy, allá donde se pierde, se vuelve 
com o un delta. Entonces, viendo el m apa desde el aire en el helicóptero dando 
vueltas vi que aquí hay una gran área para el desarrollo endógeno, lim itada 
por el r ío Tocuyo, el r ío Turbio, el r ío Yaracuy, y m ás hacia el este, el r ío Tuy. 
Allá hay un área que t iene dent ro de ella nada m ás y nada m enos que el 
tremendo Lago de Valencia. Pensando en el agua com o algo esencial. No hay 
proyecto de desarrollo posible sin agua. I ncluso uno pudiera prescindir de 
energía eléct r ica, ¿cóm o vivió la gente m uchos años?, con la velita; pero había 
agua. Sin agua es imposible. 
Entonces, le he pedido ya al m inist ro Giordani y a la m inist ra Jacqueline, el 
m inist ro Elías Jaua, la m inist ra Oly Millán, el gobernador de Lara, el de 
Yaracuy, el de Falcón y los alcaldes respectivos, que hagamos un equipo madre 
para visualizar el desarrollo. Ya los lím ites del área están com o previstos, m ás 
o m enos así: por aquí va el r ío Tocuyo, por aquí va el Turbio m ás pequeño 
pero cae aquí a Cojedes; aquí esta la presa Las Majaguas. ¿Cuál es el r ío que 
forma Las Majaguas, Chávez? 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Entre 
el r ío Sarare

 

pero el r ío Turbio t iene una derivación antes de at ravesar la 
carretera allí ent re Agua Blanca, San Rafael de Onoto. Ahí hay una der ivación 
del r ío Turbio que ent ra al em balse Las Majaguas, pero luego todas las aguas 
que van por el río Sarare van directamente al embalse Las Majaguas. 
Presidente Chávez Tú eres experto en aguas, Chávez. 
Diputado del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Antonio Chávez Yo 
soy graduado en Ciencias Forestales. 
Presidente Chávez ¡Ah, con razón!, y estudioso de la... y Alast re tam bién, 
¿no? Alastre, un apoyo ahí, acuífero. 
Alcalde de El Tocuyo, Pedro Alastre Señor Presidente, lo que pasa es que 
Chávez es tocuyano y estuvo m ucho t iem po en

 

y lo hem os estado 
consultando para todo este t ipo de invest igaciones que estam os haciendo. 
Parte de la exposición que hizo él sobre el r ío Tocuyo es un encuent ro, que 
inclusive ya le planteam os una com unicación al Minister io del Am biente, a la 
m inist ra cuando estuvo en Guarico en el lanzam iento del Plan Nacional de 
Reforestación, de hacer un encuent ro en el r ío Tocuyo para t ratar de 
comprometer a todas las instituciones, entre ellas las 15 alcaldías y las tres... 
Presidente Chávez El primero soy yo, anótame de primero en esa lista. 
Alcalde de El Tocuyo, Pedro Alastre Está metido en la lista, entonces. 
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Presidente Chávez Estoy comprometido con el río Tocuyo. 
Asistentes [aplausos].  
Alcalde de El Tocuyo, Pedro Alastre Fíjese. Hicimos ese planteamiento de la 
cuenca del r ío Tocuyo, que nace en Morán; pero resulta que parte de los ríos 
que form an el Portuguesa tam bién nacen en Morán. Es decir, definit ivam ente 
som os un enclave que lo que hace es producir agua, y en esa preocupación 
que tenem os todos por el agua para el desarrollo, es el m unicipio Morán uno 
de los más importantes en la producción de agua. 
Presidente Chávez Morán y Torres. 
Alcalde de El Tocuyo, Pedro Alastre Bueno, Morán y Torres. Los ríos m ás 
grandes, el Portuguesa también nace en Morán. 
Presidente Chávez Ustedes son com o... ahí está ¿cóm o se llam a la divisoria 
de aguas de varias cuencas hidrográficas? 
Alcalde de El Tocuyo, Pedro Alastre Por eso decía Chávez que hay t res 
cuencas involucradas: la cuenca Orinoco, la cuenca del Lago de Maracaibo y la 
cuenca del Caribe. 
Presidente Chávez Gracias, Pedro Emilio. Este tema no estaba en guión, pero 
van surgiendo tem as, así es ALÓ PRESIDENTE. Por eso es que es tan dinám ico 

dice mi comadre , tiene razón, comadre. 
Entonces, Las Majaguas queda com o por aquí, m ás o m enos; y aquí este río 
t iene una vert iente, ya nos habló Chávez. El ot ro r ío es el Yaracuy, que cruza 
el corazón del estado Yaracuy y cae en Morón ¿verdad? Otro que nace cerca de 
La Victor ia, aquí en Aragua, es el r ío Tuy. En fin, aquí estam os conform ando 
una región lim itada por el Tuy al Este, por el Tocuyo al Oeste, cruzada por el 
Yaracuy, por el Turbio, Las Majaguas, el Lago de Valencia y m uchos ot ros ríos 
menores, y al Norte vean la costa caribeña. Le dije a Giordani que nosotros 
tenemos el eje Occidental, el eje Orinoco-Apure, el eje Norte Llanero, el eje 
Oriental, pero com o que faltaba una definición de la región Central, que abarca 
Miranda, Dist r ito Capital y estados Vargas, Aragua, Carabobo, buena parte de 
Cojedes, Yaracuy, parte de Portuguesa, una parte de Truj illo y el estado Lara. 
Es una región, yo la llam o Cent ro Caribe. Esto es el inicio de una visión 
estratégica sobre esta gran región. 
Bueno, anótam e allí en la lista de los com prom et idos con el r ío, no sólo el 
Tocuyo, sino el Yaracuy. Y por donde com enzó este tem a y Chávez nos bañó 
de conocim iento: el r ío Turbio. Ayer hablando con el alcalde, m i buen am igo y 
camarada de armas Henry Falcón, le dije que vamos a salvar ese río. 
Hoy vi por allí en alguna prensa de Lara que Chávez arrem et ió cont ra la 
propiedad privada. En primer lugar hay que demostrar si es privada. Porque yo 
puedo cargar un carro por ahí, ustedes ven que yo ando en un carro por ahí, 
¿eso es m ió? No es m ío, es de la República. El hecho de que ande yo ande en 
ese carro día y noche y m e vean por todos lados en ese carro, no significa que 
es m ío. Pr im ero usted t iene que dem ost rar la propiedad de la t ierra, eso es 
válido tanto para t ierras rurales com o para t ierras urbanas. Aquí hay 
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demasiada tierra engordando , le dije al gobernador y a los alcaldes, y eso no 
se puede permitir. Tierra urbana engordando , no.  
Ustedes, los que t ienen que aplicar las leyes, llam en a los supuestos dueños y 
díganles: Señor, usted dice que es dueño de esto . Sí, eso es m ío . Pele por 
los papeles, vam os a evaluar lo. Si es suyo, okey . Si es de él, com o nosot ros 
reconocem os la propiedad privada

 
¿un ejem plo quieren?, el hato San Pablo 

Paeño. O aquí en Yaracuy, que hem os indem nizado a un grupo de ciudadanos 
españoles ¡el desast re! , la br isa, la br isa pasa silbando / junto a la palm a 
reseca / y el horizonte se agrieta / cuando el sol se está aclarando, / si el caño 
se está secando / no t iene culpa el verano, / si el pajonal del pantano / se 
vist ió No lo pongas ot ra vez ahí porque se va a caer. Hay que ponerlo será 
de este lado, porque la brisa está soplando hacia acá. 
Entonces, fíjense bien. Gracias, gracias. Después lim piam os todo. Vam os a 
term inar para no alterar la reflexión. Les decía que les vam os a pagar com o 
seis m il m illones de bolívares creo que m e quedo corto

 

a un grupo de 
ciudadanos españoles, de unas t ierras en Yaracuy que fueron ocupadas. Les 
explicaba a algunas gentes que esas t ierras son de propiedad com unitaria. 
Tenem os un decreto firm ado en t iem po de Góm ez, se les dieron ahí a 
com unidades de afrodescendientes; y después llegó una gente a com prarles y 
algunos por necesidad vendieron. Pero no vendieron la propiedad, la propiedad 
es com unitar ia; yo no puedo vender una propiedad que es de todos nosot ros. 
Ahora, los derechos puedo venderlos, pero no la propiedad de todos. Sin 
embargo, les vam os a pagar, por supuesto, sus bienhechurías; algunos van a 
vender hasta el ganado que tenían ahí. Y eso va a regresar a sus propietarios 
que son las com unidades de afrodescendientes que t ienen ahí asentadas siglos 
en la pobreza. 
O el hato San Pablo Paeño, les pagam os a los ingleses hasta el ganado, hasta 
unas vacas que estaban par iendo, el becerr ito se les pagó. Así que respetamos 
la propiedad. Henry, Luis, ustedes llam en con respeto a esta gente: Usted 
dice que es dueño de estas hectáreas, del valle, del r ío; en el corazón de la 
ciudad, que son im prescindibles para la vida de la ciudad. Usted no puede 
estar sem brando caña ahí, siem bras que son m arginales, y quem ando adem ás 
el terreno . ¡Eso es un atentado contra la vida de la ciudad! 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Y eso no se puede perm it ir , no se puede perm it ir a nadie, 
porque está atentando cont ra la vida de todos. Entonces ustedes pónganles un 
plazo, pr im ero que dem uest ren que son dueños. Si son dueños, expropiarlos, 
¿cuánto vale eso?, vam os a hacer un avalúo Se les paga. Si no son dueños, 
ustedes intervienen las t ierras de inm ediato, de inm ediato; intervenidas las 
t ierras, recuperadas por la República, por el m unicipio. Sobre todo por el 
m unicipio. Lo m ism o vale para Palavecino y para todos los alcaldes: no 
podem os perm it ir que siga ocurr iendo en nuest ras propias narices, por donde 
pasamos todos los días, una violación flagrante a la Constitución nacional, a las 
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leyes de la República, a las leyes de los estados. Nosot ros estam os obligados a 
hacer cumplir las leyes. Es una obligación para nosotros. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Que si se ponen bravos algunos y em piezan a decir , 
bueno, échenm e la culpa a m í. Henry, si te van a dest rozar por la prensa diles 
que la culpa es de Chávez. Porque sé que algunos t ienen periódicos y 
televisoras, y entonces em piezan a atacar. Pero están defendiendo sus 
intereses m ezquinos, nosot ros no defendem os intereses m ezquinos; nosot ros 
defendem os con nuest ra vida el interés del pueblo venezolano y los intereses 
de la República, y de ahí no nos sacará nada ni nadie. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Algunos creen que a Chávez entonces hay que m atarlo, 
porque con él no se puede. Matarlo. Bueno, yo les digo una cosa, por ahí han 
vuelto a producirse reuniones de gente desesperada porque las últ im as 
encuestas que no son de nosot ros

 

dicen: Chávez, 65 por ciento; el ot ro, 
cinco; el ot ro, dos; el ot ro, cero com a ocho. Ahora dicen que se van a unir 
todos. Únanse, únanse, les voy a hacer lo m ism ito que le hice a Frijolito , se 
unieron toditos en uno solo, ¡rass! No los va a salvar nadie, ni Barbarito. Claro, 
claro que siem pre digo que el j uego no se acaba hasta que no se hace como 
dijo Yogui Berra

 

el out 27; así que hay que t rabajar m uy duro, com o si 
estuviéram os em patados. Uno va jugando béisbol y va ganando diez a cero, 
t iene que jugar com o si estuviera t res a t res, y si hay que hacer m ás carreras, 
m ás carreras; y si ganam os 20 a cero, 20 a cero. Sin clem encia, respetando la 
dignidad del adversario, pero batazo y batazo, palo y palo. 
¿Cóm o estará el Magallanes?, este que viene, Aristóbulo, ¿qué sabes tú del 
Magallanes, qué es de la vida del Magallanes? 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz En proceso de 
recuperación, Presidente. 
Presidente Chávez Estamos en recuperación, ¿y el Cardenales este año cómo 
estará? 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Está en proceso de 
recuperación. 
Presidente Chávez Tam bién. Hay que hacer la jugada. No se olviden del 
t rabajo de todos los días: las UBE, las pat rullas, en la parroquia. Ya viene la 
parte dos de la batalla de Santa I nés, no ha com enzado todavía; estamos 
preparándonos para la batalla. Diez m illones de conciencias, diez m illones de 
votos por el buche, por el buche. 
Por ahí m e dijo alguien que por qué no lanzábam os una m isión, ¿Qué m isión, 
chico? , La m isión buche . Bueno, láncenla ustedes; vam os a lanzarla, pues: 
Misión Buche, ¡diez millones por ese buche! 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Bueno, Luis Plaza, alcalde del m unicipio Jim énez, lo 
saludamos; Julio Chávez, alcalde del m unicipio Torres; Giancarlo di Martino, 
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nos visita el alcalde del municipio Maracaibo del estado Zulia; los diputados a 
la Asamblea Nacional  allá se alebrestaron todos aquellos, se alzaron.  
El que vote por m í en diciem bre, debe saber que está votando por un proyecto 
socialista. Yo no engaño a nadie, el que vote por mí debe saber que vam os pa l 
socialismo. 
Asistentes [aplausos]. 
Presidente Chávez ¡Ajá! 
Asistentes ¡10 millones! ¡10 millones! 
Presidente Chávez No te digo, pues, ¡se alzaron! Diputada Am alia Sáez, la 
saludamos; Denis Peraza, Luis Cont reras, Pastor González, I ván Lugo, José 
Escalona, diputados a la Asam blea Nacional; está cum pliendo un t rem endo 
t rabajo nuest ra Asam blea Nacional. Padre Rojas, lo saludam os; coordinador de 
escuelas bolivarianas, presbítero Adolfo Rojas. Vam os a saludar tam bién a las 
autoridades m ilitares, al general Francisco Briceño Araujo, com andante de la 
13ª Br igada de I nfantería de la Guarnición, ¿dónde está Briceño? ¿Cóm o estás, 
Briceño? Era capitán de m i Batallón de Paracaidistas, y recuerdo m ucho el día 
en que lo despedim os, porque a él lo cam biaron del batallón en diciem bre del 
91, le llegó cambio para la selva; y el día del flenihoker, recuerdo el flenihoker, 
¿yo seré todavía capaz del flenihoker? Creo que sí, vale. Era una copita a la 
que uno le prendía candela, era la prueba de valor del paracaidista, una copa. 
Reyes ¿tú tom aste flenihoker? ¿Seguro? ¿No te prendiste tú? El asunto está en 
el pulso, hay que tener pulso: ¡rasss! Una copita de agua especial, esa agua 
ardiente, y después: ¡rass! A m ás de uno le t iem bla el pulso porque se prende, 
y tú t ienes que, m ire: ¡Juasss! Claro, t iene su secreto aquí, el m ovim iento de 
la muñeca: ¡Chasss! 
Ese día, Br iceño, nos quedam os jugando dom inó. Era la despedida del capitán, 
que se iba, y después la fam ilia. Era un viernes, seguram ente, día siem pre de 
reuniones sociales, despedidas o celebraciones de cum pleaños de los oficiales. 
Su señora, sus novias, sus hijos; era una bonita fam ilia aquella. Uno de estos 
m uchachos era el ahora general Briceño Araujo. Él no sabía del m ovim iento de 
m anera directa, pero com o no es tonto Él oía m is discursos todos los días en 
el pat io del batallón, las m aniobras, las reuniones; de repente llegaba Reyes 
Reyes, reuniones con unos pilotos

 

o llegaban los tenientes, capitanes de 
Maracay, de los tanques, y él veía que el batallón nuest ro era un cent ro m uy, 
m uy dinám ico, de cosas que llegaban, y discursos. ¿Te acuerdas del lem a que 
teníamos?: Si la Pat r ia peligra, vibrarán nuest ras banderas y volarem os com o 
las águilas . Bueno, entonces el capitán, en ese t iem po capitán, ya en la 
madrugada, despidiéndonos, m e dijo: Mire, m i comandante, quiero pedir le 
algo. Yo sé que hay algo por ahí , él olía, el día, el día de... por favor, 
llám em e que yo m e quiero venir para el batallón esté donde esté . ¡Yo te juro 
que traté de ubicarte pero no pude!, no pude ubicarte... 
Asistentes [aplausos]. 
Presidente Chávez Yo t raté, le dije a Durán Centeno: Durán, hay que ubicar 
a este m uchacho, Br iceño, porque él m e dijo que quería venirse el día de la 
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insurrección al batallón, a sumarse , como otros se sumaron. Carreño, que es 
coronel ya; Carreño Escobar, hermano de Pedro, ¿cómo se llama? Hermes, 
Hermes es teniente coronel ya... 
General (Ej.) Francisco Briceño Araujo Estaba también Peralta Ruiz, que es 
alcalde de uno de los municipios de San Carlos. 
Presidente Chávez Peralta Ruiz, que es alcalde de Cojedes; él fue el que 
tom ó el aeropuerto de San Carlos. Estaban Chourio, Lugo Salas, Centeno 
Francisco; pero no te pudimos ubicar... 
General ( Ej .) Francisco Briceño Araujo Me m andaron para el Tom ás de 
Heres, mi comandante, exactamente... 
Presidente Chávez Allá en... 
General (Ej.) Francisco Briceño Araujo En Tumeremo. 
Presidente Chávez En Tumeremo. 
General (Ej.) Francisco Briceño Araujo Estaba en Tomás de Heres. 
Presidente Chávez Correcto, ¿y cómo te sientes aquí ahora? 
General ( Ej .) Francisco Briceño Araujo Muy bien, m i comandante; 
excelente. Un saludo cordial de todos los grados de soldado que tengo la honra 
de com andar en la Guarnición de Barquisim eto, en la Guarnición de Yaracuy, 
igualm ente en la Guarnición de Portuguesa, m i com andante. Trabajo con el 
señor gobernador y los nueve alcaldes que com ponen el estado Lara, m i 
comandante. 
Presidente Chávez Muy bien, Br iceño Araujo. Salúdam e a tu esposa, a tus 
hijos, m uchos recuerdos a todos; y a todos los oficiales. Y no se olviden: 
siem pre la Pat r ia, la Pat r ia pr im ero; y ojalá que nunca tengam os que salir en 
guerra de resistencia, pero hay que prepararse para ella todos los días. Si en 
alguna ocasión Venezuela t iene que prepararse para una guerra, es ahora; 
sería una guerra de resistencia. Si a los Estados Unidos se les ocurre venir aquí 
a tratar de esclavizarnos, utilizando su fuerza militar, no nos quedaría más que 
irnos a la m ontaña, a los barr ios, a las ciudades, a los pueblos del inter ior, a 
resist ir la agresión. Y nos estam os preparando. Encom iendo m ucho el 
adiest ram iento, el pat r iot ism o, los valores pat r iót icos de todos los oficiales, 
suboficiales, t ropas. No sólo del Ejército, tam bién está el general Alexis José 
Colina, com andante de la Base Aérea Vicente Landaeta Gil y de la segunda 
zona aérea, piloto de caza y de com bate; el general de brigada Gilberto 
Velazco Ram írez, com andante del Com ando Regional 4 de la Guardia Nacional; 
el coronel José Peña Cortés, director de la Escuela de Policía; el teniente 
coronel Pérez Prado, ¿está en el Inavi Pérez Prado? ¿Todavía batea Pérez 
Prado? El zurdo Pérez Prado era el tercer bate o cuarto bate del Fam oso, ¿te 
acuerdas? Una vez m e asustaste m ucho. Él jugaba en el r ight field y le m eten 
un batazo jugando cont ra la UCV, equipo m uy fuerte, y Pérez Prado corre para 
at rás, corre, corre, ¡y se m et ió de cabeza cont ra la pared! , la pelota chocó ahí. 
Saliste en cam illa del Estadio Universitar io. Era cadete. Ya eres teniente 
coronel Jorge Pérez Prado, de Los Centauros. Alexander Gimón Marcano 
trabaja también en el Inavi, los saludamos. 
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Entonces a los militares, compañeros de armas, momento de incrementar el 
pensamiento y la acción. Tres líneas fundamentales, no lo olvidemos. Primero: 
fortalecer el com ponente arm ado, estam os haciéndolo. Llegaron unos 
helicópteros rusos, seguirán llegando. Los Estados Unidos nos t ienen un 
sabotaje, ustedes saben que aquí éram os colonia norteam ericana, nos 
sabotean. Nos retardan el envío de repuestos para los F-16, por ejem plo, o 
para los Hércules C-130, que son tecnología norteam ericana, y a veces no 
podem os volar. Porque los aviones t ienen su t iem po, el m antenim iento es algo 
sagrado en el piloto. No tanto en un vehículo, que se pueden accidentar y se 
quedan en tierra. Pero un avión no. 
Bueno, estam os revisando los aviones Sukhoi, aviones rusos de caza y de 
com bate. El general Colina estuvo por Rusia. ¿Ya tú volaste un Sukhoi? 
Échanos el cuento rápido ahí. ¿Cóm o es el Sukhoi? ¿Cuál es m ejor: F-16 o 
Sukhoi? Tú, que eres piloto de F-16. Reyes defiende el F-16, pero es que él no 
ha volado Sukhoi. A ver, dime, Colina Sánchez. 
General Colina Sánchez Buenas tardes, señor Presidente. Com o es sabido 
los sistem as de com bate, cada avión t iene su perfil o es hecho para un fin 
equis. El F-16 es un avión m ult ipropósito el cual fue hecho prim ero para que 
sea m anejado por un solo piloto, y es m onom otor para ser m ás económ ico y 
eficaz el avión. Y el Sukhoi, un avión bim otor, dos turbinas, y t ienen sus 
capacidades m uy buenas para las m isiones en la cual está contem plada su 
fabricación. 
Presidente Chávez ¿Volaste el Sukhoi? 
General Colina Sánchez Correcto. 
Presidente Chávez Pero es más moderno ese avión. 
General Colina Sánchez Sí, evidentem ente los aviones están hechos, si se 
quiere, la carcasa, puede tener 15, 10 años, pero los equipos, el m otor, la 
aviónica puede ser m ás m oderna que ot ro que pudiera ser un poquito más 
nuevo o un poquito más viejo; todo depende de lo que está dentro del avión. 
Presidente Chávez Claro, correcto. ¿Desde cuándo no vuela el gobernador F-
16? 
General Colina Sánchez Desde la Fer ia Aeronáut ica que se hizo aquí en 
Barquisimeto, echó un vuelito ahí. 
Presidente Chávez Un vuelito. ¿Un vuelito geriátrico? 
Asistentes [risas]. 
General Colina Sánchez No, no; un vuelo si se quiere light porque estaba la 
primera dama que estaba ahí controlando al piloto. 
Presidente Chávez ¿También voló la primera dama? 
General Colina Sánchez No, nos estaba controlando desde tierra. 
Presidente Chávez Desde t ierra, m uy bien. Así se hace, com adre, 
cont rólem elo. Está com o el general Baduel, claro, com o está en fila todavía, le 
dije: No puedes saltar en paracaídas sin perm iso m ío . Entonces m e dijo el 
ot ro día: Mi com andante, un salt ico geriát r ico aunque sea

 

[ risa]. Un salto 
geriátrico. Anda pues , y anda saltando por ahí. Así es Reyes Reyes. ¿Castro 
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Soteldo no ha volado? Mejor en tierra, mejor déjalo en tierra. Okey, no les 
recomiendo yo a ellos que vuelen, pero les gusta volar. Claro, el que vuela, 
vuela. A mí me gustaría saltar paracaídas, a mí sí es verdad que no me dejan. 
Bueno, no m e dejo yo m ism o en verdad, porque no debo arr iesgar; cualquier 
error allí puede ser... y ya los años, ¿no? ¿Tú tienes 60 ya, Reyes? 
Asistentes [risas]. 
Presidente Chávez Somos igualitos, ¿no? 52, 52 años. 
Bueno, Víctor Delgado, em bajador de Venezuela en Chile y piloto tam bién, ¿tú 
no has vuelto a volar? A Víctor lo conocemos hace muchos años, ¿cómo está tu 
esposa Maritza?, ¿está allá en Sant iago? Ya, está ahí. ¿Cóm o está, embajador? 
Un saludo a Venezuela, por favor. 
Em bajador de Venezuela en Chile , Víctor Delgado A m í no m e aceptan 
vuelos geriátricos, no llego a eso. 
Presidente Chávez [risa] No has llegado a ese nivel. 
Em bajador de Venezuela en Chile , Víctor Delgado No. Señor Presidente, 
yo quiero aprovechar esta oportunidad para iniciar esta pequeña participación 
nom brando a Neruda, nom brado a Gabriela Mist ral, Violeta Parra, Víctor Jara y 
Salvador Allende. 
Asistentes [aplausos]. 
Presidente Chávez ¡Bravo! 
Asistentes [aplausos]. 
Em bajador de Venezuela en Chile , Víctor Delgado Señor Presidente y 
pueblo venezolano, realm ente quiero agradecer a usted, al gobernador Reyes 
Reyes, a su equipo, y m uy especialm ente, señor Presidente, al equipo de 
m édicos venezolanos que conform an la Unidad Oftalm ológica del Hospital 
Cent ral de Barquisim eto, que de una m anera m uy profesional y m ost rando 
toda la calidad hum anitar ia del venezolano, han hecho posible cum plir con la 
m isión de operar de la patología de catarata y de ter igio, a aproximadamente 
100 herm anos chilenos que llegaron hace una sem ana acá a Barquisim eto, y 
ya el m artes regresan a la ciudad de Sant iago de Chile. Es un grupo 
conform ado por los herm anos chilenos de m uy bajos recursos de la ciudad de 
Sant iago, la ciudad de Concepción, de la ciudad de Villa del Mar. Tenem os 
previsto un segundo grupo para el 29 de junio, y un tercer grupo para el 8 de 
julio. Est im am os este año cum plir con la m eta de 800 pacientes chilenos que 
van a ser intervenidos acá en Barquisimeto. 
Señor Presidente, hace 200 años algunos venezolanos com o Andrés Bello y 
Sim ón Rodríguez, cont r ibuyeron al inicio del Estado chileno; hoy la Revolución 
Bolivar iana se hace presente en ese herm ano país ofreciendo el aporte en el 
área de salud. Gracias, señor Presidente. 
Presidente Chávez Gracias, embajador. Muchas gracias. 
Asistentes [aplausos]. 
Presidente Chávez Bueno, y ahí están los herm anos y herm anas de Chile, 
¿cóm o están ustedes? Vam os a darles un aplauso, ¡qué alegría que estén aquí 
con nosot ros los pat r iotas chilenos! , la t ierra de Neruda, de Allende. Les voy a 
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pedir a algunos de los compañeros, de las compañeras chilenas que le den un 
saludo a Venezuela. Por favor, ¿sí? ¿Cómo estás, hermana? 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Buenas tardes, 
señor Presidente. Mi nombre es Sonia Lefebre, tengo 63 años y soy unas de las 
privilegiadas, si se quiere decir, de venir a su país. 
Presidente Chávez Gracias, Sonia. 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Y doy gracias a 
la vida. 
Presidente Chávez Gracias a la vida / que me ha dado tanto . 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Em ocionada de 
haber sido operada ya que estuve dos años en espera de poder ser operada en 
m i país y no resultaba, y esto

 

con el m ilagro, un m ilagro de Dios y de 
ustedes. Muy agradecida. 
Presidente Chávez Sonia, oye qué alegría de oír te y verte. Dim e una cosa, 
¿tú eres de Santiago? 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre De Sant iago de 
Chile. 
Presidente Chávez ¿Y desde hace cuántos años tú venías padeciendo de 
qué?, catarata, ¿no? 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Sí, catarata. 
Desgraciadamente yo fui una ex funcionaria. Desgraciadamente digo porque no 
pude nunca ser operada en m is servicios, pero llevo com o t res años m ás o 
menos; y de que estoy gestionando para ser operada, dos años. No es justo. 
Presidente Chávez Unos t res años. Te oigo con alguna dificultad, hay un 
problem a con este equipito nuest ro; pero no im porta. Sí, oigo, t res años con 
catarata tenías. ¿Y tú cómo estabas viendo?, ¿veías borroso? 
Beneficiaria chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Borroso. 
Presidente Chávez ¿Muy borroso? 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Borroso total del 
ojo izquierdo. 
Presidente Chávez No podías leer. Nadie sabe lo que es la catarata

 

porque 
yo leí en algún periódico de Am érica Lat ina, a alguien decir que esa Misión 
Milagro es una tontería  la catarata es una cosa natural . Fíjate tú la 
visión capitalista y egoísta. Porque el que lo dijo no la t iene. Yo sufr í de ter igio 
en ambos ojos y más sufrí esa enfermedad cuando estaba preso en la cárcel de 
Yare, por el calor. Se m e ponían los ojos m uy rojos, m e ardían, no podía leer 
bien. Me operaron al final ya, en los últ im os días de la cárcel, pero luego 
recuperé la vista. Ya tenía m uchos problem as, es com o que uno tenga una 
arenilla perm anente ahí en el ojo; m ás que arenilla, una piedrilla, el ter igio. 
Adem ás él se va extendiendo y a veces te abarca todo el ojo y pierdes la vista. 
Porque va echando com o raíces, y eso se pone tan duro com o una piedra, que 
después tú pierdes la vista. Y sobre todo en estos clim as del t rópico donde el 
sol pega m uy fuerte, el ter igio abunda; hay un factor hereditar io en el ter igio, 
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pero también lo disparan las causas ambientales, sobre todo la luz del sol, el 
brillo del sol. 
La catarata es la opacidad del cr istalino, que es lo que tú tenías. Rosinés t iene 
catarata congénita y t iene lentecitos, se la detectaron a t ravés de los 
exám enes m édicos. Ahora, ¿cuántos niños que no son exam inados t ienen 
catarata congénita y se quedan ciegos a los diez años, a los quince años?, 
¿cuántas m ujeres jóvenes com o tú? (60 años hoy es la juventud todavía, 
juventud m adura; yo voy para 60 ya y ¿qué viejo?, nadie, ¿quién dij o?), ¿a 
cuánta gente a los 50 antes, a los 40  se le va poniendo oscuro todo, oscuro 
todo?, y por eso llaman catarata , porque es com o si uno estuviera det rás de 
una catarata. Es com o hum o, com o borroso. La operación quirúrgica de últ im a 
tecnología sencillam ente es sacar el cr istalino opaco e instalar ahí un lente 
intraocular. Y dime tú, ¿cómo estás viendo ahora? 
Beneficiaria chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Inmediatamente, 
sacándome el parche yo leí, leí, leí todos los afiches que había alrededor;  y eso 
no lo veía antes, lo veía borroso. Además, hay t res pequeñitos que vinieron 
con nosotros, que fueron operados también. 
Presidente Chávez Tres niños, ¿no están aquí? 
Em bajador de Venezuela en Chile , Víctor Delgado Por razones de 
recuperación, recom endación m édica, recom endaron que los niños 
permanecieran en el hospital. 
Presidente Chávez ¿Qué edad tienen los niños? 
Em bajador de Venezuela en Chile , Víctor Delgado Hay niños de dos años, 
nueve años y doce años. 
Presidente Chávez ¿La operación de ellos fue de catarata también? 
Embajador de Venezuela en Chile, Víctor Delgado Sí, de catarata. 
Presidente Chávez Déjanos, por favor, que Sonia nos explique. Gracias, 
Víctor. Ella nos va a seguir explicando, cataratas en niños de dos años. 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Sí, en niños de 
dos años. Es com o que la fam ilia com pleta sufre de esa enferm edad, de 
guagüitas, y fueron operados gracias a la Misión Milagro. Realm ente nosot ros 
los chilenos no tenemos con qué pagar este... 
Presidente Chávez No t ienen que pagar nada, herm ana; nada, nada, pero ni 
las gracias, ¿sabes? Porque estam os cum pliendo una obligación. Tú sabes que 
Fidel y yo firmamos un compromiso, el Compromiso de Sandino . 
Asistentes [aplausos].  
Beneficiaria chilena de la Misión Milagro, Sonia Lefebre Sí, lo sé. 
Presidente Chávez Para ayudar, a t ravés de las operaciones quirúrgicas y 
tratamiento, a salvar la vista o recuperarla, com o el caso tuyo

 

a seis 
m illones de lat inoam ericanos y caribeños en diez años. Es decir, a razón de 
600 m il por año. Yo te doy las gracias a t i,  más bien, y a todos ustedes porque 
nos están perm it iendo

 

tú eres una m ás de esas seis m illones de personas. Es 
la meta. 
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En Cuba no descansan, llegan aviones del Caribe, de Suramérica. Pronto Evo 
Morales va a inaugurar en las fronteras de Bolivia con Perú, cerca del lago 
Titicaca, en una población llamada creo que Copacabana, por allá, un hospital 
quirúrgico donado por Cuba, const ruido por Cuba, equipam iento cubano y 
médicos cubanos, oftalmólogos, algunos bolivianos. Ojalá se vayan sumando. 
De form a tal que estam os pasando a ot ra etapa. Voy a verm e con Michelle 
Bachelet, esa buena am iga, presidenta, en Aust r ia, y vam os a hablar de todo 
esto. Porque adem ás Michelle t iene una gran sensibilidad. Trabajando juntos 
nosot ros podrem os aliv iar las penas, los pesares, los dolores de nuest ro 
pueblo, m ucho m ás rápido que t rabajando solos. Chile y Venezuela, Brasil, 
Bolivia, Cuba; todos unidos podremos. Gracias, Sonia. Gracias. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Tam bién están aquí Aurelia, ¿dónde está Aurelia Muñoz?; 
Pedro Aguilera, chilenos todos ellos, operados de terigio; Aidé Masuela, 
chilena, de catarata. Aidé, ¿tú tenías cuánto tiempo con la catarata? 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Aidé Masuela Tres años y 
medio. 
Presidente Chávez ¿Cuánto dijo? 
Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Aidé Masuela Tres años y 
medio. 
Presidente Chávez Gracias. Tres años y m edio. Aidé, ¿tenías en am bos ojos, 
o en uno? 
Beneficiaria chilena de la Misión Milagro, Aidé Masuela Tengo en los dos, 
pero me operaron uno primero. 
Presidente Chávez Uno, y luego hay que operarte el ot ro seguram ente; m e 
imagino. Claro, te recuperas de uno

 

Beneficiar ia chilena de la Misión Milagro, Aidé Masuela Muchas gracias, 
señor Presidente. 
Presidente Chávez Gracias a t i, m i vida. Saludos a tus hijos, a la fam ilia y a 
todo el pueblo chileno. Juan Velásquez, Soledad Medina, María Núñez, Carm en 
Rivas, en fin, a todos ustedes nuest ro am or, nuest ro afecto y gracias por 
perm it irnos ser út iles. Al noble pueblo chileno, que es un noble y herm ano 
pueblo; el pueblo de Bernardo O Higgins, el libertador de Chile. Recordem os la 
gran am istad que hubo ent re Miranda y O Higgins, recordem os la gran am istad 
que hubo ent re Bolívar y O Higgins, que es la m ism a am istad que hoy existe y 
hay que potenciar la ent re nuest ros pueblos. Vam os a saludar tam bién a los 
Consejos Com unales del estado Lara

 

perdón, ¿tú ibas a decir algo? Veo que 
tienes... 
Médica chilena, Vilm a Sánchez Querido Presidente, yo soy Vilm a Sánchez, 
doctora, encargada, coordinadora del grupo que vino a operarse acá a 
Venezuela, y querem os hacer ent rega a usted, en nom bre de todos los 
pacientes del pueblo chileno, de una m anta que es parte de nuest ro sím bolo 
nacional, que elabora uno de los pacientes que tiene una cooperativa familiar y 
que está acá y se operó. Para usted. 
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Presidente Chávez Gracias. Acércate, por favor. Ven. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez ¿Qué estas haciendo tú ahí? Éste t iene com o 20 horas 
ahí, t ratando de arreglar lo que perece que no t iene arreglo. A ver, ¿ya 
arreglaste?, ¿tú crees?... ¿Qué tal?, ¿cómo estás? Muchas gracias, ¿cómo es tu 
nombre, me dijiste? 
Médica chilena, Vilma Sánchez Vilma Sánchez. 
Presidente Chávez Vilma, ¿tú eres? 
Médica chilena, Vilma Sánchez Médico. 
Presidente Chávez Tú eres médico. 
Médica chilena, Vilma Sánchez De la Quinta Región. 
Presidente Chávez De la Quinta Región. Eres médico, ¿en especialidad de ? 
Médica chilena, Vilm a Sánchez Medicina general, t rabajo en la atención 
primaria. 
Presidente Chávez Mil gracias. Saludo a todos los m édicos chilenos y a todo 
el pueblo chileno. Gracias. Esto es una manta. 
Médica chilena, Vilma Sánchez Es una manta con los colores patrios. 
Presidente Chávez Mira qué bonita. ¿Y con qué hacen esto, con qué m ateria 
prima? 
Médica chilena, Vilma Sánchez Hilo. 
Presidente Chávez ¿Hilo de qué, de algodón será? Esto es una m anta, esto 
es así, ¿verdad? ¿Cómo se llama? 
Médica chilena, Vilm a Sánchez Manta. Ésta es la m anta del goaj iro nuest ro, 
con esto se baila el baile nacional,  
Presidente Chávez No te llevo nada, Aristóbulo, m ira. ¿Con eso es que 
bailan? 
Médica chilena, Vilma Sánchez Sí, con eso se baila. 
Presidente Chávez Tienes que enseñarm e a bailar, ese baile si yo no lo sé. 
Se parece un poco a la de Evo. ¿Y esto? 
Médica chilena, Vilm a Sánchez Tam bién elaborado por uno de los pacientes 
que están aquí presentes. Es un artesano. 
Presidente Chávez ¿Quién? 
Médica chilena, Vilm a Sánchez Es un artesano, está allá, Pedro; tam bién se 
vino a operar acá, de terigio. 
Presidente Chávez Lo operaron de terigio. 
Médica chilena, Vilma Sánchez Sí. 
Presidente Chávez Oye, ¡qué bonito! , ¿con qué hacen esto, Pedro? 
Beneficiar io chileno de la Misión Milagro, Pedro Con plata, señor 
Presidente, y la piedra nacional que tenemos en Chile. 
Presidente Chávez Es la azulita esta ¿no? ¿Cóm o se llam a la piedra? ¡Qué 
bonito! , m ira qué efectos art íst icos tan herm osos, poderes creadores del 
pueblo hermano. Gracias. Gracias, Pedro. 
Médica chilena, Vilm a Sánchez Esta piedra se encuent ra en Chile 
solamente. 
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Presidente Chávez Éstos son unos zarcillos, se los voy a dar a Rosinés. 
¡Rosinés, m ira lo que te ganaste! Le van a quedar lindo. Gracias, m i vida. 
Muchas gracias. ¡Viva Chile! ¡Viva Chile! , la Misión Milagro. ¿Y dónde están los 
m édicos venezolanos que están operando aquí? ¿Están aquí algunos m édicos 
venezolanos? Sí, a ver, alguna de las doctoras venezolanas, que nos haga una 
reflexión. ¡Qué alegría m e da que estén ustedes incorporadas a la Misión 
Milagro! Doctora, adelante.  
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Mire, 
Presidente, para m í es un honor. Yo soy la directora del Hospital Universitario 
Antonio María Pineda. Me acompaña la doctora Nery Navas, jefa del Servicio de 
Oftalmología del hospital, y estamos completamente abiertas a recibir a todo el 
que necesite de salud visual en el hospital. Todos los m édicos oftalm ólogos del 
hospital están integrados. Y recibim os tam bién apoyo de m édicos de Yaracuy: 
en vir tud de que ellos no pueden operar allá, ellos están operando con 
nosot ros y se están t rayendo los pacientes de Yaracuy, que son operados en 
Lara. 
Presidente Chávez Hay una gran cam paña nacional, primero, dirigida a los 
venezolanos. En Cuba ya vam os para 200 m il venezolanos operados. Es una 
cosa increíble. Hay un puente aéreo ent re La Habana y Caracas, con gente que 
va a operarse, pero ya aquí nosotros estamos desarrollando capacidades. 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Sí, 
Presidente, somos médicos venezolanos; somos también médicos bolivarianos. 
Presidente Chávez Ustedes son un ejem plo de ello, por eso es tan 
importante lo que está ocurriendo aquí. 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Y quiero 
que sepa que el estado Lara es el pr im er estado en Misión Milagro, del 
Minister io de Salud y Desarrollo Social tenem os las cifras m ás altas de 
pacientes intervenidos quirúrgicamente. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Felicitaciones a ustedes, al gobernador y a todos los 
m édicos, dim e una cosa ¿qué les hace falta en este m om ento com o para tener 
mayor capacidad? 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Bueno, 
justamente ayer trabajaba con la coronel Saer, montamos un proyecto. 
Presidente Chávez ¿Eugenia es guara? 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Ella es 
igual que yo: barquisimetida . 
Presidente Chávez Barquisimetida , ajá. 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Hicimos 
un proyecto que ya la coronel se lo ent regó al gobernador, donde a t ravés de 
la em presa Citgo esperam os que se nos com pren algunos equipos que 
necesitamos para nosotros poder ampliar nuestra capacidad resolutiva. 
Presidente Chávez ¿Qué equipos necesitan? 
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Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Bueno, 
querem os no solam ente operar ter igiones, cataratas y est rabism os; querem os 
tam bién operar ret inas, querem os hacer láser, querem os tam bién operar de 
vicios de refracción para quitar les los lentes, que eso tam bién es im portante. Y 
aparte de eso, no solam ente en la calidad, sino tam bién aum entar la cant idad 
sumando cuatro pabellones más.  
Presidente Chávez Correcto, m e m andas una copia y a ver cóm o nos 
acordam os ent re Citgo, Pdvsa, gobernación, y algo podem os aportar nosot ros 
para darles mayor capacidad a ustedes. 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Claro que 
sí, ya tenem os dos pabellones sim ultáneos, de siete de la m añana a siete de la 
noche, sólo para Misión Milagro. 
Presidente Chávez Por ahí estaba Popeye , Rafael Góm ez, que es el 
vicepresidente de Citgo, tú le has conocido. 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Él ayer 
estuvo reunido con nosotras y nos apoyó. 
Presidente Chávez Yo lo vi por ahí en algún acto y le pregunté qué hacía por 
aquí, y entonces m e dijo que estam os t rabajando para t raer un grupo de 
ciudadanos norteam ericanos para ser operados aquí con la Misión Milagro. 
¡Misión Milagro en el mundo! Felicitaciones, pues, doctora. Muchas gracias. 
Directora del Hospital Antonio María Pineda, Linda Bell Amaro Gracias. 
Presidente Chávez Y a todos ustedes en el hospital de Barquisimeto. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Bueno, eso tam poco estaba en el guión, pero así es ALÓ 
PRESIDENTE, Misión Milagro. Fidel How are you?, ¿qué tal? Vam os avanzando 
en la Misión Milagro. 
Consejos Com unales, vam os a t ratar ese tem a m ás adelante. Saludam os a 
todos los m iem bros de los Consejos Com unales, Ministerio de Vivienda y 
Hábitat , Escuela Bolivariana La Morita: Ligia González, la directora; y los 
alumnos: Gohani Arroyo, Naudi Alvarado, Reicy Ovalles, Estéfani Carm ona, 
Solm ari Rodríguez, Braiguer Delgado, Liz Rodríguez, Enrique Sequera, Carlos 
Morales, Peter Medina. 
Diputado al Consejo Legislat ivo del estado Lara, Francisco Mart ínez, 
presidente. Ustedes t ienen m ucho que hacer, Francisco, en el tem a de las 
tierras urbanas que están engordando por todos lados. El Valle del Turbio t iene 
dueño, y m uchas t ierras, por allá por El Cercado hay m ucha t ierra; y yo 
pregunto por qué aquí no hacen nada. No, que esto es privado , bueno, si es 
privado y no quieren hacer nada, hay que expropiar eso. 
Presidente del Consejo Legislat ivo del estado Lara, Francisco Mart ínez 
Nosot ros acabam os ahorita de int roducir la ley que crea el I nst ituto de 
Protección del Ambiente, a solicitud del ciudadano gobernador; en eso ya 
estamos trabajando, ciudadano Presidente. 
Presidente Chávez Correcto. Vam os a ver resultados pronto, estoy seguro 
sobre esto. Aquí tam bién t iene el Minister io del Am biente un papel m uy 
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importante que jugar, en el tema de las tierras que constituyen el Valle del 
Turbio; ahí están quemando ¿Qué opinas tú, Jacqueline?, están quemando 
ahí, recogen caña y queman a la orilla del río. 
Minist ra del Am biente, Jacqueline Faria Así es, Presidente. El Valle del 
Turbio es una de las riquezas de nuestro país, y por supuesto de Lara: doce mil 
hectáreas que irr igan todo ese río que hoy está contam inado. A ese río llegan 
aguas servidas, aguas de uso indust r ial; ningún lit ro de agua que llegue a ese 
río está t ratado. Ya tenem os los proyectos para cuat ro grandes plantas de 
tratamiento, para tratar más de tres mil litros por segundo, y con ello sanear el 
río. Pero adem ás actuar con la ley para evitar que esas descargas de uso 
indust r ial lleguen sin t ratar al r ío Turbio. Estam os quem ando caña, pero la 
caña se puede sem brar sin quem ar; ahí tenem os de ejem plo a Cuba, y 
dispuestos a venir a enseñarnos cóm o hacerlo. Hay una variedad que se llam a 
Impúdica

 

que no necesita quem a, así que no es necesario ni siquiera 
porque tenem os los cent rales azucareros que debem os alim entar con caña de 
azúcar , no es necesario dejar de sem brar caña, sino variar el cult ivo. 
Podem os sem brar caña sin quem ar, y ponerle a ot ro cult ivo que vaya 
respondiendo el suelo. Ésa es la tarea que tenem os com o Minister io del 
Am biente al lado de la gobernación y los alcaldes, para hacer un uso intensivo 
de ese valle. Debajo de ese valle tenemos un acuífero gigantesco, que mide 63 
metros de espesor; ese acuífero es capaz de producir dos m il lit ros por 
segundo, Presidente; de él estamos extrayendo ahorita

 

Presidente Chávez Estás hablando , háblanos en cr ist iano, perdón, porque 
ésos son térm inos técnicos que la m ayoría de nosot ros no entendem os. ¿Qué 
significa dos mil litros por segundo ?, ¿de qué magnitud estás hablando? 
Minist ra del Am biente, Jacqueline Faria Sí, com o usted dijo, debajo del 
suelo, a 30 m et ros de profundidad hay un lago, un gran lago de aguas 
subterráneas, que si lo explotam os perm anentem ente le hacem os 
aprovecham iento sustentable. Sustentable

 

quiere decir que le dam os t iem po 
de recargarse con la lluvia. Él puede aportar dos m il lit ros por segundo, hoy en 
día no estamos aprovechando

 

Presidente Chávez ¿Dos mil litros por segundo es una cantidad alta, mediana 
o qué? 
Minist ra del Am biente, Jacqueline Faria Bueno, todo el estado Lara 
consum e 3.500 lit ros por segundo para su abastecim iento, con una cobertura 
de 93 por ciento; o sea, que ahí hay un potencial muy alto para el estado Lara. 
Sirve para abastecim iento de agua potable donde, fíj ese que inauguram os el 
acueducto de El Cercado con ese acuífero, aprovechando ese acuífero. Y 
solam ente perforam os t res pozos y los t res pozos ya nos dan m ás del agua 
que se necesita hoy en Chirgua-El Cercado, porque son pozos m uy buenos 
porque el acuífero está virgen. ¿Qué tenem os que hacer?, aprovecharlo. Pero 
además no contaminarlo.  
Presidente Chávez Correcto, Jacqueline. Muchas gracias. Y yo tengo una 
opinión adem ás, una opinión m uy m ía sin sustentación cient ífica, lo 
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reconozco, pero m e lo dice la lógica : habiendo tanta t ierra fért il para la caña 
en las afueras de las ciudades, ¿por qué vam os a estar sem brando caña en el 
corazón de Barquisimeto? Yo no le consigo explicación a eso, el monocultivo de 
la caña. Lo m ism o pasa en el Valle de Aragua: esas t ierras son buenas, m uy 
buenas para la caña; pero son m uy, m uy buenas para ot ras cosas. Entonces, 
ese cult ivo extensivo de caña, que viene de los tiempos de la Colonia, destroza 
el suelo, lo daña; y en una hectárea donde tú produces tantas toneladas de 
caña, pudieras producir m uchas m ás toneladas de caraotas, de legum bres

 

y 
con m ayor rendim iento; y cult ivos m ucho m ás respetuosos del equilibr io 
ecológico. Eso hay que revisarlo. 
Vean ustedes el caso de El Hondón, ahí en El Consejo. Ahí están produciendo 
una caraota de prim era, sem illas cert ificadas, donde antes eran unos 
cañamelares, adem ás m arginales, com o m e decía Reyes ayer. Entonces digo 
yo , todo esto hay que revisarlo. Y adem ás está en la Constitución, está en la 
Ley de Tierras: la t ierra hay que ut ilizar la según su vocación. Si usted t iene 
una t ierra que es buena, m uy buena por ejem plo, t ierra t ipo uno, t ipo dos

 

para la agricultura, usted no puede tener ahí una cría de cochinos y de chivos 
porque van a acabar esa t ierra. Eso también es parte del concepto de 
lat ifundio, la subut ilización de la t ierra. Esto ocurre m ucho en el Sur del Lago 
de Maracaibo: tierras tipo uno y las usan para ganadería extensiva. Bueno, eso 
es com o si para prender una fogata se ut iliza ¿qué dice Jacqueline?, ¿cuál es 
el ejemplo de Jacqueline? 
Ministra del Ambiente, Jacqueline Faria Un tabaco habano de lujo. 
Presidente Chávez Ajá, qué sé yo; en fin. O en térm inos de guerra: si para 
enfrentar una colum na de infantería se ut iliza una granada antitanque de esas 
que disparan los F-16, cuando se puede utilizar una ametralladora. Subempleo, 
en este caso de la tierra. 
Bueno, quiero saludar de m anera m uy especial al presidente de la Cám ara 
I nm obiliar ia de Venezuela, el señor Luis Em ilio Vegas; gracias por estar con 
nosot ros. Al presidente de la Cám ara Venezolana de la Construcción, I rwin 
Perret-Gent il. Tam bién están con nosot ros el presidente del Servicio Autónom o 
de Vivienda Rural (Savir) , Eduardo Linares; el presidente de Fondur, Julio 
Portales; de Fundabarr ios, Francisco Aponte; del Inavi, Danilo Alam barr io; de 
la em presa Briquet , urbanización Yucatán, Mariano Briceño. Y de m anera m uy 
especial quiero saludar la presencia aquí y les agradezco m ucho que hayan 
aceptado la invitación que les hizo el m inist ro Luis Figueroa

 

de los 
compatriotas Luis Em ilio Vegas, presidente de la Cámara Inmobiliaria, e I rwin 
Perret Gent il, presidente de la Cámara Venezolana de la Construcción. 
Llegando yo de la reunión aquella de Puerto I guazú, apenas llegando m e 
enteré por la prensa de una reunión ent re ustedes y algunos m inist ros, luego 
al día siguiente al m ediodía vi que estaban en un acto si m e hubieran 
invitado a lo m ejor yo hubiera ido; no m e invitaron, o al m enos no m e llegó la 
invitación a m í, a lo m ejor la enviaron, no la vi; pero fueron los m inist ros , 
una especie de congreso, que tenía la Cám ara de la Const rucción. Me puse a 
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ver con cuidado los discursos, porque a veces hay discursos de lado y lado que 
dificultan el acercamiento. Una noche les decía a Vegas y Perret Gentil, en esta 
reunión que tuvim os en la casa del gobernador con un grupo de em presarios 
de Brasil y de Argent ina que están aquí const ruyendo presas, const ruyendo 
ferrocarriles, líneas de metro, puentes como el segundo del Orinoco (ahora van 
a const ruir el tercero) , les decía que cóm o lam ento que aquí no haya 
empresarios venezolanos. Producto de toda esta locura que algunos lanzaron al 
viento, que si Chávez quiere acabar con la em presa pr ivada, etc., bueno, 
algunos se lo creyeron. He pedido a los venezolanos, sobre todo a algunos 
sectores del sector privado les pido con mucho respeto, oye

 

Puse el ejem plo aquel de los espantadores de la com arca, recordé a m i 
com padre Alfredo Aldana, un día que se disfrazaba de fantasm a en Sabaneta 
por allá en los 60, y m i pobre viej ita Rosa I nés: Mira, por allá pasan los 
fantasmas . Abuela, ésos no son fantasm as, ése es Adrián Frías, m i pr im o . 
Ya eran hom bres y andaban vagabundeando por ahí y se ponían unas sábanas 
para salir a vagabundear en la noche, y gritaban por el patio oscuro: ¡Uuuhh! , 
y salían corr iendo y entonces m ucha gente creía que eran fantasm as. Y sabía 
que era m i pr im o Adrián Frías; el ot ro, m i com padre Alfredo Aldana (después 
nos hicim os com padres), Pancho Bast idas, que eran ya hom bres, pues, pero 
com o yo jugaba pelota con ellos y ya m e tuteaba con ellos, yo sí sabía de los 
planes que tenían; m i pr im o Ram ón María Frías, que hoy es alcalde en 
Arism endi. Le querían robar una gallina al viejo Agust ín que en paz 
descanse

 

y se vest ían de fantasm as, para robar le una gallina; o querían irse 
para allá, para la casa  no digo más. 
Bueno, en fin, se vest ían de fantasm as. Entonces, aquí hay quienes todavía 
creen en los espantadores de la com arca. Leo las páginas de los periódicos y 
todavía aquí hay gente diciendo que nosot ros vam os a una dictadura, que ¿te 
das cuenta?: Chávez y Fidel . Claro, som os herm anos y aliados, pero cada 
quien t iene su visión, su proyecto, su propia realidad. En resum en, que nadie 
esté creyendo en pajaritos preñados o en espantos. 
Por eso hago el llam ado a los sectores nacionales a que nos unam os, que 
discutamos. Hace m eses oí declaraciones de algunos sectores de la Cám ara de 
la Const rucción, m uy agresivas, y le dij e a Luis: Respóndeles, no te quedes 
callado, dales duro, vam os a darnos duro; la confrontación de ideas . Y Luis 
salió, pero luego un día m e dij o: Parece que hay ganas de hablar . Bueno, 
habla . Com enzaron reuniones, un diálogo; es necesario conversar, 
im prescindible. Ahora, si em pezam os t irándonos piedras, si yo agarro: Allá 
está Luis Figueroa, lo nom braron m inist ro, tom a esta pedrada , y entonces 
nosotros de aquí para allá tam bién: Tom a esta pedrada, no hay nada que 
hablar, tirémonos piedra . Una vez dije que si aquí no hay quien quiera hacer 
viviendas nos traemos a los chinos. Estábamos haciendo un plan con los chinos 
¿para cuántas viviendas?, 20 m il; todavía lo tenem os. Y estam os com enzando 
algunos proyectos con los iraníes, los brasileños. Ahora, es de todo m i sent ir 
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trabajar junto con ustedes y que hagamos acuerdos y los cumplamos, tanto 
nosotros como el sector privado. 
No sólo en el sector de la vivienda: el sector autom ot r iz, los sectores de la 
agroindust r ia. Hace unos m eses m e reuní con algunos del sector 
agroindust r ial. Ellos dicen, por ejemplo: Es que el Estado no debe m eterse en 
la cosa de los alim entos . Le dije: No, caballero. Ahora es cuando. A ustedes 
no les gusta, pero nos vam os a seguir m et iendo, ¿cóm o no nos vam os a 
meter? . No, que si eso es tema privado , ¡no! , ¡se trata de la papa! 
No, que ¿por qué regulan precio? . Por esto, por esto y por esto , y más bien 
les pedim os ayuda para bajar los costos de producción, la llam ada est ructura 
de costos de la harina, del pescado. Porque hay m ucha especulación, en todos 
los sectores de la econom ía aquí hay m ucha especulación. Y no especulamos 
nosot ros, no es el Gobierno el que especula, no es el sector público el que 
especula, no; m ás bien nosot ros lucham os cont ra la especulación y hacem os 
m uchos esfuerzos para determ inar la verdadera est ructura de costos de los 
productos, en este caso de la viv ienda. En fin, qué bueno que estem os aquí 
juntos y ojalá que con nuest ras diferencias podam os estar juntos siem pre. No 
sé si Luis Em ilio Vegas o I rwin Perret Gent il t ienen algún m ensaje, alguna 
reflexión; con toda libertad pueden hacer la, com pat r iotas y herm anos 
venezolanos. Adelante. 
Presidente de la Cám ara I nm obiliar ia de Venezuela, Luis Em ilio Vegas 
Sí. Gracias, Presidente. Venim os básicam ente a test im oniar que el sector 
privado y mobiliario estamos aquí y somos parte en la solución, y estamos aquí 
para test im oniar que sí es posible de t rabajar juntos. Estam os com prom et idos 
con la solución de la viv ienda, creem os que hay condiciones excepcionales que 
benefician altam ente a la fam ilia venezolana y estam os aquí nosot ros para dar 
un test im onio de que el sector pr ivado y m obiliar io sí puede form ar parte de la 
solución, sí podem os llegar a acuerdos, siem pre y cuando existan las 
condiciones para que haya el desarrollo y el bienestar que tanto necesita 
nuestro país. 
Presidente Chávez Fíjate, Luis Em ilio, tú sabes que uno t iene unos cr iter ios; 
pero nunca m e am arro a un m ást il, a una colum na y de ahí no m e salgo, 
mentira. Los que creen eso de m í se equivocan, si m e evalúan un poco yo creo 
que pudieran concluir eso. El día del golpe m uchos pensaban que Chávez iba a 
m orir en Miraflores

 

¿m orir en Miraflores? No era el día de m orir en Miraflores 
ni en ninguna parte. Les hice una jugada lateral y quedaron sorprendidos. Por 
ahí sacaron unas fotos hace poco, que por fin yo no las he m ost rado ¿no las 
t ienen por ahí? En I nternet están esas fotos, que nunca vi, que tom ó alguien 
en Fuerte Tiuna cuando yo estaba preso; ahí estaban toditos ellos, y los dos 
sacerdotes aquí. Las fotos dicen m ucho. Yo m e sent ía com o pez en el agua, 
ellos estaban cont ra la pared. Les dije: ¿Qué van a hacer ustedes cuando 
amanezca? Yo no voy a firm ar ese papel, y si m e m atan vean a ver cóm o 
paran a ese pueblo . Quedaron sorprendidos, m e les presenté allá: Estoy 
preso . 
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Entonces, no me amarro nunca. Yo estaba siempre en contra de aquella idea 
de la llamada vivienda progresiva , que ustedes han venido planteando, pero 
resulta que con el paso del t iem po y las circunstancias m e he convencido de 
que es una buena idea, es una buena propuesta. ¿Por qué no lo explicas tú, 
que seguram ente lo harás m ejor que yo?, a lo m ejor I rwin o tú m ism o, Vegas; 
com o ustedes quieran. Es una propuesta de ustedes, por eso es m ejor que tú 
lo expliques;  por favor, Irwin. 
Presidente de la Cám ara Venezolana de la Construcción, I rw in Perret -
Gentil Usted se refiere es al hogar-semilla , a la casa que crece contigo . 
Presidente Chávez Correcto. 
Presidente de la Cám ara Venezolana de la Construcción, I rw in Perret -
Gentil Ése es un proyecto m uy bonito. Se hace una placa com pleta de 70 
m et ros cuadrados, con todos sus servicios previstos, y se hace en una unidad 
básica que puede ser de 24, 40 o 60 m et ros cuadrados, dependiendo del nivel 
de ingreso de la persona. La unidad básica m ás pequeña se puede vender en 
alrededor de unos 35 m illones de bolívares, que si se le da un subsidio del 
orden de 21 m illones com o el que usted habló hace un rato

 

queda una 
deuda de catorce m illones de bolívares. Y esa deuda de catorce m illones de 
bolívares a 20 años es un pago de m enos de 100 m il bolívares m ensuales, que 
es m enos de lo que cuesta una habitación; lo que quiere decir que cualquier 
familia que gane 600 mil bolívares, cualquier grupo familiar puede adquirir este 
tipo de vivienda. Y eso es lo bonito de esto, que le da solución absolutamente a 
todo el mundo en el país, en una forma sostenible.  
Presidente Chávez Fíjate, I rwin perdón , yo, así com o antes estaba en 
cont ra de la idea, ahora estoy es entusiasm ado con la idea, m uy 
entusiasmado. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Estoy tom ando nota aquí de los costos que tú estás 
resum iendo

 

tú sabes que hem os subido el salar io m ínim o y estam os en 
400 , ayúdeme ahí alguien. 
Asistente Casi 500 mil bolívares. 
Presidente Chávez Casi 500 m il. Correcto. Redondeem os a 500 m il. Además, 
anunciam os un diez por ciento m ás para los próxim os m eses. Fíjate, ¿una 
persona que esté en salario mínimo pudiera costearse esta vivienda semilla? 
Presidente de la Cám ara Venezolana de la Construcción, I rw in Perret -
Gentil Sí, definit ivam ente sí. Porque el 20 al por ciento que se refería el 
m inist ro, sería 100 m il bolívares que es justam ente la cuota m ensual; o sea, 
que eso perfectam ente cuadra con el program a. La ot ra cosa que es bien 
importante, Presidente, y que yo sí quisiera dar un testimonio de eso: nosotros 
celebram os en la Cám ara de la Const rucción el objet ivo de las 150 m il 
viviendas; Venezuela necesita m ás de 150 m il viviendas al año. Yo quisiera 
que para el año 2008 pudiésemos tener 200 mil viviendas al año, y lo que sí es 
im portante para eso es que m asifiquem os el subsidio directo que ustedes han 
implantado asunto que nosot ros tam bién celebram os, que hayan im plantado 
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el subsidio directo

 
y que logremos masificar y poder entregarle a la gente al 

menos 100 mil subsidios al año, y que ellos puedan escoger la casa que 
quieren comprar. Yo creo que eso es bien importante y eso es democratizar 
ese subsidio. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Correcto. Gracias, I rwin. Nosot ros estam os m asificando el 
subsidio y querem os, tenem os los planes de increm entarlo. Luis, 
com plem éntam e esto del subsidio y los m ontos que tenem os, y los costos, y 
hasta dónde hem os acordado t rabajar juntos en este plan del hogar sem illa. 
¿Cuáles son las metas para este año y los próximos años? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Bueno, 
Presidente, hasta el momento contamos con cuatro proyectos concretos que ha 
int roducido la Cám ara de la Const rucción para el inicio, el arranque inm ediato 
de los proyectos de hogar semilla. Tenemos una propuesta, para iniciar en este 
momento 1.800 viviendas en este concepto de hogar sem illa, en cuat ro 
proyectos que serían desarrollados en Las Mercedes del Llano, en Biruaca, en 
San Felipe y en el estado Cojedes.  
Presidente Chávez ¿1.800? 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa 1.800, que es la 
prim era etapa, que son los proyectos que ya tenem os en m ano. Pero hay una 
conversión.  
Presidente Chávez Me parece un número muy pequeño, muy bajito. 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Exacto, estamos 
revisando el resto de los proyectos y hay la posibilidad de financiar m ás de 40 
m illardos de bolívares en este t ipo de soluciones. Estam os convir t iendo ya la 
propuesta en los primeros pasos concretos, como son estos cuatro proyectos. 
Presidente Chávez Espérate un m omentico, ¿40 m il m illones para ese 
programa hogar semilla? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Hasta el 
momento eso es lo que tenemos. 
Presidente Chávez Es lo que tenemos, no tienes más recursos. 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Estuvimos 
hablando el día de ayer y la Cám ara de la Const rucción plantea un t ipo de 
m odificación procedim ental que perm it ir ía que ellos arrancaran con capital 
propio o capital de la banca pr ivada o pública, y que posteriorm ente nosot ros 
vía subsidio garant icem os el aporte económ ico. Perm it ir ía entonces que ellos 
arrancaran de una vez con capital propio en la construcción de casas. 
Presidente Chávez ¿Y ustedes hasta cuánto pudieran sostener, ustedes con 
capital propio  y cantidad de viviendas?, a ver. 
Presidente de la Cám ara Venezolana de la Construcción, I rw in Perret -
Gentil Presidente creo que no se oye , lo im portante es que esto sea la 
sem illa de la sem illa, ir generando confianza ent re los prom otores. Promotores 
grandes y pequeños se pueden m eter en estos proyectos. Oíam os en este acto 
que usted com entaba, el décim o Congreso de la Vivienda, hubo la asistencia 
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de varios alcaldes; el alcalde de Biruaca, en el estado Apure, decía que esto 
era una bendición porque eso le daba la ventaja en su pequeña alcaldía y en su 
pequeño m unicipio, de poder tener viviendas en una form a razonable y en una 
form a rápida. Yo creo que si estos pr im eros t ienen éxito, seguim os creciendo y 
se otorgan los subsidios en form a m asiva, se va a generar una especie de 
m ercado y de necesidad que va a hacer que m uchos prom otores en todo el 
país, pequeñitos y grandes, se lancen por aquí. 
Presidente Chávez Correcto. Bueno, vam os a t rabajar. No nos queda sino 
t rabajar. Confiam os en ustedes y les pedim os que confíen en nosot ros y que 
increm entem os la confianza, el t rabajo conjunto. Dice la Biblia: Por sus frutos 
los conoceréis . Por nuestros frutos nos conoceremos, cada día más. 
Voy a hacer un anuncio de una decisión que veníam os m adurando y que nos 
va a dar un ingreso adicional, se trata de que aquí continuamos recuperando la 
plena soberanía pet rolera. Evo está haciendo lo m ism o, lo que pasa es que él 
tom ó una decisión, con el m ism o fin, pero una est rategia dist inta: él, pr im ero, 
¡rass!, tomó todo, y ahora van a negociar. Nosot ros hem os venido negociando, 
negociando, con calm a, con paciencia; pero son ot ras realidades. Algunos 
están diciendo ya, sobre todo en Washington, que Evo la decisión no la tom ó 
Evo, sino Fidel y yo, en La Habana, y que le dim os la orden Se equivocan: 
Evo sabe lo que está haciendo. Evo Morales, com pañero, cam arada: ¡sigue 
adelante, tendrás todo nuestro apoyo! 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Pero decía Luis, que voy a anunciar hoy una decisión que 
nos va a reportar este año adicionales a lo est im ado ya

 

varios cientos de 
m illones de dólares. Porque todavía hay em presas pet roleras que no están 
pagando el im puesto que deben pagar, según la nueva ley; sobre todo en la 
gran faja, la m ayor reserva de pet róleo en el m undo, la Faja Petrolífera del 
Orinoco es un lago, el gran lago de petróleo del Orinoco. 
Por aquí tengo los papeles ¿no vino nadie de Pdvsa hoy? Era que íbam os a 
anunciar lo en San Pablo Paeño. Allá estaban los técnicos de Pdvsa y el 
vicem inist ro Bernard Mom m er; yo sí los vi ahí, roj itos del sol porque Bernard 
es alem án, venezolano, venezolano, pero nació en Alem ania, por allá , él 
andaba rojo en aquella sabana y yo lo veía y ¿qué hará Bernard Mom m er por 
ahí ?, ¡resulta que estaba previsto ese día anunciar esto! Pero con el espír itu 
de la sabana y San Pablo Paeño, a m í se m e olvidó, pasam os allá com o siete 
horas y no anunciamos nada. Entonces diferimos para hoy el anuncio:  vamos a 
crear un nuevo im puesto pet rolero, llam ado I m puesto a la Extracción. Están 
ganando mucho dinero las empresas que están sacando petróleo en Venezuela, 
y algunas están por debajo del im puesto, sobre todo en la Faja Pet rolífera del 
Orinoco. 
Bueno, lo mismo que el impuesto sobre la renta petrolera. El impuesto sobre la 
renta pet rolera es de 50 por ciento y ellos están pagando todavía por debajo 
de 50: 30 o 34. Vam os a llevarlo a 50, pero para ello hay que m odificar la Ley 
de Hidrocarburos, porque en esa ley, que nosot ros m ism os aprobam os

 

habrá 
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que recordar que estábamos infiltrados: todavía estaba la vieja Pdvsa cuando 
esa ley se aprobó y ellos la vieja Pdvsa

 
lograron m eter en la ley, y así se 

aprobó, que las em presas de la Faja del Orinoco paguen im puesto sobre la 
renta, no de 50, sino de 30, 34 por ciento. Vamos a modificar esa ley, vamos a 
pedir lo en Asam blea Nacional, para que paguen el im puesto pet rolero com o lo 
paga Pdvsa y lo pagan todas las empresas. No puede haber aquí discriminación 
ni nada de eso. Eso nos va a traer

 

Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez var ios cientos de m illones de dólares este año y está 
previsto que para el año que viene sean m ás de m il m illones de dólares, sólo 
por esos cam bios. Vean ustedes el dineral que de aquí se nos fue por esos 
conceptos del no pago de im puestos o el subpago de im puestos pet roleros, 
regalías, impuesto sobre la renta, dividendos de Pdvsa, etc. 
Bueno, Luis, en resum en, vam os a echar núm eros, y en la m edida en que 
vayam os recaudando en los próxim os m eses estos ingresos adicionales, por 
este m ot ivo yo m e at revo a adelantar que 50 m illones de dólares, es decir, 
poco m ás de 100 m il m illones de bolívares, quiero que los dediquem os en los 
próxim os m eses ( recursos garant izados por esa vía, y que ent rarán líquidos) 
para este plan de vivienda semilla, para darle a eso mayor empuje. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Y es verdad. Miren, yo recuerdo cuando m e casé la 
pr im era vez, con la negra Nancy, éram os dos solos. Me casé de subteniente, 
¿tú también, Reyes, no? Nos casamos de subtenientes, no aguantamos mucho. 
Ustedes vivían allá en la casa de los padres de Milagro. Yo me la pasaba en esa 
casa, cerca del puente, el elevado de la Libertador. Tú tenías unas vecinas muy 
bonitas, com adre, ¿te acuerdas?, unas cat iras bien bonitas. Una casa de 
m uchas m ujeres, se la pasaba llena de visitas; v isitábam os m ucho esa casa. 
Ahí enlazaron a Reyes, era subteniente y piloteaba un F-5. Yo estaba 
trabajando en los cazadores, pero nos veíamos mucho aquí o en Barinas. 
Después veníam os con Alast re, que estábam os en los blindados. Pero bueno, 
yo m e casé y ustedes vivían allá; seguro en un cuart ico I gual, yo vivía en un 
rancho en Maracay, que era de m i pariente Chicho Rom ero. Com pram os una 
lám ina de tablopán y dividim os el rancho por dent ro y ahí estábam os los dos. 
Ahí pasam os una Navidad. Ahí salió preñada Nancy, de Rosa Virginia. A los 
pocos m eses, com o ya estaba preñada, el rancho era

 

un rancho, pues: piso 
de t ierra, techo de zinc, las paredes eran de zinc o de cartón, de ese tablopán 
que sacan de la caña. 
Entonces un com pañero, José Luis Vega (hoy está de agregado m ilitar en La 
Habana, con su esposa. Trabajamos juntos en el batallón), me dijo: Vete para 
el apartam ento de nosot ros, hay un cuart ico allá , y nos m udam os para el 
apartamentico, al lado de la plaza España, en Maracay, cerca del cem enterio 
viejo. Ahí estábam os los dos y no nos faltaba nada. Había m ucho am or, la 
barr iga, m uchas esperanzas, ilusiones, un vollksvagito rojo parrandero ese 
bichito , un sueldito de 700 bolos como que era, como mil bolívares alcanzaba 
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hasta para uno irse los fines de semana al Caney Tropical a oír a Cristóbal 
Jiménez, que cantaba de vez en cuando allá; Reina Lucero. Parrandeamos 
bastante.  
Yo ya viví, por eso no m e pesa nada que ahora esté ent regado de lleno. Yo 
viví. Y de cuando en cuando recuerdo aquellas m adrugadas, aquellas noches y 
aquellos días. 
Luego conseguim os un apartam ento en Maracay, pero en Calicanto; ya de 
vivienda en guarnición. Y así fuim os hasta que conseguim os la casita en San 
Joaquín, al lado de Cast ro Soteldo. Ahí com pram os los dos. Estábamos 
empezando a pagar la casa cuando vino el 4 de febrero... 
Uno viene evolucionando, en verdad uno recién casado necesita un 
apartam ento de cuat ro habitaciones o de t res habitaciones; necesita lo 
mínimo. Luego viene el pr im er hijo, luego viene el segundo hij o, el tercero, el 
cuarto, el quinto , bueno, ya, hasta ahí, suficiente. Pero va creciendo la 
familia, y con ella la vivienda. Por eso bien buena la consigna: Crece la 
viv ienda com o va creciendo la fam ilia . El concepto es m uy bueno, vam os a 
echar pa lante ese proyecto, Luis, de m anera... bueno, com enzam os una 
primera fase, pero luego masificamos y a lo mejor los alcaldes pueden también 
aportar un poquito, sobre todo los terrenos, los gobernadores. Y estoy seguro 
de que tendrem os hogares sem illa dispersos por todo el país com o sem illa de 
la Patria nueva, de la vivienda nueva. 
Luego habrá que seguir apoyando a esas fam ilias para que no conviertan 
entonces eso en un rancho. No, que vamos a hacer le un alerón aquí con una 
tabla de asbesto y un tablopán, com o Chávez; porque Chávez dijo que él le 
puso tablopán . Bueno, eso no es que no se pueda hacer, pero no es lo ideal; 
lo ideal es que luego venga algún crédito y se le hace otra habitación. 
Ahí pudiéram os, Luis , creo que por aquí ustedes t ienen una exposición de 
m ateriales de const rucción. Es m uy im portante lo que tú decías, Luis, 
indust r ializar la const rucción: que todo el m undo tenga acceso barato a 
materiales de construcción para arreglar su casa, para ampliarla sin que esto le 
cueste un ojo de la cara. Si quieres tú, Luis, nos vas m ost rando con la cám ara 
la exposición, mientras vamos a un pase por microondas ¿está listo? 
Hacia el barrio El Romeral, aquí mismo, en el municipio Iribarren. Allá tenem os 
una dem ost ración de ot ro program a im portante en el que ustedes tam bién nos 
pueden ayudar Irvin, Luis Em ilio , que es la Sustitución de Ranchos por 
Viviendas (SUVI ) . Tenem os m uchos ranchos por todos lados, com o todos 
sabemos. 
¿Quién está en El Rom eral? Vam os a ver. Esto es en el sector Lluvia de 
Bendiciones, en la parroquia Tam aca, m unicipio I r ibarí

 

(¡Iribarí!, ¡Dios m ío! , 
tengan cuidado con lo que escriben allí ustedes: Iribarí  [risas], es Iribarren . 
Les cam bian los nom bres a la gente... tengan m ucho cuidado, m uchachos) , 
m unicipio I r ibarren, en el estado Lara. Viviendas a ent regar: 500 sust ituciones 
de ranchos por viviendas. 25 millones por cada vivienda, etc. 
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Allá están Nery Colmenares, gerente del proyecto; Friz Mollega, coordinadora 
de Inversión Crédito Habitacional; Ulises Raga, Cooperativa de Servicios 
Múlt iples Doña Carm en, y el com andante Juan Nelson Salazar, presidente de 
Funrevi, la Fundación Regional de la Vivienda; y los beneficiarios. ¿Quién nos 
va a hablar por allá?, adelante en El Romeral. 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Buenas tardes, señor Presidente. Soy 
el teniente coronel Juan Salazar, presidente de Funrevi. Le dam os las gracias 
por tom ar este pase para ver la alegría, el entusiasm o de la gente de Lara, 
conscientes de este gran paso que se da ahora en la sustitución de ranchos por 
viviendas. En este acto que querem os com part ir con usted, vam os a otorgar 
500 cert ificados de sust itución de ranchos por viv iendas. Viviendas dignas, 
viv iendas cóm odas para la población larense. Aquí están acom pañándom e la 
arquitecta Yancy González, que es la jefa de la oficina del Savir, la directora de 
Savir; tam bién tenem os al j efe civ il de Tam aca; a m i izquierda está la 
ingeniera Nery Colm enares, que se ocupa del diseño de estas viv iendas, y el 
ingeniero Friz Mollega quien se ocupa de inspeccionar que las viviendas queden 
com o la gente las quiere. Adem ás tenem os la gent il presencia del presidente 
de la junta parroquial de Tam aca, y por supuesto, algunos const ructores, 
cooperativas const ructoras, y el calor del pueblo venezolano que agradece sus 
nuevas viviendas. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Muy bien, Salazar. Muy buena explicación. Te felicito, 
Juan, viejo amigo. Juan también viene de la Fuerza Aérea, y ahora con nuestro 
pueblo t rabajando duro. Me alegro m ucho. ¿No t ienes ahí alguna im agen?, 
siem pre es buena la com paración, la com paración justa. ¿Cóm o eran antes 
esos ranchos ? Ajá, ahí están las fotos, a ver. 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Señor Presidente, aquí tenem os un 
grupo de aproxim adam ente ocho viviendas y algunas se las vam os a m ost rar 
aquí en la pantalla; de hecho tenem os acá al lado un rancho que pronto dejará 
de serlo. Las viviendas cuestan 25 millones, y esta que estamos mostrando acá 
corresponde a Dayam isol Colm enares; ella vivía anteriorm ente en el rancho 
color rojo. 
Presidente Chávez ¿Cuál es? 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Y ahora es la feliz propietar ia de esta 
vivienda que está detrás de nosotros... 
Presidente Chávez Oye, Juan, espérate, ¿nos puedes m ost rar la foto?, 
porque creo que nos confundim os con las im ágenes. ¿Cuál es la foto del 
rancho? Ésta es la foto, m ira: tenía su bicicleta, las paredes com o que eran 
¿de qué?, de zinc; un rancho ¿ahora cuál es la vivienda? 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Es la que tenem os a la izquierda 
nuestra.  
Presidente Chávez ¡Mira qué bonita! , vam os a dar les un aplauso a todos los 
que trabajaron en ese proyecto, ¿dónde está Dayamisol?, ¿está contigo ahí? 
Asistentes [aplausos].  
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Presidente de Funrevi, Juan Salazar Aquí tenemos a Dayamisol 
Colmenares, quien va a recibir en su casa su certificado de vivienda. Vamos a 
tu casa, Dayamisol. 
Presidente Chávez Dayam isol Colm enares. Juan, ¿y cuánto le cuesta a 
Dayamisol?, ¿cuánto t iene ella que pagar por esa vivienda? Dayam isol, ponm e 
a Dayamisol, por favor. 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayamisol Colmenares Bueno, m uy buenas 
tardes, Presidente. Com o usted m e ve, estoy m uy nerviosa. Le voy a dar las 
gracias por m i vivienda y m uchas gracias por equipárm ela tam bién. Gracias al 
arquitecto Juan Salazar, al arquitecto González. Muchísimas gracias. 
Presidente Chávez Te felicitam os, Dayam isol. Lo estás haciendo m uy bien, 
no se te nota ningún nervio. Estás explicando m uy bien todo, Dayam isol. 
Vam os a darle un aplauso a ella y a su presencia aquí, y a su car ism a; t iene 
m ucho car ism a y m ucha gracia. Dayam isol, dim e una cosa, ¿cuántos hijos 
tienes? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Uno, papi. 
Presidente Chávez ¿Dónde está tú hijo? ¿Dónde está tú hijo, mami? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Está con mi mamá.  
Presidente Chávez Mándala a buscar, m am i. Ajá, m ira Dayam isol y tú

 

ese 
terreno que está ahí es tuyo, ¿verdad? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Sí. Éste es mi hijo. 
Presidente Chávez ¿Cómo se llama? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Andrés Eduardo. 
Presidente Chávez Ya tiene dos años. 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Sí, ya va a cum plir 
tres. 
Presidente Chávez Tiene cara de hom bre ya. Mira ese m uchacho, esa 
mirada; tiene cara de hombre libre. 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Dígale com andante 
Chávez. 
Presidente Chávez ¡Hola hij o! Que Dios lo cuide, está m uy lindo tu niño. Que 
Dios lo bendiga y lo cuide. Qué mirada tiene ese niño, penetrante. 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Gracias. 
Presidente Chávez Eso es signo de inteligencia, de personalidad, de 
resolución. ¡Qué bonito, qué lindo! 
Oye, Dayamisol. 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Dígame. 
Presidente Chávez Te preguntaba algo: ¿ese terreno es tuyo? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Sí, éste es mío. 
Presidente Chávez ¿Cuánta es la extensión del terreno?, ¿cuántos m et ros 
cuadrados? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares 13 por 23. 
Presidente Chávez Com o 300 m et ros cuadrados. Es una extensión que hasta 
para un conuco te sirve. Ahí puedes tener un conuco, un gallinero, una granja 
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familiar. Es que hay que pensar en el todo, porque no sólo es la vivienda; es 
además el ingreso de ella. Entonces una solución es, si ahí hay varias

 
porque 

eso es una zona en las afueras, subrural; generalm ente son casas con pat io. 
Hace unos días recibí al señor, m uy am igo nuest ro, Jacques Diouf, secretario 
general de la FAO ( la Organización de Naciones Unidas para la Alim entación) , 
con su representante en Venezuela que es una buena am iga cubana que 
t rabaja con nosot ros desde hace varios años, y la m inist ra Oly Millán (Oly no 
vino hoy para acá) . Hay un plan los señores alcaldes nos pueden ayudar 
m ucho en esto, los Consejos Com unales , unidades product ivas fam iliares. 
Sobre todo en esta ciudad del inter ior y en los cam pos las casas t ienen pat io; 
no así en Caracas, casi ninguna casa en Caracas t iene pat io. Pero yo recuerdo 
el pat io de m i abuela: ¡Agárreme la gallina aquella! , el pollo aquel  estaba el 
gallo con su gallinero ahí, estaba el loro (el loro era para divert irse uno con 
Loreto, loreto real, corre, corre pa

 

Portugal ) ; estaban los morrocoyes para la 
torta de m orrocoy de la Sem ana Santa; ahí había gallinas ponedoras; en los 
almácigos de m i abuela uno ayudaba a buscar la bosta de ganado para el 
abono orgánico, y ahí se producía tom ate, pim entón, cebollón, cebolla, etc., y 
m ás allá estaba un pedazo donde sem brábam os m aíz, por estos días de m ayo 
estábam os Adán y yo sem brando m aíz. En fin, uno se alim entaba del pat io, y 
m ás allá los naranjos y los m andarinos y el piñal y el aguacate y la m ata de 
onoto; ahí había todo. Era un m undo ese pat io, ese pat io era el m undo. Y la 
presencia m ágica de m i viej ita Rosa I nés, que uno la carga por dent ro para 
siempre. 
I gual pasa con estos pat ios, ahí se puede producir m uchas cosas. Ahora, si 
ellos no t ienen recursos y apoyo, a lo m ejor el pat io es un pat io pela o, un 
peladero de chivo con el perdón de los chivos. ¡Epa, Dayam isol! , ¿cuánto vas 
a pagar tú por esa casita tan bonita ahora? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares 38.500 mensuales. 
Presidente Chávez ¿38.500 mensuales por cuántos años? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares ¿Cómo? 
Presidente Chávez ¿Por cuánto t iem po?, ¿cuánto es el costo en total?, 
¿cuánto vas a pagar en total?  
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Cinco m illones voy a 
pagar. 
Presidente Chávez Cinco m illones. Juan Salazar, ¿cuánto costó hacer la 
vivienda?  
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Esta vivienda cuesta 25 m illones. 
Gracias al subsidio previsto en la ley, ella t iene 22 m illones m enos, y va a 
pagar t res m illones y pico en 20 años, tal com o lo contem pla la ley. Solamente 
puede pagar un tope de 30 por ciento de la inicial y de acuerdo a su ingreso 
será la cuota mensual que pague hasta por 20 años. 
Presidente Chávez Correcto. Digo lo siguiente a todos, para que nadie se 
asuste con el socialism o: para nosot ros esto es socialism o. No se t rata como 
algunos t ratan de espantar la com arca

 

de decir que Chávez y el socialism o 
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les van a quitar las viv iendas a los que t ienen viviendas, ¡m ent ira! Lo que 
querem os es darles a los que no t ienen, com padre, que todos tengam os una 
vivienda digna; unos un poquito m ás grande, ot ros tendrán piscina, ot ros no 
tendrán; pero que todos vivam os dignam ente, que vivam os bien; com o seres 
humanos, pues: eso es socialismo. 
El socialism o es profundam ente hum anista, el capitalism o es ot ra cosa. En el 
capitalismo, m i com adre Dayam isol ( la mami , com o yo le digo ahora, porque 
ella m e dice papi ) no tendría derecho a la viv ienda. ¡Epa! , y tu m arido se va 
a poner celoso

 

yo diciéndole mami

 

aquí, se va a poner celoso el m arido, 
¿dónde está tu marido?  
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Aquí lo tengo, a m i 
derecha. 
Presidente Chávez ¡Epa, compadre! ¿Cómo estás, negro? 
Adjudicatario de vivienda, Orángel Vásquez ¿Cómo está, Presidente? 
Presidente Chávez Bueno, perdónam e tú la m am adera de gallo, ¿cóm o 
estás? Buenas tardes. 
Adjudicatar io de vivienda, Orángel Vásquez No tenem os m ucho problem a 
en eso, porque no soy muy celoso. 
Presidente Chávez ¡Eso! Así es que se habla. ¿Cómo estas tú, hermano? 
Adjudicatar io de vivienda, Orángel Vásquez Una gran m ujer que Dios m e 
ha dado para ser la madre de mi hijo; una mujer muy dulce, muy especial para 
m í. Bueno, Presidente, le doy las gracias por su buena gest ión que ha estado 
haciendo.  
Presidente Chávez Oye hermano, ¿tú eres guaro, de aquí de Lara? 
Adjudicatario de vivienda, Orángel Vásquez Sí señor. 
Presidente Chávez Y me dijiste tú nombre ¿cómo? 
Adjudicatario de vivienda, Orángel Vásquez Orángel Vásquez. 
Presidente Chávez Orángel, los felicito a los dos. Form an una pareja 
extraordinaria, y ese niño que t ienes ahí, ¡esa cara que t iene ese m uchacho! 
¿Y tú dónde trabajas, hermano? 
Adjudicatar io de vivienda, Orángel Vásquez Yo soy vigilante en la escuela 
de acá, de El Romeral. 
Presidente Chávez Vigilante en la escuela, ¿y has estudiado hasta dónde, 
hasta qué nivel has llegado tú? 
Adjudicatar io de vivienda, Orángel Vásquez Hace poco m e gradué en la 
Misión Ribas, ahora soy bachiller de la República Bolivariana. 
Presidente Chávez Te graduaste en la Misión Ribas y ahora ¡felicitaciones!, 
y ahora me imagino que vas a estudiar en la Misión Sucre. 
Adjudicatar io de vivienda, Orángel Vásquez Sí, Presidente. Para eso 
vamos, mi sueño es ingeniería industrial. 
Presidente Chávez I ngeniería m e dij iste, correcto. Una t rem enda carrera, 
sabes que estam os indust r ializando el país y vam os adelante con la 
industrialización creat iva y creadora. ¿Y Dayam isol, tu esposa hasta dónde ha 
estudiado hasta ahora? 
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Adjudicatario de vivienda, Orángel Vásquez Se la paso, Presidente. 
Presidente Chávez Por favor. Gracias, hermano. 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Bueno, yo soy 
bachiller. Ahorita estoy cursando en la Universidad Bolivariana abierta, y m i 
especialidad es educación integral. 
Presidente Chávez Estás estudiando educación integral. 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Sí, Misión Sucre.  
Presidente Chávez Eso es socialism o. En el capitalism o Orángel y Dayam isol 
fueron excluidos, ellos no tenían derecho a estudiar porque no tenían cóm o, 
porque habían privat izado incluso la educación pública. Ahí está Aristóbulo que 
es experto en esto Porque, ¿qué pasa? Uno pudiera decir que la universidad 
la UCLA, Lisandro Alvarado o la UCV son gratuitas, ahí pueden ent rar todos, 
¡m ent ira! Porque el que se graduó de bachiller por allá en un pueblo del 
inter ior y no puede venir a Barquisim eto a vivir aquí, porque t iene que dorm ir 
en alguna parte no va dorm ir en la calle , t iene que com er, una ropa 
m ínim a y adem ás le piden libros, libros especializados para estudiar , 
entonces estaba privatizada la educación.  
Ahora con esta Revolución estam os incluyéndolos a todos. Él term inó su 
bachillerato, va a estudiar en la Misión Sucre; ella tam bién term inó su 
bachillerato, ahora está estudiando educación integral. Ahora t ienen su 
vivienda, eso es socialism o: colocar por delante al ser hum ano, y a todos los 
seres humanos. No a un pequeño grupo, ¡a todos los seres humanos! 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Bueno Dayamisol

 

Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Mire, le quiero invitar a 
pasar a que vea mi casa. 
Presidente Chávez ¡Vamos! 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Okey, adelante. Mire, 
éste es mi nuevo hogar, que gracias a usted la Misión Hábitat me obsequió una 
casa; gracias a la gobernación, bueno el gobernador Luis Reyes Reyes; el 
diputado, y bueno, a todos les br indo una... bueno ¿qué le puedo decir?, 
bueno, adelante. 
Presidente Chávez Gracias a ustedes, t ienen agua ya ahí, energía eléct r ica y 
todo, ¿verdad? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Sí, sí. 
Presidente Chávez ¿Y cloacas? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares No, cloacas no. 
Presidente Chávez Claro, son viviendas aisladas. Se me olvidaba eso. 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Éste es el cuarto de m i 
hijo. 
Presidente Chávez ¡Eso! Y tiene un juguetito ahí, un carrito, chica. 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Sí, papi, lo que pasa es 
que estoy arreglando todavía. Ayer m e m udé y todavía tengo m i parte del 
ranchito atrás y todavía no lo he mudado completo. 
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Presidente Chávez Bueno, de todos modos yo le voy a mandar un regalito, le 
gustan los carritos. ¿Cómo se llama el niño, me dijiste? Andrés. 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Sí, bastante. 
Presidente Chávez Un carr ito, vam os a m andárselo, por favor. ALÓ 
PRESIDENTE le regala un carr ito al niño Andrés, un carr ito de pila que... uno 
usaba un carrito, uno lo jalaba con una cabuyita Ahora hay carr itos de pila. 
Bueno, Dayamisol te felicito a t i, a tu marido, a tu hijo, a toda la familia. Van a 
tener otro hijo pronto, seguro... 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Eso es lo que m e dice 
la gente, pero yo pienso estudiar primero. 
Presidente Chávez Ah, ¿ve?, pero les falta la hem bra, la hem brita. Después 
que terminen la carrera ¿van a tener la hembrita, compadre? 
Adjudicatar io de vivienda, Orángel Vásquez Bueno, para eso vam os, 
Presidente. Ahora que tenemos un hogar más digno, podemos hablar de eso. 
Presidente Chávez Correcto. Mira, ¿la casa tiene agua ya, servicio de agua? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares No, no tiene. 
Adjudicatar io de vivienda, Orángel Vásquez Presidente, aquí el servicio de 
agua es por cisterna, nos surten cuatro pipotes semanalmente. 
Presidente Chávez ¿Qué planes tenem os, Juan Salazar, para llevar agua 
hasta allá? 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Señor Presidente, gracias a su gest ión 
dent ro de poco vam os a tener agua que venga del Turbio, el agua pura del 
Turbio que va a estar llegando en poco t iem po, a m edida que se vayan 
poniendo en práct ica los t rabajos de Hidrolara y del Minister io del Am biente, 
para que llegue hasta el norte de Barquisimeto, como se prometió. 
Presidente Chávez Oye una cosa, Jacqueline, Luis, que están aquí, ¿a qué 
distancia estamos del sistema de riego inaugurado ayer? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Bueno, parte 
del agua que está sobrando, que serían unos 70, 80 lit ros por segundo, lo 
vam os a llevar a esa zona norte. Porque ésa es una zona norte per im et ral de 
vocación rural, agrícola, y por supuesto antes eran com o ranchos rurales lo 
que había allí. No podíam os esperar para hacer la sust itución, teníam os que 
hacer la sust itución tom ando en cuenta que ellos t ienen pozos sépt icos para el 
servicio de t ratam iento de aguas negras. Y el agua llega por cisterna, por 
servicio de cisterna, m ient ras nosot ros hacem os un proyecto especial que es el 
alim entador de la zona norte que va a perm it ir increm entar la cant idad de 
agua que llega a unas 80 mil familias en esos sectores. 
Presidente Chávez ¿A qué distancia está este sitio del tubo? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Por esa zona 
nos vamos directo y estaríamos a unos 18 kilómetros, 18 a 20 kilómetros. 
Presidente Chávez ¿Y que planes hay para llevar agua hasta ahí? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Tenem os ese 
plan. Se está diseñando sencillam ente, el proyecto de tubería para llevarla 
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hasta allá, a ese sector nada m ás. Todavía quedan m uchos sectores del norte 
sin agua. 
Presidente Chávez ¿Y energía eléctrica tienen allí instalado? 
Adjudicataria de vivienda, Dayamisol Colmenares Sí, sí tenemos. 
Presidente Chávez ¿Suficiente?, ¿cuántos bombillos tiene la casa? 
Adjudicatar ia de vivienda, Dayam isol Colm enares Bueno, es insuficiente 
la luz aquí; lo que pasa es que la tenem os conectada de m uy lejos, entonces 
no llega mucha corriente para el consumo de la familia. 
Presidente Chávez No llega m ucha. Ahora fíjate, energía eléct r ica, agua, 
servicio de aguas t ratadas o aguas... yo no quiero decir negras

 

porque estoy 
luchando cont ra el asunto del racism o, aguas servidas , ¿no? Que si tuviste 
un día negro, el día negro

 

es m alo, el color negro es asociado al diablo, a lo 
m alo. Resulta que no es así, hay m ucho blanco que es diablo

 

si no, 
pregúntenle allá en Norteamérica. 
Ahora bien, déjam e elaborar una idea aquí: agua-energía eléct r ica. Estam os 
hablando del lím ite hacia el norte, m e dij iste, Luis; ¿y qué distancia hay, Juan 
Salazar, ent re vivienda y vivienda allí donde están ustedes?, ¿cuántas 
viviendas son y qué distancia hay entre una y otra? 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Éste es un sector que está bastante 
consolidado por la organización , y ent re vivienda y vivienda hay 
aproximadamente 15 metros.  
Presidente Chávez Yo no oigo, no oí nada, ¿alguien oyó? 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Aproxim adam ente de 13 a 15 m et ros 
entre vivienda y vivienda. 
Presidente Chávez Okey, entonces ahí estam os agrupando, ¿verdad? 
Correcto, ésa es la idea. Porque si no, va a ser im posible llevar tuberías casa 
por casa, energía eléct r ica; hay que agrupar, hacer com o cent ros poblados. 
Traer a la gente que vive por allá lejos en una m ontaña, aislada, agruparla. 
Cent ros poblados y que sean product ivos, ahí t iene que haber un 
acom pañam iento product ivo. Ahí donde ustedes están ent regando estas 
viviendas hoy, tendría que haber de inm ediato hoy, ya

 

la aprobación de un 
proyecto product ivo; si no, estaríam os incom pletos. Juan, ¿hay algo de eso 
allí? 
Presidente de Funrevi, Juan Salazar Aquí le voy a colocar al presidente de 
la junta parroquial, quien t iene algunos tem as que t ratar sobre la producción 
en la zona. 
Presidente de la junta parroquial de Tam aca Buenas tardes. Saludo, 
com andante. Bueno, nosot ros en la parroquia Tam aca tenem os 87 sectores, 
entre el sector rural que es el 50 por ciento y el 50 por ciento es urbano. 
Estam os dent ro de la perim et r ía ent re urbana, pero hay terrenos com o este 
espacio que se han aprovechado para la parte del cult ivo. Tenem os varios 
sectores: El Romeral, donde estamos es El Romeral III, y El Romeral I y II, Las 
Tunas, Tam aquitas, toda esta parte de acá la m ayoría de fam ilias t ienen 
suficiente terreno y están t rabajando la t ierra, t ienen su cult ivo organopónico. 
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La mayoría están en la parte de los Vuelvan Caras y han estado en los patios 
productivos que la alcaldía y la gobernación nos han apoyado en ese sentido, 
en la parte de las gallinas ponedoras, los puertos organopónicos. Y en la parte 
de los sectores rurales en la montaña, tenemos producción de piña y la parte 
de sisal también, que es una parte importante dentro de la zona norte, que se 
produce en la hacienda Yucatán y la parte de Valle Hondo y la parte de 
Retinafino. 
Presidente Chávez Bien, hermano. 
Presidente de la junta parroquial de Tam aca Necesitam os el apoyo 
im portante de la inauguración que estuvo presente, que lo acom pañé el 
viernes, es de la problem át ica del acueducto en la zona norte. Y esperam os 
que nos dé el apoyo al gobernador, al alcalde. Yo sé que hay voluntad 
suficiente y aquí está dem ost rado, dignificando las fam ilias de la parroquia 
Tam aca, de varios sectores, y necesitam os pronto el acueducto de la zona 
norte que va a beneficiar a 120 m il habitantes de toda la parte de Tam aca. 
Saludos, com andante, y bueno, un placer y un reconocim iento a todos los 
com pat r iotas que nos acom pañan hoy quienes se están beneficiando, casi 300 
en todo el estado Lara. 
Presidente Chávez Muy bien, herm ano. Muchas gracias, m uchas gracias por 
tu intervención, por tu clara exposición. Saludam os a todo ese grupo grande 
de personas que están allí, los líderes sociales en El Rom eral, en la parroquia 
Tam aca. Un abrazo a todos ustedes, y vam os a seguir t rabajando, tengan la 
seguridad de que vam os a llevar el agua hasta allá y que vam os a seguir 
sust ituyendo ranchos por viviendas, haciendo cent ros poblados, zonas 
product ivas para que haya vivienda digna para todos, para que haya t rabajo 
para todos, para que haya dignidad para todos. Ése es nuest ro com prom iso. 
Nos despedim os, pues, de Tam aca, de todos ustedes con un aplauso. Pido de 
todos a todo este grupo de personas, allá en Tamaca. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Mira Luis vamos a hacer el pase a Luis que está aquí 
mismo en posición de const rucción. Pero prim ero, Luis, una idea que se m e ha 
ocurrido. Creo que tenem os una m ayor capacidad en potencia o m ayor 
potencial para seguir m asificando, así com o hablam os de m asificar la vivienda 
sem illa, m e parece que el program a de Sust itución de Ranchos por Viviendas 
tam bién va bien, es exitoso, ya se le están viendo resultados en todo el país. 
Pero claro, la dem anda es gigantesca, ¿tenem os m ás capacidad, Luis, para la 
m asificación de ese program a, el llam ado program a SUVI , Sust itución de 
Ranchos por Viviendas? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Ya se ha 
dem ost rado la capacidad que t ienen alcaldías y gobernaciones junto con las 
com unidades, de prom over un sistem a m asivo de const rucción donde las 
com unidades son test igos de la const rucción, vigilan, y en m om entos 
importantísim os se han convert ido en part ícipes de la const rucción de sus 
viviendas. En este m om ento se están ejecutando aproxim adam ente unas 38 
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mil viviendas con la inversión que se dejó del año pasado en el programa 
SUVI, y este año se había acordado orientar unos 600 mil millones de bolívares 
que se iban a ejecutar por interm edio de los Consejos Com unales para la 
construcción de estas sustituciones de ranchos por viviendas. 
Presidente Chávez 38 mil... 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Car los Figueroa Son las que 
están ahorita en producción, Presidente, con los fondos...  
Presidente Chávez ¿Eso equivale a qué monto en dinero para ello? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa El año pasado 
se act ivó para ello alrededor de 1.2 m illardos, o sea m il 200 m illones fueron 
orientados en convenio con las cooperat ivas Vuelvan Caras y alcaldías y 
gobernaciones.  
Presidente Chávez Mil 200 millones, ¿y para cuántas viviendas, me dijiste? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa El año pasado 
se convinieron para 40, ya se han ent regado m ás de 2 m il, quedan 38 m il que 
están en producción en este momento, por esa vía. 
Presidente Chávez Pero con ese monto de mil 200 millones, imposible. 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Car los Figueroa 1.2 billones, 
perdón. 
Presidente Chávez Ah, 1.2 billones, ¿ese 1.2 billones ya está circulando? 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Sí, desde el año 
pasado todo ese dinero fue com pletam ente t ransferido a gobernaciones y 
alcaldías y las cooperativas Vuelvan Caras. 
Presidente Chávez Es decir, ya está distribuido ese dinero. 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Sí. 
Presidente Chávez ¿Y qué seguim iento has hecho tú?, ¿qué porcentaje de 
ejecución lleva ese dinero? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Bueno, en 
principio son dos m odalidades dist intas: las cooperat ivas de Vuelvan Caras se 
llevan con adm inist ración directa del Inavi donde se van com prando 
m asivam ente los m ateriales y se les provee a las cooperat ivas. Ahí están 
siendo inspeccionados por los equipos de Inavi y gobernaciones y alcaldías; 
tenem os reuniones periódicas, hay inspectores de las gobernaciones, 
inspectores de las alcaldías e inspectores del m inister io hoy en día que están 
constantem ente m onitoreando el t rabajo. En todo caso, éste fue uno de los 
program as m ás golpeados inicialm ente por la escasez de m ateriales, pero en 
este momento hay un esfuerzo masivo de todos los gobernadores en aumentar 
la producción. Dado que los anuncios oficiales m anifiestan que hay 100 m il 
viv iendas en const rucción y ese restante que falta para llegar a las 150 m il 
está hoy día en las m anos de la población que está const ruyendo esas 
viviendas SUVI . Por eso es un reto im portant ísim o para el cum plim iento de la 
meta este año, en la conclusión de las SUVI. 
Presidente Chávez Ponle tú que llegam os a 40 m il viviendas, ¿la dem anda 
estimada llega a cuánto (de este tipo de soluciones)?  



 

ALÓ PRESIDENTE, Programa N° 254 
Municipio Palavecino, Barquisimeto, estado Lara 
Domingo, 7 de mayo de 2006  

55

 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa Presidente, este 
programa tiene la ventaja de que es como una inyección, atiende directamente 
al m ás afectado, y las com unidades han precisado quiénes son los m ás 
afectados en cada colect ividad. Ésta es una de las dem andas m ás im portantes 
y tenem os un cálculo inicial que nos eleva sobre las 300 m il las fam ilias que 
requerirían este tipo de soluciones.  
Presidente Chávez Ajá, este t ipo de soluciones unas 300 m il fam ilias. Bueno, 
luego vam os a reunirnos para revisar con m ás detalle este asunto, yo lo que 
quiero es, pr im ero, m áxim a eficiencia y rapidez en la ut ilización de este 1.2 
billones que viene desde 2005, ¿verdad? Ahora, ¿este año se asignó qué 
presupuesto a este programa? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Se hizo una 
solicitud de 600 m il m illones de bolívares para const ruir unas 20 m il SUVI m ás 
este año, evaluando cóm o iba el desenvolvim iento, si cum plían la m eta se les 
asignaban nuevos fondos. Visto que estos m ecanism os generan una alt ísim a 
part icipación popular, se planteó que fuese ejecutado por la vía de los 
Consejos Com unales, dado que cuentan con el fondo ext raordinar io de los 
Consejos Comunales que da capacidad financiera para eso. 
Presidente Chávez ¿Y cuántos Consejos Com unales ya han presentado 
proyectos de sustitución de ranchos por viviendas?  
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Hasta el 
m om ento tenem os la inform ación de que alrededor de unos 50 Consejos 
Com unales ya han presentado proyectos sobre sust itución de ranchos por 
viviendas, pero estam os observando que está en proceso aún una cant idad 
importante de solicitudes que no han llegado a desembocar en propuestas.  
Presidente Chávez Bueno, aquí hay que aplicar creo

 

aquello de que 
Mahom a va a la m ontaña; entonces designa un equipo tuyo que haga una 
abatida por los Consejos Com unales donde no haya Consejos Com unales 
aún, pero hay Com ités de Vivienda, de Tierras Urbanas, o aunque no los 
hubiera

 

a recoger necesidades, a t ravés de alcaldes, Consejos Comunales, 
gobernadores. Para m asificar aún m ás esto, aligerar el em pleo de los recursos 
disponibles, ut ilizar los 600 m il m illones que ya están en el fondo de los 
Consejos Com unales, y llegar a esas 50 m il perdón, 40 m ás 20 , 60 m il 
viv iendas, apuntando ya a 100 m il v iv iendas por esta vía. Si tú ves que para la 
segunda parte del año hace falta más recursos, bueno (igual que en la vivienda 
sem illa, del ingreso ext raordinario producto de la plena soberanía petrolera), 
pudiéramos tomar alguna cantidad adicional para darle aún más velocidad. Eso 
dependería de la bat ida que te estoy pidiendo que hagan, porque hay 
necesidades por todos lados. 
Bueno, Luis, explícanos, haznos una explicación con los com pañeros que están 
ahí, de la exposición de materiales de construcción. Adelante.  
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa En efecto, 
Presidente, tenem os aquí una em presa la Metalúrgica Forsa

 

que está 
presentando una propuesta de m oldes de alum inio, m oldes m etálicos que 
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permiten construir completamente la vivienda y se conformaría en una especie 
de armazón, y luego lo que viene es el vaciado de concreto que permite que en 
un día se vacíe el 100 por ciento de una vivienda. Esta em presa es una 
em presa nacional y está planteando com o propuesta alinearse con el Gobierno 
para asentar y com enzar a hacer inversión y garant izar una inversión y 
garantizar una ampliación de la capacidad industrial, y producir mayor cantidad 
de este t ipo de form aletas m etálicas. Tenem os el caso, por ejem plo, de un 
proyecto del crédito m ixto que ya está en ejecución en la sede de Maracaibo: 
se están haciendo 1.700 viviendas por este t ipo de tecnología, y nos garant iza 
que en ese desarrollo se producen seis viv iendas diar ias el t iem po que se 
tarda en arm ar la form aleta, vaciar el concreto, y cuando fragua al día 
siguiente se desarm a y se vuelve a arm ar ot ra casa. Te va produciendo 
indust r ialm ente viviendas en este caso con el vaciado prelim inar del concreto, 
luego t iene todas las labores adicionales de fr iso y el acabado, pero lo esencial 
es que la labor de vaciado de paredes, etc., se hace en un solo día. 
Presidente Chávez ¿Y entonces ahí no se usa el bloque? 
Ministro para la Vivienda y Hábitat, Luis Carlos Figueroa No, no se usaría 
el bloque; no necesar iam ente, todo en general ante el vaciado de las paredes 
vendría el vaciado de la colocación de las tuberías, el PVC, todo el sistem a 
eléctrico pero evitaría el uso de bloque en un tipo de construcción. 
Presidente Chávez Luis, vam os a dar le oportunidad al representante de la 
em presa Forsa que está allí, a ver, que nos haga una explicación. Herm ano, 
¿cómo te llamas tú? 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva Víctor Silva, señor 
Presidente. 
Presidente Chávez Víctor Silva, así se llam a un am igo m édico en Elorza, por 
allá en Apure. ¿De dónde eres tú, Silva? 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva De Caracas, señor 
Presidente. 
Presidente Chávez Caraqueño. Bueno, Víctor ¿esa tecnología es propia, 
nacional, de ustedes? ¿No? 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva Verdaderam ente la 
tecnología la t raíam os de Colom bia y ya la estam os im plem entando aquí en 
Venezuela donde estam os buscando hacer nuest ra planta para producir 
nuest ras form aletas, que es un sistem a indust r ializado para la const rucción 
m asiva de viviendas, tanto de unidades fam iliares variadas, o apartam entos. 
Podem os hacer un piso de cuat ro a seis apartam entos diar ios, de esa form a 
podemos hacer 16 o 20 apartamentos en una semana. 
Presidente Chávez Edificios de cuatro pisos, ¿no? 
Representante de la empresa Forsa, Víctor Silva Sí señor. 
Presidente Chávez Oye Víctor ¿tú eres ingeniero? 
Representante de la empresa Forsa, Víctor Silva Sí, señor Presidente. 
Presidente Chávez ¿Dónde piensan ustedes instalar la fábrica de formaletas? 
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Representante de la empresa Forsa, Víctor Silva Eso es algo que estamos 
estudiando, tenemos dos localidades, ubicaciones que estamos viendo, que son 
quizás las más convenientes. 
Presidente Chávez Bueno, yo voy a hablar con el m inist ro. Estam os ahí 
hablando, pero digo, los detalles para conocer ese proyecto indust r ial , a ver, 
si hiciera falta alguna ayuda nuestra para que ustedes puedan lograr esa meta, 
cuenten con nuestro apoyo, Víctor. 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva Muchas gracias, señor 
Presidente. 
Presidente Chávez ¿Por qué no nos explicas, adem ás de lo que dijo el 
m inistro, algunas otras cosas del proyecto? 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva Bueno, el sistem a es 
m uy bondadoso. Ut iliza el m ejor sistem a const ruct ivo, que es el concreto. 
Perm ite que ingenieros y arquitectos diseñen para cualquier t ipo de estructura, 
sistem as híbridos. Las paredes son portantes, eso quiere decir que todas las 
paredes son com o pequeñas colum nas que reparten el peso de la est ructura, y 
es un sistem a m onolít ico, o sea que tanto paredes, losas y techos form an una 
est ructura. De esa form a es m uy resistente y es sism o- resistente, perm ite que 
las est ructuras sean m uy sólidas y de esa form a puedan resist ir tanto los 
abates de los sism os com o de ot ras calam idades que a veces la naturaleza nos 
presenta. 
Presidente Chávez Oye Víctor, esto que has dicho es m uy im portante. 
Perm ítanm e insist ir en esto, hay que recordar, pr im ero para nosot ros en el 
Gobierno, los planificadores y los ejecutores públicos y pr ivados de vivienda: 
no olvidem os que Venezuela está cruzada por varias zonas sísm icas. Eso hay 
que tom arlo en cuenta poderosam ente porque, Dios no lo quiera, que nos libre 
Dios de un sism o, un terrem oto, pero, estam os expuestos a ellos en cualquier 
momento y deberíam os incluso hacer Luis Figueroa con Willian Lara

 

nosot ros una cam paña educat iva en las escuelas y todo esto, el 
com portam iento de quienes vivim os expuestos a ese t ipo de fenóm enos, para 
estar preparados. Dios nos guarde de esos fenóm enos, pero hay que 
recordarlo siempre: estamos expuestos a ellos. Me parece muy importante. 
¿Cómo se comportaría esa estructura en caso de un sismo, Víctor? 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva Bueno, com o le 
comenté, señor Presidente, la est ructura es una est ructura donde todas las 
uniones eso quiere decir : la losa, las paredes , todas las paredes son 
portantes, se unen en un solo bloque. Por lo tanto, todo lo que son los 
refuerzos y las cargas se dist r ibuyen y se coayudan; de esa form a no se 
desm enuzaría com o si fuera una est ructura donde los bloques pudieran 
separarse y caerse individualm ente, tendría que estar sujeta a tensiones de 
m uy alto grado para que de alguna form a vencieran lo que la est ructura 
pudiera soportar. 
Presidente Chávez Okey. Víctor, ot ra pregunta perdóname

 

¿cuál es el 
costo de la vivienda? 
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Representante de la empresa Forsa, Víctor Silva Realmente la vivienda 
depende, por supuesto, del tamaño final, pero vamos a decir, el impacto en 
cuanto a t iem po, m ateriales. Puesto que es un sistem a m uy preciso, el 
consum o de m ater iales es exacto en cuanto a m et ros cúbicos de concreto, 
todos los ot ros com ponentes, no var iaría de una m edida a ot ra. El im pacto por 
el m olde en cada vivienda podría ser de 400 m il bolívares, 200 m il bolívares. 
Depende del número de viviendas que se estén haciendo, lógicamente que trae 
impactos en todos los renglones. En cuanto a consum o no hay desperdicio de 
materiales. Además, como le comunicó el m inistro, se hace una unidad por día, 
y eso puede ser usted sabe

 

el im pacto que es tener ya una est ructura lista 
de un día para ot ro. No ut iliza fr iso sino un encam isado de estuco que le 
permite a usted ya pueda term inarlo sea con algunos t ipos, tanto de pintura 
como de otros acabados. 
Presidente Chávez Okey. Pero una vivienda t ipo: t res habitaciones, uno, dos 
baños y tal, ¿en cuánto se puede vender? ¿Cuánto cuesta? 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva Desde 25 a 30 m illones, 
podríamos hacer una estructura de 75 metros... 
Presidente Chávez De 25... 
Representante de la empresa Forsa, Víctor Silva A 30. 
Presidente Chávez A 30 millones. 
Representante de la em presa Forsa, Víctor Silva Dependiendo de los 
acabados, dependiendo de lo que se le quiera poner... 
Presidente Chávez Pongam os 30 m illones. Me parece un precio bastante 
m ódico, 30 m illones, para los costos de hoy; y fíj ate una cosa: edificios 
pequeños. Oye Luis, en el Plan Caracas, este plan que no descansaremos hasta 
lograr lo, lo que tenem os es que apurar el paso; tú sabes, los ranchos de 
Caracas. Que ya no es

 

ojalá fuera sust ituir un rancho por vivienda, no; 
sust ituir m il, cientos de m iles de ranchos. Cam biarle el rost ro a esa m iseria, a 
esa pobreza. Allá, com o hablam os hace poco que veníam os tú y yo bajando a 
Maiquetía y pasam os por Plan de Manzano y hablam os de nuevo el tem a, ¿no? 
En esos espacios, es posible que en algunos sit ios en Caracas podam os ut ilizar 

digo yo

 

por la rapidez, el asunto ant isísm ico, los cálculos exactos, la 
participación de las comunidades, el costo, pudiéramos utilizar esto, Luis. 
Nos hem os m et ido por los barr ios. En esos cerros. Yo le decía ayer a Luis y a 
Carrizalez, que ahí en Fuerte Tiuna, por ejem plo (y esto por aligerar las cosas. 
A lo m ejor tam bién ustedes nos pueden ayudar ahí en la Cám ara de la 
Construcción, con ideas) , en Fuerte Tiuna hay terrenos que pueden ut ilizarse 
perfectam ente. Yo siem pre lo he pensado. Ya los hem os ut ilizado para hacer 
nuevas const rucciones. Ahí tenem os la escuela bolivariana y ahora que 
hagamos un liceo bolivariano en esa loma. Aristóbulo, vamos a planificar ahí 
ahí está el coronel Sulbarán, que es director

 

y a lo m ejor una aldea 
universitaria. Arriba hay una loma bien bonita, ahí en Fuerte Tiuna. 
Ahora, hay ot ros espacios allí, sobre todo ahora que el t ren Caracas-Tuy Medio 
pasa por Fuerte Tiuna y ahí desem boca el túnel ese que es el m ás largo de 
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Suramérica, y por ahí va a pasar el tren que va directo hasta La Rinconada. Ahí 
queda un espacio que no se va a poder usar para asuntos m ilitares. Ahí 
pudiéramos, Luis, y yo encom iendo al com andante del Fuerte Tiuna (no sé 
quién en este m om ento estará com andando el Fuerte Tiuna. Averígüenm e de 
inm ediato para darle esa m isión. Debe ser un... Alast re López estuvo una vez 
ahí Tenías una oficinita por allá, buena para conspirar esa oficina; una oficina 
revolucionaria, con un t ractorcito) . Bueno, el com andante de Fuerte Tiuna, el 
m inist ro de la Defensa, el com andante del Ejército, dado que ahí t ienen su 
asiento, sobre todo unidades del Ejército. Quiero que pronto m e presenten, 
junto con el m inist ro Carr izalez, la propuesta. Quiero que const ruyam os ahí 
instalaciones que pudieran ser viv iendas provisionales es una idea , 
provisionales, en la mayor cantidad posible, modulares y estas cosas.  
¿Para qué? Lo que hablábam os, Luis, a lo m ejor nos llevam os a todo el barr io 
este, una parte del barr io cualquiera, para no generar expectat ivas ahora 
mismo; una gente que viva en una zona, com o era el barr io Nueva Esparta 
pues: prevenir antes que lam entar. No estar cabalgando la cr isis, que si se 
está desplazando, se va caer

 

y em piezan los conflictos y em pieza alguna 
televisora y alguna prensa a t ratar de especular ahí, ut ilizar el dram a hum ano. 
Prevenir, prevenir. 
Entonces, a lo m ejor rápido, rápido, t ipo m odular, pudiéram os arm ar unos 
pequeños edificios en Fuerte Tiuna. Que después pudieran quedar para 
alojam iento de t ropas, alojam iento de escuelas, etc., la reserva; y luego 
desplazar ahí m edio barr io com pleto y m etem os las m áquinas, tum bam os los 
ranchos, em pezam os a reforzar donde se pueda hacer una explanada, una 
terraza donde no haya r iesgo m ayor, que se pueda t rabajar. Bien sea en el 
m ism o sit io, si lo perm ite, o en ot ro. Pero entonces a la gente, Luis, les 
pagam os un seguro (acuérdate que inventam os aquella m adrugada el seguro: 
toda fam ilia que sea desplazada por decisión del Gobierno en las labores 
prevent ivas, sobre todo, a un refugio que no querem os que sea refugio, sino 
un sit io digno de t ransición com o el que estoy aquí im aginándom e, o si es 
refugio, refugio , recibirá un seguro m ient ras esté ahí. Si pasa un año ahí, 
m ensualm ente recibirá ese seguro) , que dij im os que era de 300 m il bolívares, 
¿no Luis? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa 400 m il 
bolívares mensuales. 
Presidente Chávez Me quedé corto: 400 m il bolívares m ensuales. Y adem ás 
nosotros nos hacemos responsables, si necesita transporte para ir a su trabajo, 
agarrar un autobús o cinco autobuses y llevarlos de ahí hasta el cent ro de 
Caracas o a la estación del m et ro; darles toda la facilidad, atención médica 
garant izada No es que vam os a dejar los ahí olvidados, no, no; nos hacem os 
cargo de ellos com o si fueran nuest ros hijos, m ient ras solucionam os el 
problema en el barrio y transformamos eso en una terraza. 
Digo yo, que para esto, que quiero que com ience pronto, Luis esta m igración 
de gente en la misma ciudad , también tenemos terreno disponible por allá en 
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Macarao, donde está la Guardia Nacional. Allá hay m uchas hectáreas. Claro, 
ahí hay un parque nacional, pero hay una zona que se puede ut ilizar para 
instalaciones de ese t ipo, en fin. En La Carlota tam bién hay un espacio donde 
estaban antes los hangares

 
todavía están los hangares ahí, eso se puede 

t ransform ar en pequeños edificios provisionales, e incluso que se puedan 
desm ontar después. Porque realm ente allí no querem os const ruir m ás 
viviendas, m ás bien convert ir eso en un parque, am pliar; com o el Parque del 
Este. Hay una idea de hacer allí una laguna y todas estas cosas. En fin, 
estam os estudiando el caso La Carlota. Pero se pudiera ut ilizar 
provisoriamente. 
La Fuerza Aérea t iene unas instalaciones grandísim as ahí, de lo que fue 
Venemaica, y ésas son unas instalaciones que están solas. Ahí lo que hay son 
unos m otores viejos de aviones y unas chatarras, eso hay que sacar lo de ahí. 
Eso se puede acondicionar y puede vivir gente. Son largos galpones, se pueden 
acondicionar. 
En fin, Luis, este m étodo de la em presa Forsa, que es rápido y tal y tal, 
pudiéram os incorporarlo en ese plan al que no le hem os puesto nom bre, pero 
quiero ponerle nom bre y m etas y plazos y cifras y gente y m ovim iento y 
resultados pronto, ¿ah? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Cóm o no, 
Presidente. En efecto, en este m om ento ese tem a lo estam os atacando por 
varios frentes. Por un lado ya se han com prado m ás de 7 m il v iviendas en 
m ercados secundarios para desalojar gente que está en r iesgo. Por ot ro lado, 
la Cám ara de la Const rucción está presentado una propuesta y unos terrenos 
disponibles cerca de El Junquito, en la vía de El Junquito, donde pudieran 
hacerse hogares sem illas, según propuesta de ellos m ism os. Dent ro de t res 
sem anas llega el pr im er cont ingente de 2 m il viviendas del convenio con 
Uruguay, que son las viviendas de em ergencia, que son viviendas arm ables 
que nos perm iten garant izar una respuesta rápida. Y por ot ro lado, haciendo 
un taraceo podem os nosot ros t rabajar con la const rucción tam bién de este 
molde, en zonas que tengan previamente garantizada su estabilidad de suelos. 
Presidente Chávez Bueno, perm ítem e insist ir te en el plan el plan que no 
t iene nombre

 

de rotación rápida de las fam ilias que viven en esos ranchos, 
en esos sit ios m ás vulnerables. Esto puede ayudar m ucho en ese plan. 
Trabájame todo eso y vamos a echarle ojo la próxima semana, a mi retorno de 
Europa salimos pasado mañana. 
Bueno, m uchas gracias a Víctor, a Luis. ¿Hay algo m ás que m ost rar ahí, 
brevemente, algunas otras cosas? 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Sí, Presidente. 
Aquí quizás uno de los tem as que se han discut ido m ucho sobre el déficit de 
m aterial. Yo creo que aquí está la m uest ra, aquí está la representación de la 
Asociación de Productores de Mater ial con Arcilla: productores de bloques, 
t r incotes, tejas. Es un sector que ahorita presenta un gran déficit , pero es 
resaltante cóm o ya este sector ha com enzado a buscar una alianza est ratégica 
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que nos garantice el que nos van a proveer material faltante y que juntos 
vamos a garantizar que se haga la inversión industrial para aumentar la 
capacidad, y que se vaya elim inando progresivam ente el déficit . Es m ás, 
hem os conversado con ellos la posibilidad de juntos coordinar los m ecanism os 
de im portación para que el buscar m aterial para que no se paren las casas no 
signifique que estam os boicoteando ni paralizando la capacidad de producción 
nacional.  
Aquí está un representante de la Cámara que puede explicar con más detalle. 
Representante de la Cám ara de la Construcción Mi nom bre es Franz 
Dimique. Yo represento a la Asociación Nacional de Productores de Arcilla de 
Venezuela, es conocida en el m edio com o la Asociación de Alfareros, pues. 
Nosot ros nos hem os integrado junto con el Minister io del Hábitat y la Vivienda 
para buscarle las soluciones. Realm ente reconocem os que hay déficit , sobre 
todo de uno de los productos que realm ente ha exigido todo el equipo 
ministerial en el área de la vivienda, de que las viviendas de la gente con 
m enos recursos tengan techos de tejas de arcilla, y eso ha creado una 
explosión de demanda que no tiene parangón en la historia de Venezuela. 
Obviam ente nos ha sorprendido la pet ición y estam os t ratando de ponernos al 
día en lo que podam os. En este m om ento la m ayoría de los em presar ios 
alfareros, que son 74 em presas act ivas. En este m om ento, por la react ivación, 
hay una empresa que está al eje al norte del Orinoco, se ha reactivado, así que 
está incentivando. Y empresas en esa zona en Valle de la Pascua están ahorita, 
ya t ienen un crédito aprobado del Banco I ndust r ial para am pliar el doble de la 
producción. Es decir, que en Venezuela la m ayoría de las em presas, yo le 
puedo asegurar, señor Presidente, que están, todo el m undo en este m om ento 
m oviéndose, inversiones privadas, y acudiendo a todos los entes financieros, 
tanto del Estado com o privados, es decir que... Pero no va a ser fácil en 
términos de un año. Pero estamos tratando también, junto con el Ministerio del 
Hábitat y la Vivienda presentarle soluciones por año. Pudiéram os pensar en 
t raer m aterial, sobre todo de la teja, porque es uno de los m ateriales donde 
tenemos más conflictos. Se pudiera traer cantidad determinada, con una buena 
coordinación que ya se está com enzando. Hay unos precios que podrían 
pensarse sean asequibles O sea, eso es la definición que se va a tomar en los 
próxim os días con el equipo que dir ige el ingeniero Luis Carlos Figueroa. 
Entonces estam os en ese proceso, vam os a firm ar en los próxim os días un 
memorando de entendimiento para suplir las fallas en las áreas donde hay más 
emergencias, y viviendas que estén por term inar, a las que les falten detalles, 
tratar de suministrarles las tejas a ese grupo. 
Presidente Chávez Bueno. Gracias, Franz. Franz, direct ivo de la Asociación 
de Alfareros. Me alegra mucho oír lo que tú estás explicando. Sí, yo siempre he 
creído , porque antes se asociaba la teja con la casa para los r icos. No, 
tenem os que igualarnos. Aunque cueste un poquito m ás ahí hacem os el 
esfuerzo ustedes y nosot ros, de bajar los costos. Y una de las form as es 
am pliar la producción, am pliar la oferta, y para ello cuenten ustedes, la 
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Asociación de Alfareros, con nuestro apoyo, a través de la banca pública. 
Incluso pudiéramos ir juntos, Franz, ustedes que ya dominan la tecnología, 
imagínate que en los barrios de Caracas, de Barquisimeto, etc., instalemos 
pequeñas escuelas y pequeñas fábricas donde los Consejos Comunales, los 
Comités de Tierras aprendan a hacer esas tejas. Con eso estaríamos en mayor 
capacidad

 

Franz, ¿qué opinas tú de esta última idea? 
Representante de la Asociación de Alfareros, Franz Dim ique Señor 
Presidente, es fact ible. Todo es de asesorarnos. La tecnología viene de Europa, 
tam bién tenem os tecnología en Brasil, que pudiéram os pensar en hacer 
pequeñas fábricas. Pero recuerde que tenem os el problem a de la m ateria 
prima, tenem os que buscar áreas. Estam os ahorita en el estado Lara que es el 
rey de las arcillas en Venezuela, conocido por todo el grem io de alfareros y 
ceram istas. Tenem os las m ejores arcillas de Venezuela y yo no sé si dir ía del 
m undo. Eso se puede pensar, pero no lo podría poner en barr io: nuest ras 
fábricas necesitan tener terreno sobre una hectárea... El problem a es t raer la 
m ateria pr im a, depende de dónde tengam os la m ateria pr im a. Ant iguam ente, 
hablando de la época del 50, las fábricas se instalaban donde estaba la arcilla, 
pero eso ya no es real por la problem át ica urbaníst ica. Tenemos que pensar en 
los aledaños, en las afueras. Es un proyecto yo digo viable, por lo m enos en el 
estado Lara yo lo recom endaría, es fact ible. Pero tam bién la inversión hoy en 
día es cuant iosa, pero es viable; es cosa de sentarse. Yo sugiero que 
pudiéram os crear un equipo de t rabajo, en Venezuela tenem os la Universidad 
Sim ón Bolívar, que se estudia la ingeniería de cerám ica; en la Universidad 
Cent ral tenem os la I DEC, y tam bién con todos los datos aportados por 
diferentes entes del Estado podríamos hacer análisis para ver esa idea. Yo digo 
que lo importante es querer. 
Presidente Chávez Está bien, claro. Y vam os a poder, Franz, con la ayuda de 
todos ustedes.  
Bueno, te agradezco m ucho, Franz; a t i y a todas las em presas, Concilux, 
Tecnología y todos ustedes; a Luis Caros Reis, el presidente de la Asociación 
de Alfareros, Roberto Orta, y a todos ustedes. Sigan adelante, que la Pat r ia los 
necesita. Muchísimas gracias. 
Bueno, Luis, está bien, vam os a cont inuar por acá. Tam bién tenem os ahí el 
convenio Uruguay-Venezuela, ¿no?  
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Sí, Presidente, 
aquí están los representantes del Convenio Uruguay con Venezuela. 
Presidente Chávez Adelante, sí, adelante. Creo que los descoloqué, él tenía 
un recorrido y yo vengo y los descoloqué. Perdónenme. Muy bien. 
Minist ro para la Vivienda y Hábitat , Luis Carlos Figueroa Nosotros, 
cuando la gira de incorporación al Mercosur hubo la posibilidad de visitar la 
fábrica de estos m ateriales que estam os com prando en Uruguay, pero tam bién 
vim os la existencia de urbanizaciones que t ienen años de const ruidas con este 
t ipo de tecnología. En este caso aquí está el representante de la em presa, 
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como le decía, ya esperamos unas tres semanas recibir los primeros 2.000 kits 
de const rucción de viviendas, y ellos aseguran que cada t res sem anas pueden 
estar llegando 1.225 kits de esos para el país. Un dato resaltante, Presidente, 
es que lo que necesitam os para instalar estos kits es tener parcelas 
urbanizadas, un poco lo que se venía conversando con el gobernador de Lara: 
parcelas que ya tuvieran los servicios y ya estuviesen con el m ovim iento de 
t ierras. Y en un estudio prelim inar, Presidente, ya tenem os la inform ación de 
que solam ente en el estado Portuguesa en este m om ento hay 1.750 parcelas 
con servicios, com unidades que habían t rabajado sus viviendas y nunca se 
logró const ruir la casa; solam ente se hizo el m ovim iento de t ierra, la 
colocación del servicio con apoyo de la alcaldía y gobernaciones, dados los 
fondos que tenían. Pero esto nos podría perm it ir com enzar a colocar estas 
viv iendas y la posibilidad de que com o m inister io financiem os la m ano de obra 
local para que sean los que armen estos kits de viviendas en cada localidad. 
Presidente Chávez Correcto, Figueroa. Ahora, ahí están los herm anos 
uruguayos, un representante de la Unión Metalúrgica Industrial del Sur, Umisa. 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco Señor Presidente, aquí estam os. Un placer saludarlo. Aquí 
estam os. Mi nom bre es Norberto Barco y represento a la Em presa Um isa 
(Unión Metalúrgica I ndust r ial del Sur) . Fue en su últ im o viaje a Uruguay, en el 
que estuvieron en diciem bre, ya se hicieron las pr im eras reuniones técnicas 
tanto con el m inist ro Luis Carlos Figueroa, anteriorm ente. Éste es un proyecto 
que arrancó en m arzo del 2005 cuando la asunción del presidente Tabaré 
Vázquez donde usted firm ó el pr im er acuerdo pet rolero. Posteriormente, en 
agosto, ya se decidieron las pr im eras conversaciones y ahorita felizm ente ya 
estam os llegando... Estam os esperando en las próxim as t res sem anas tener 
las pr im eras 2 m il v iviendas de em ergencia, las cuales serán dest inadas a la 
ubicación y al plan que ya se venía trabajando con el Mindi, para la instalación, 
y hacer justam ente los t raslados para las com unidades que están 
presentando , necesitaban ser reubicadas. Y posteriorm ente em pezarán a 
llegar al país las viv iendas denom inadas de carácter urbano , que son 
justam ente esta m aqueta, uno de los protot ipos. Son cuat ro en total, que 
están desde 72 hasta 79 m et ros cuadrados; con 3 habitaciones, 2 baños, sala-
comedor y con posibilidad de expansión. 
Presidente Chávez Oye, hermano, ¿cómo me dijiste que es tu nombre? 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco Norberto Barco, señor Presidente. 
Presidente Chávez Norberto. ¿Tú eres uruguayo o eres venezolano? 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco Yo nací aquí en Barquisimeto, de padres uruguayos. 
Presidente Chávez ¡Ah, pero qué bueno! Integración plena... 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco Sí señor. 
Presidente Chávez Un guaro uruguayo, charrúa y guaro. 
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Representante de la Unión Metalúrgica I ndustrial del Sur ( Umisa) , 
Norberto Barco Charrúa y guaro. 
Presidente Chávez Bueno, salúdam e a todo el equipo de la em presa. Estoy 
m uy contento de ver que vam os avanzando. Desde aquí envío un saludo al 
compañero Tabaré Vázquez. Me alegro m ucho que la integración Uruguay-
Venezuela siga cam inando, gracias al t rabajo de tanta gente. Fíjate, el 
convenio que hemos firmado es para 12 mil kits,  ¿verdad? 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco 12.193 exactam ente: 2 m il de em ergencia y 10.193 del t ipo 
urbano. 
Presidente Chávez Okey. Dim e una cosa, Norberto, ¿cuál es el costo de la 
vivienda? 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco El costo de la vivienda urbana, lo que vendría siendo la 
est ructura son aproxim adam ente 27 m illones de bolívares, aparte de lo que 
sería el urbanism o y el terreno propio que, com o lo explicó el m inist ro, se 
están haciendo todas las gest iones de coordinación a t ravés de alcaldías, 
gobernaciones. Y la m ano de obra se em pieza a integrar: lo que son las 
cooperat ivas, las com unidades organizadas, las m esas de t rabajo que están ya 
directamente, o las propias comunidades que estén en crisis, de emergencia. 
Presidente Chávez Correcto. También me parece un costo justo y módico: 27 
m illones. Para que nuest ro pueblo pueda acceder a esa vivienda de calidad. 
Ahora, estaba recordando que este convenio form a parte del convenio 
energético, ¿verdad? 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco Correcto, correcto. Firmado en marzo del 2005. 
Presidente Chávez Entonces ya está funcionando. Esto es bueno que todos 
los venezolanos y venezolanas lo oigan bien, porque ya nos hem os 
acostumbrado Norberto, todos y todas

 

a leer en prensa y en televisión

 

aquí tú sabes que hay una plena libertad de expresión y la seguirá habiendo, 
es una de las característ icas de esta Revolución. Ahora, hay gente que ha 
tomado com o tem a de cam paña electoral no les auguro m ucho éxito, pero 
allá ellos

 

ese tem a de los convenios venezolanos con Uruguay y con m uchos 
ot ros países. Que Venezuela está regalando el pet róleo... , que la política 
energét ica de Venezuela es irresponsable... , que Chávez es un sinvergüenza 
porque está ut ilizando el pet róleo para

 

no sé cuántas cosas. Bueno, ésta es 
la verdad, m ás allá del alboroto y de las opiniones polit iqueras y candidatos 
presidenciales (algunos venezolanos y ot ros de la derecha internacional) 
desesperados, que andan diciendo lo que se les antoja. Éste es un ejem plo del 
ALBA (Alternat iva Bolivariana para los pueblos de Nuest ra Am érica) que sigue 
avanzando. 
Nosot ros enviam os pet róleo a Uruguay, país que no t iene pet róleo. Ellos 
estaban dependiendo de las t ransnacionales, les cobraban uno y el ot ro ojo de 
la cara por el pet róleo, los llam ados traders que inflan los costos, y tenían al 
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Uruguay esclavizado. Uruguay ahora recibe petróleo venezolano y además 
tiene garantía de suministro por 200 años (el pet róleo venezolano no se va a 
acabar en 200 años, adm inist rándolo bien) . Uruguay es un país herm ano, un 
país con grandes dificultades, un país al que le aplicaron el m odelo neoliberal 
durante m ucho t iem po, y ahora está Tabaré allí. Ellos nos pagan, no con 
dinero, pero nos pagan. No es que estam os regalando el pet róleo, es que nos 
hem os liberado de los m ecanism os capitalistas, del capitalism o internacional. 
Entonces Uruguay nos está pagando con viviendas (esto no se puede hacer en 
el capitalism o) . Ya van a llegar las pr im eras viviendas. Esto place m ucho 
porque nos estamos ayudando mutuamente. 
Tam bién nos van a pagar con ciencia y tecnología, con todo lo que es el 
software libre. Queríam os t raer cem ento uruguayo, pero sale m uy caro; por el 
flete, la distancia

 

m ucho m ás barato así fue la fórm ula que conseguim os

 

con esta tecnología de t raer los kits de viviendas y arm arlas aquí, dent ro de 
nuest ros planes de darle a todos vivienda digna. Bueno, m uchas gracias, 
Norberto; quería hacer el comentario. 
Representante de la Unión Metalúrgica I ndustr ia l del Sur ( Um isa) , 
Norberto Barco Señor Presidente, el alcance de este convenio de integración 
ent re los dos países, el alcance social que se está generando en am bas 
naciones, pero en el caso concreto en Uruguay, este proyecto está siendo 
realizado no solam ente con la em presa privada, está la Unión del Sindicato 
Metalúrgica, la Untm ra (Unión Nacional de Trabajadores del Metal y Ram as 
Afines), el sindicato está colaborando con la em presa privada; así m ism o las 
intendencias de Montevideo, Canelones y Maldonado brindando los espacios 
públicos, van a generar en Montevideo aproxim adam ente 750 puestos de 
t rabajo directos, y ot ros 750 puestos indirectos, am én de ot ras em presas que 
se están react ivando en Uruguay. Así m ism o, la segunda parte de este 
proyecto es instalar la em presa aquí en Venezuela, lo que generaría unos 450 
puestos de trabajo en primer término, y otros 450 en la segunda parte.  
Presidente Chávez Bueno, Norberto, gracias por esa explicación tan clara. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Pronto quiero ir a visitar allá donde hacen las viviendas, 
los kits, para hablar con los com pañeros trabajadores uruguayos. Y esto es, 
Norberto, el ALBA, el ALBA pura. Fíjense en lo últ im o que dijo Norberto: nos 
van a t ransfer ir tecnología, vam os a instalar aquí una em presa sim ilar para 
em pezar a producir acá. Y ojalá, Norberto, en el futuro estem os exportando 
tecnología barata, buena, út il, y recursos y capacidades

 

¿sabes adónde? A 
tantos países car ibeños pobres que no t ienen. Uno va por esos países del 
Caribe y la m ayor parte de las viviendas son de m adera; ha habido grandes 
incendios a veces en algunas ciudades caribeñas, o aquí m ism o, en 
Suram érica: en Bolivia, en el Paraguay. En fin, tenem os un m undo de cosas 
por delante, juntos podrem os hacer casi m ilagros. Gracias, Norberto; gracias, 
Luis. 
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Bueno, terminamos el recorrido para continuar. Hay una llamada por ahí, a 
ver, ¿quién estará llamando? ¡Aló! Sí, oímos. 
Llamada telefónica Sí. ¡Aló! 
Presidente Chávez Te oím os perfectam ente. Adelante, te estam os oyendo, 
¿quién habla? 
Beneficiar ia de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Buenas tardes, 
Presidente. Le habla Zulem a Montero, una de las beneficiadas en la pasada 
entrega del 26 de abril, por el m inist ro de Vivienda y el presidente de Fondur 
en Maracaibo, la entrega de viviendas. ¡Por fin logro comunicarme con usted! Y 
quería dar le las gracias; aunque hubiese sido prefer ible dar le un apretón de 
manos y un abrazo por agradecimiento por haber obtenido por fin m i viv ienda 
para m í y para m is dos hijos. Estuve bastante t iem po en espera de esta 
viv ienda, pero bueno, gracias a usted primeramente a Dios

 

y al m inist ro 
Luis Figueroa y al presidente de Fondur, Julio César Portales, quienes se 
portaron bastante bien con un grupo de personas que estábam os en esa 
espera. Yo estaba com o deuda social desde hace dos años aproxim adam ente, 
y en la pasada ent rega, el 26 de abril estuvo el m inist ro por acá con el 
presidente de Fondur, hicieron una ent rega. A m í m e ent regaron m i casa en 
Villa San I sidro, donde ent regaron aproxim adam ente 250 casas; y en esa 
oportunidad ent regaron tam bién, en actos de Sol Am ada, 300 casas; y ot ras 
en la Costa Oriental del Lago. Un total de 900 casas que ent regaron para esta 
ent rega, y gracias a Dios y a usted y a Fondur y al m inist ro Luis Figueroa, yo 
tengo m i casita para m í y para m is dos hijos. Y quería dar le gracias por eso, 
Presidente. 
Presidente Chávez No, no m e des las gracias. Yo m e alegro m ucho de que tú 
tengas ahora tu vivienda. ¿Y cuánto vas a pagar por la vivienda, Zulema? 
Beneficiar ia de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Bueno, 
Presidente, voy a pagar unas cuotas m ensuales de aproxim adam ente 260 m il 
bolívares. 
Presidente Chávez ¿Dónde trabajas tú? 
Beneficiar ia de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Bueno, yo soy 
periodista, Presidente; pero soy de libre ejercicio... 
Presidente Chávez Eres periodista. 
Beneficiar ia de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Sí, soy 
periodista. Trabajo con algunas em isoras de radio, pero t rabajo de libre 
ejercicio; o sea, no tengo un sueldo fij o, pero sí tengo algunas inst ituciones 
que por el apoyo que yo les presto es decir, tú t ienes que form ar parte de 
esa gest ión , por m i apoyo m e hacen una cancelación m ensual, m e hacen 
unos cont ratos personales, y con eso yo asum í la responsabilidad de cancelar 
mi vivienda, yo soy sola con mis dos hijos... 
Presidente Chávez ¿Qué edad tienen tus dos hijos, Zulema? 
Beneficiar ia de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Tengo una 
hembra, tiene 17 años;  y tengo un varón, Josué David, tiene 10 años. 
Presidente Chávez Que Dios los bendiga a ti y a ellos... 
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Beneficiaria de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Tam bién a 
usted, Presidente. 
Presidente Chávez Am én. Recibe un abrazo de nuest ra parte. Compartimos 
tu alegría, que ahora t ienen ustedes su vivienda, y bueno, algún día todos los 
venezolanos tendrem os, com o ahora tú, viv ienda digna. Zulem a, m uchas 
gracias por llamar. 
Beneficiaria de vivienda, vía telefónica, Zulema Montero Presidente. 
Presidente Chávez ¡Ajá! Dime. 
Beneficiar ia de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Yo le quería 
hacer la sugerencia que dicen: no, que el Gobierno, que Chávez

 

Mire, yo 
tengo m ucho t iem po t ratando de obtener una vivienda, y nunca, nunca, hasta 
que usted tom ó la gest ión del país, de Venezuela, ya por fin yo puedo tener m i 
vivienda. Porque sí hay com plejos habitacionales por ahí, pero adem ás de ser 
casitas, que pueden ser iguales o m ás pequeñas, son con unos precios 
exorbitantes que.... y veo cóm o ahora todas las personas con tanta facilidad 
pueden obtener su vivienda para vivir dignam ente con su fam ilia. Bueno, 
Presidente, es un orgullo tenerlo a usted como Presidente acá en Venezuela. 
Presidente Chávez Gracias, Zulema. 
Beneficiar ia de vivienda, vía telefónica, Zulem a Montero Es un orgullo 
para mí decir que usted es mi Presidente. 
Presidente Chávez Gracias, Zulem a. Y para m í es un orgullo tenerte a t i y 
tenerlos a todos como pueblo consciente, noble y digno, que cada día será más 
digno. Gracias, Zulem a Montero, periodista, m adre de dos hij os. Felicitaciones 
por adelantado por cierto

 

a todas las m adres, ahora que hablé de Zulem a, 
madre: el próxim o dom ingo es Día de la Madre . Madre Elena, un beso, 
écham e la bendición. El próxim o dom ingo lam entablem ente no estaré aquí, 
estarem os en Viena, en la Cum bre de Unión Europea-Am érica Lat ina 
cum pliendo con nuest ra m isión, pero luchando por la m adre Pat r ia y por las 
madres de la Patria. Gracias, Zulema. 
¿Hay ot ra llam ada, m uchachos? Creo que tenem os ot ra llam ada por ahí 
pendiente. ¿Quién llama? ¡Aló! 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira ¿Cómo 
está, Presidente? 
Presidente Chávez Bien. ¿Cómo estás tú? ¿Quién habla? 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Om aira, 
de La Victoria, estado Aragua. 
Presidente Chávez Om aira, de La Victor ia, ahí donde ganó Ribas la batalla, 
donde Ribas comandaba a los muchachos rebeldes, de libros y de sotanas, dice 
la canción de El Cubiro . ¿Tú has oído esa canción? 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Bueno, 
más o menos, algo. 
Presidente Chávez La canción de Luis Lozada ( El Cubiro ) , vam os a 
recordarlo. Por cierto, estam os en Barquisim eto. Aquí fue donde m urió Luis, 
¿verdad?, Luis Lozada m urió aquí en Barquisimeto. Se vino para acá. Barinés, 
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pero se vino para Barquisimeto muchos años. Compuso aquella canción el 4 de 
febrero, habla de los muchachos guerreros, de libros y de sotana, cuando 
Ribas comandaba en La Victoria. 
Omaira, tú eres victoriana entonces. 
Ama de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Sí, 
Presidente. 
Presidente Chávez Adelante, te oímos, qué gusto que llames. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Bueno, 
Presidente, primero que nada quiero darle un caluroso saludo en nombre mío y 
de mi familia. Mi mamá lo admira mucho a usted, es una viejita de 80 años. 
Presidente Chávez ¿Cómo se llama tu mamá? 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Felicia, en 
Las Tejerías. Un saludo para ella. 
Presidente Chávez Felicia, en Las Tejerías. Un saludo para ti, Felicia Díaz. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Mi 
hermana Marina lo admira mucho a usted también, Presidente. 
Presidente Chávez Marina, la saludam os tam bién, y a todos. ¿Cóm o se llam a 
tu esposo?  
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Bien. 
Roberto. 
Presidente Chávez Roberto. ¿Y cuántos hijos tienen? 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Tengo dos 
hijos, una niña de 19 años y un varón de 14. 
Presidente Chávez Bueno, que Dios los bendiga, que Dios los bendiga a 
todos. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Amén. 
Bueno, Presidente, eso era; pr im ero que nada un saludo para usted. Me siento 
feliz y m i fam ilia feliz de tener un Presidente com o usted. Y m i llam ada era, 
quería saber qué posibilidad había de que usted m e otorgara un crédito por 
interm edio del Fondo Único Social, ya que yo tengo m i taller de costura; con 
ese tallercito poco a poco he levantado a m is hijos. Yo com encé con una 
m áquina y, poco a poco ya tengo t res m aquinitas; y bueno, yo quería un 
crédito para com prarm e t res m áquinas m ás que necesito: una bordadora, una 
Overlock y una collatera, porque tengo un proyecto... 
Presidente Chávez ¿Cuánto cuestan esas máquinas en total, más o menos? 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Bueno, yo 
le tengo aproximado de 25, 30 millones, porque la bordadora es una bordadora 
de tres cabezales, y más o menos un poquito costosa. 
Presidente Chávez Okey. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira 
Presidente, yo tengo un proyecto de t rabajar con uniform es escolares; quiero 
hacer uniform es para las escuelas de m i com unidad, y venderlos a un precio 
solidario, y quiero generar más empleo. 
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Presidente Chávez Correcto. Todo lo que tú quieres es bueno y es bonito. 
Omaira, te felicito. Y además, ya estás trabajando con una máquina. Bueno, al 
teniente Alejandro Andrade Cedeño le encomiendo

 
hagan una llamada a 

Andrade, general Michelangeli. Bueno, aquí está el presidente del Banco del 
Pueblo también, ¿tú pudieras encargarte? ¡Ah! Mejor todavía. Por cualquiera de 
las dos vías va a salir bien esto, pero com o tengo aquí al presidente del Banco 
del Pueblo, entonces él te va a llam ar, aquí están los teléfonos. Vam os a darte 
el crédito, estoy seguro de que tú responderás por el crédito, esos 25, 30 
millones... 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Sí, 
Presidente. 
Presidente Chávez Te va a llam ar el presidente del Banco del Pueblo, el 
m ayor Barroso. Gracias, m uchas gracias. Barroso, llam a por favor a la señora 
Omaira y vamos a darle el crédito. 
¿Cóm o va el Banco del Pueblo? Por cierto, Barroso, aprovecho para que nos 
hagas un com entar io. Barroso fue m i secretar io pr ivado un t iem po y m e 
aguantó bastante, y después se fue al Banco del Pueblo y está haciendo un 
t rem endo t rabajo. Mayor act ivo del Ejército, honesto, m uy honesto; capaz, 
m uy capaz; t rabajador, m uy t rabajador; soldado, m uy soldado; pat r iota, m uy 
patriota. Barroso ¿cómo va el Banco del Pueblo? 
Presidente del Banco del Pueblo, Manuel Barroso Excelente. Muchas 
gracias por esos conceptos, m i com andante. El Banco del Pueblo, pues 
estam os t rabajando, incorporándonos com o organism o adscr ito al Minister io 
para la Econom ía Popular, propulsar el desarrollo endógeno, propulsando el 
cooperat ivism o, apoyando a la Misión Vuelvan Caras I y la Misión Vuelvan 
Caras I I , apoyando el desarrollo de las m icroem presas, apoyando a todos 
aquellos venezolanos y venezolanas con ideas product ivas para que a t ravés 
de ellas logren salir de la situación de pobreza y de m iseria en la que se 
encuent ran. Hem os hecho un esfuerzo im portante en fortalecer nuest ra 
plataforma para dar mayor y mejor nivel de atención a todos los venezolanos y 
venezolanas. Hasta la fecha el banco ha dado casi 150 m illardos de bolívares 
en créditos a casi 30 m il m icroem presas y cooperat ivas, y es solam ente el 
com ienzo de las m uchas cosas que tenem os por hacer en el año que va en 
curso, mi comandante. 
Presidente Chávez ¿Cóm o, en qué porcentaje se han increm entado este año 
los créditos del Banco del Pueblo? 
Presidente del Banco del Pueblo, Manuel Barroso A part ir de la Misión 
Vuelvan Caras I , la cartera de créditos del Banco del Pueblo ha crecido de 
m anera exponencial. Hasta el año 2005 la cartera de créditos del banco no 
superaba los 30 m illardos y, com o le com enté hace un m inuto, en los actuales 
momentos nuestra cartera de créditos llega a 140 millardos... 
Presidente Chávez Eso es un salto en un año, ¿no? 
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Presidente del Banco del Pueblo, Manuel Barroso Sí, mi comandante. En 
un año, un salto significat ivo, sobre los 100 m illardos de increm ento en la 
cartera de créditos... 
Presidente Chávez Eso es casi 500 por ciento. 
Presidente del Banco del Pueblo, Manuel Barroso Correcto, m i 
comandante. 
Presidente Chávez Casi 500 por ciento el increm ento, ¿no? Bueno, 
felicitaciones. 
¿Y cómo va la recuperación de los créditos? 
Presidente del Banco del Pueblo, Manuel Barroso Com o le decía a una 
señora en el acto de las cajas com unales del día viernes, nosot ros nos hem os 
t ropezado con esa gran verdad de que los venezolanos y venezolanas en 
situaciones de pobreza porque no son pobres, son r icos en m uchas cosas , 
esas personas que han vivido en situación de pobreza definit ivam ente pagan y 
son responsables. Los niveles de m orosidad del banco están en alrededor del 
14 por ciento, estamos trabajando muy duro para aquellas personas... 
Presidente Chávez ¿Cóm o está eso, com parado con el prom edio nacional de 
morosidad bancaria? 
Presidente del Banco del Pueblo, Manuel Barroso El Banco del Pueblo es 
una inst itución del sistem a m icrofinanciero, con característ icas m uy sui 
géneris. Los bancos com erciales y t radicionales norm alm ente ut ilizan algunas 
estrategias legales, sin duda

 

que les perm iten un poco no m ost rar cifras 
reales de m orosidad. Hace unos años esas cifras estaban, digam os que m ás 
altas; hem os venido t rabajando en eso y lo que nos queda es un grupo de 
personas que lam entablem ente fueron afectadas por el golpe de Estado, el 
paro pet rolero, y esos créditos que se ent regaron en esa época. Personas que 
no pudieron honrar sus com prom isos, y nos estam os acercando a ellos para 
darles nuevas oportunidades, reest ructurar esa cartera de créditos y entonces 
llegar a estos números inclusive un dígito por debajo de ellos. 
Presidente Chávez Claro, hay que recordar que el objet ivo del Banco del 
Pueblo no es ganar dinero tam poco es perder lo , no es ganar dinero, sino 
apoyar el desarrollo hum ano integral, apoyar a los pobres, el Banco de los 
pobres. Yo le quería poner ese nom bre, el Banco de los Pobres , siguiendo el 
ejem plo de nuest ro am igo Muham m ad Yunus, este buen hom bre de 
Bangladesh, del Banco de los Pobres a nivel m undial. Pero luego otros 
criterios

 

y al final el nom bre fue Banco del Pueblo . Tam bién es m uy bueno, 
pero el objet ivo fundam ental es la lucha cont ra la pobreza, y lo estam os 
cumpliendo. Sigue adelante, Barroso. 
Presidente del Banco del Pueblo, Manuel Barroso Gracias, m i 
comandante. 
Presidente Chávez Llám ate, por favor, entonces a nuest ra com pañera 
Omaira Díaz, en La Victoria. ¿Omaira? 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira ¡Ajá!, 
Presidente. 
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Presidente Chávez Gracias por tu llamada. Espera la llamada de Barroso. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Bueno, 
Presidente. Quería decir le ot ra cosita, que quiero que sepa que m i pr im er 
t rabajo, Presidente, es donarle unos uniform es a una escuelita de sordomudos 
que funciona aquí en La Victoria, estado Aragua. 
Presidente Chávez Oye, ¡qué bonito!  
Asistentes [aplausos]. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Son niños 
m uy hum ildes. Estuve por allá y entonces quiero hacer esta donación a estos 
niños en nombre suyo, Presidente. ¿Oyó? 
Presidente Chávez Bueno, en nom bre de la Pat r ia y tam bién tuyo y m ío, 
méteme ahí también; está bien. Gracias, Omaira. Gracias. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Bueno, 
saludo de mis hijos y mi esposo. Lo admiramos mucho, ¿oyó?  
Presidente Chávez Un abrazo, y a tu mamá Felicia, y a Marina tu hermana, a 
tus hijos, a tu marido y a toda la gente de La Victoria. 
Am a de casa, vía te lefónica desde La Victoria , señora Om aira Gracias, 
Presidente, a mi hija que estudia medicina. 
Presidente Chávez Gracias. Gracias, Om aira Díaz. Bueno, la opinión de la 
gente, y por ahí vamos buscando soluciones. 
I nsisto en este libro: Socialism o de lo pequeño. Una de las tesis que desarrolla 
es la de los yacim ientos de em pleo. Y aquí es m uy im portante que ustedes los 
desempleados se organicen en los barr ios. Vam os a incorporarnos a los 
Consejos Com unales. ¿Dónde están los Consejos Com unales aquí? Por allá 
están los representantes de los Consejos Com unales. Trem endo acto hicimos 
ayer, el poder popular. Organícense, elaboren ideas en un papel, luego los 
ayudam os nosot ros, los alcaldes, los gobernadores, los líderes populares, a 
convert ir ideas en proyectos product ivos, pequeñas unidades product ivas, 
pequeñas Em presas de Producción Social com unitar ias, y contarán con todo 
nuestro apoyo. 
Ayer asignam os recursos, que no son créditos, por unos 14 m il m illones de 
bolívares para los Consejos Com unales. Ley de los Consejos Com unales. 
Vam os a leer todos esta ley, es m aravillosa. Ésta es Revolución pura. Vam os a 
aprendernos esta ley, a buscar todas las oportunidades, porque es ley para la 
democracia revolucionaria: darle poder al pueblo. Consejos Com unales, aquí 
está la explicación com plet ica de cóm o deben organizarse, cóm o deben 
constituirse, cuáles son las funciones, los deberes, los derechos, los deberes de 
los gobernantes; es la dem ocracia protagónica que está naciendo. Los 
Consejos Com unales son las células de la dem ocracia bolivariana, la 
democracia revolucionaria: el poder para el pueblo. 
Una de las tareas de los Consejos Com unales es la organización para 
solucionar los m ás graves problem as de la com unidad: agua, elect r icidad, 
vivienda, seguridad pública; y tam bién para la producción y el em pleo: de ahí 
la referencia que hacía a los yacim ientos de em pleos. Es decir , determ inar allí 
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en el barrio, ahí en el campo, ahí en el pueblo cómo se pueden ir Así como se 
busca pet róleo en yacim ientos, pero hay que explorar, hay que crear Se 
requiere mucha creatividad, inventiva para la lucha contra la exclusión.  
Este libro es m aravilloso, aquí tengo una cita por cierto de John Galbraith, que 
ha m uerto hace poco. Aquí Galbraith es citado por Venegas: El problem a es 
m ás com plejo y afecta (acudiendo nuevam ente a Galbraith: ) a las sociedades 
opulentas, en las que un sector m ayoritar io cam ina con m ayores o m enores 
dificultades hacia adelante, m ient ras que ot ros sectores quedan 
irrem ediablem ente fuera, excluidos del t ren de la sociedad. No se t rata de que 
ese t ren tenga vagones de lujo y vagones m odestos, sino de que hay gente 
que ya ha visto el final del convoy e intuye que no volverá a pasar por su 
apeadero ningún ot ro t ren... . Por ahí se va m et iendo en el tem a de la 
exclusión, en el capítulo 6: La lucha cont ra la exclusión . De aquí yo he 
sacado m uchas ideas para m isiones Cuando llam o a Jacqueline Faria a veces, 
o llam o a Luis de m adrugada, Figueroa, normalmente es porque estoy leyendo 
en la m adrugada, o anotando cosas y leyendo, y entonces se m e ocurre algo y 
em piezo a llam ar a los m inist ros: Mira, ¿por qué no hacem os esto ?, ¿cómo 
va esto ? 
La lucha cont ra la exclusión (dice aquí el diputado José María Venegas, del 

Part ido Socialista Obrero Español) deberá const ituirse en un objet ivo polít ico 
de la acción socialista... . Y habla del m icro estado, lo local, el m icro gobierno, 
los m icro objet ivos para lograr los grandes objet ivos de la Revolución, qué 
hacer y para quién. Yacim ientos de em pleos ( ) los servicios sociales, los 
t rabajadores sociales... . Por ahí hay grandes oportunidades de em pleo para el 
servicio social, el t rabajo social y el t rabajo product ivo; lo social y lo 
productivo, lo micro social y lo micro productivo. 
Por ejem plo, un Consejo Com unal bien puede organizar un equipo de t rabajo 
para atender en una com unidad pequeña, y hacer censos. Todos los m eses se 
puede repet ir una revisión del censo: la lista de personas que viven, quién 
llegó a la com unidad, ¿llegó una fam ilia nueva?, vam os a visitarla; ¿de dónde 
vienen?, vam os a ofrecerle nuest ro apoyo. ¿Que se m udó una fam ilia de allá?, 
vam os a despedir la. ¿Que nació un niño allá?, vam os a ver cóm o se llam a, 
regist rar lo. ¿Que se m urió un anciano por allá?, lam entablem ente todos 
tenem os ese rum bo, bueno, vam os a anotarlo y vam os a ver si le van a dar 
cr ist iana sepultura, decente; o la fam ilia es tan pobre que no t iene a veces ni 
para com prar un ataúd decente, etc. Es la vida cr ist iana, ¿verdad, padre 
Rojas? ¿Qué opina, padre Rojas? Esta vida así, cr ist iana, socialista. ¿Qué 
opina, por favor Padre, del socialism o y el cr ist ianism o? Échem e la bendición, 
padre. 
Padre Rojas Adem ás, que Dios lo siga bendiciendo y lo bendiga todo el 
pueblo. 
Presidente Chávez Amén. 
Padre Rojas Siempre he partido de la premisa, en mi tesis de Doctorado de la 
Universidad de Mont real, de que ent re m arxism o, socialism o y cr ist ianism o no 
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hay contradicción. Creo que el cristianismo más puro, en su esencia, en los 
primeros siglos, incluso la primera expresión de Iglesia fue evidentemente lo 
que nos estamos planteando hoy, llamado socialismo. Dicen las Sagradas 
Escrituras que todos los cr ist ianos colocaban a los pies de los apóstoles todo lo 
que tenían, y lo repart ían de acuerdo a sus necesidades y de acuerdo a sus 
posibilidades. Creo que este proceso está evidentem ente lleno de am or, no de 
resentimiento; no som os resent idos sociales, sino que dam os am or. Amor para 
que el que no tenga, tenga; al excluido eterno por siglos, que usted y el pueblo 
nuest ro lo ha reconquistado para que seam os la base de sustentación de un 
verdadero proceso de t ransform ación radical en just icia, en paz y en derecho. 
Creo que la proclam ación de las Sagradas Escr ituras de los Ant iguos 
Testam entos, incluso de los que a usted le gustan m ucho, de los profetas: 
Isaías, Jeremías Am ós, vuelven y vuelcan, señalan y condenan al injusto 
agresor, aquel que balancea y que cam bia el peso de los cam pesinos que allí 
pesaban, adulteraban su peso para seguir la explotación. Y así cont inuam ente 
en la histor ia debem os entender hoy que leer los textos de las Sagradas 
Escrituras, los textos únicos y últ im os de los papas de la I glesia nos convocan 
precisam ente a lo que usted perm anentem ente es un m isionero, es un 
evangelista. Usted es el evangelion, el hom bre de la buena nueva, de la 
predicación. Y no es para jalarle bolas, como decían en un programa...  
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez [risa]. 
Padre Rojas [ r isa] Sino porque es lo que uno siente, porque yo vengo del 70, 
Presidente, de las guerr illas; yo vengo de la lucha, yo vengo de la cárcel, yo 
vengo tam bién secuest rado del DI M (División de I nteligencia Militar) por esta 
lucha. Porque m i vida sacerdotal la ent regué a hacer m i sacerdocio para los 
pobres, com o un pobre en los pobres. Y por todos, m is t ítulos los dejé en el 70 
escondidos, los t ítulos: cinco años en la Universidad de Mont real, dos en 
Francia, dos en Roma, esos los guardé, los tiré; no sé dónde están. Me dediqué 
a la Arquidiócesis a servir a los pobres para t ransform ar este sent ido profundo 
que no pudim os nosot ros por la década del 60, del 70, la m asacre del 80, pero 
que usted, y Dios ha querido que sea usted, lo conquiste, pues. 
Presidente Chávez Mañana, padre perdónem e que le recuerde , m añana 
se cumplen 20 años de la masacre de Yumare... 
Padre Rojas ¡Cóm o no! , López Sisco, de Yum are; anda López Sisco, y dicen 
que anda por Barquisimeto también, hay que tener cuidado... 
Presidente Chávez Le tenemos el ojo puesto... 
Padre Rojas Ya yo le dije a Luis Reyes, cóm o no. Porque esto, señor 
Presidente, cuando usted proclam a el Evangelio es así. Yo se lo digo a Luis 
Reyes tam bién es así, con am or; es así, con sinceridad, con sim plicidad; es sin 
tem or. La fe nuest ra en griego significa parresía, significa valor . El valor y la 
fe nuest ra es test im onio, test im onio de vida; eso que usted a cada m om ento 
no los recuerda y que para nosot ros es una enseñanza. El jueves en una 
reunión el clero nos lo decíam os ent re nosot ros m ism os, con ocasión de la 
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muerte de equis sacerdote , cómo quería la derecha involucrar a su Gobierno, 
a nuest ro Gobierno; porque este Gobierno es el Gobierno del pueblo, es el 
poder popular que hemos alcanzado hoy.... 
Asistentes [aplausos].  
Padre Rojas Y nos sent im os felices. Hasta incluso estam os pract icando lo que 
se nos había olvidado desde rampar hasta tam bién apuntalar, cuando si es 
posible hacerlo... 
Presidente Chávez ¿Está rampando, padre? 
Padre Rojas ¡Ah! Por supuesto... 
Presidente Chávez [risa]. 
Padre Rojas Y no precisam ente, porque ya estoy olvidado de la universidad, 
de sociólogo, ya terminé, 25 años... 
Presidente Chávez Mire, padre Rojas, a m í m e hubiera gustado m ucho ser 
sacerdote... 
Padre Rojas Bueno, todavía es t iem po ¡Pero es que ya lo es...! 
Presidente Chávez . . .y estar al servicio suyo, seguro que nos hubiéram os 
conseguido. 
Padre Rojas Es que nos encont ram os. Usted es un sacerdote com o todos los 
cristianos que participamos del bautismo del Cristo. Que el Señor lo bendiga... 
Presidente Chávez Amén. 
Padre Rojas Y que este socialism o sea de verdad pat r ia o m uerte, pero 
venceremos. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Venceremos, padre Rojas. 
Asistentes [algarabía]. 
Presidente Chávez El padre Rojas, revolucionario hasta la médula; maestro y 
am igo. Y el padre Freites

 

lo vi ayer tam bién allá. ¿Está el padre Freites ahí? 
¡Padre Freites, dénos la bendición, padre! ¿Pero cóm o usted no va a hablar?, 
dám ele el m icrófono al padre Freites. ¡Échenos la bendición, padre, y dénos 
una arenga ahí, de esas que usted da! 
Padre Freites Ayer le pude ent regar un libr ito que se lo enviaba el padre 
Calles, de El Tocuyo, y se t itula La Sant idad de la Revolución, de Ernesto 
Cardenal. Ya veo que llegó a sus manos... 
Presidente Chávez Aquí está. 
Padre Freites Eso m e contenta, porque así, unidos con nuest ro Presidente 
vam os a cont inuar esta lucha; sin atem orizarnos com o usted lo dij o

 

por 
esas amenazas del imperio... 
Presidente Chávez [r isas]. 
Padre Freites Se está preparando este pueblo, porque la lucha es de todos. 
Igualmente por allá hay otro librito que no sé si le ha llegado a las manos... 
Presidente Chávez ¿Cuál, padre? ¿Cuál? 
Padre Freites Se lo entregué por ahí... 
Presidente Chávez ¿Cuál? 
Padre Freites Se llama El comunismo en la Biblia, de García Miranda... 
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Presidente Chávez No, ése no me lo han entregado. 
Padre Freites No le ha llegado. Está en m anos de uno de los de apoyo, pero 
ciertamente le llegará El comunismo en la Biblia. 
Presidente Chávez Hoy m e lo van a ent regar, seguro que los m uchachos lo 
tienen ahí... 
Padre Freites Porque com o lo recordaba m i herm ano, el padre Rojas, esta 
nueva dist r ibución de la r iqueza, de los recursos de nuest ro país es enseñanza 
de Cristo, enseñanza del Evangelio, y a nosot ros nos toca realizarla y 
cum plir la, ponerla en práct ica. Y usted, pues, se ha tom ado esta tarea y el 
pueblo por eso lo siente com o algo suyo y está dispuesto a seguir lo. Muchas 
gracias, Presidente. 
Presidente Chávez Gracias, padre Freites. 
Asistentes [aplausos]. 
Presidente Chávez Gracias, viejo am igo, m i m aest ro. Nunca olvido todas las 
reflexiones de la cárcel de Yare. Sí, gracias por este regalo, no lo he leído, por 
supuesto m e lo ent regaron anoche, La Sant idad de la Revolución, de nuest ro 
buen amigo el padre Ernesto Cardenal, de Nicaragua, sandinista. 
Y por aquí m e m anda una nota del padre Teodoro Calles, de El Tocuyo. 
Gracias, padre Calles. Para nuest ro Presidente Hugo Chávez... . Y un papelito: 
Saludos del coronel Miguel Pacheco Cont reras, el Macheo . ¿Dónde estará 

Macheo? ¡Macheo, un abrazo, donde quieras que estés! Ya pasó a ret iro el 
coronel Pacheco, buen amigo de muchos años; de estos hombres que nunca se 
plegaron a la conspiración aquella. Aquí está el teléfono, voy a llam arlo para 
saludarlo, buen amigo. 
¡Ah! , aquí m e llegaron las fotos estas, las sacaron por ahí, algún periódico las 
sacó. Yo no sé quién las tom ó, no sé si era una cám ara oculta, pero vean esta 
foto, aquí no se ve m i cara; aquí.. . esto es en la Com andancia del Ejército, la 
madrugada del 12 de abril. 
Aquí están, todos estos m ilitares estaban en el golpe, todos; y aquí está el 
m onseñor Baltazar Porras. Y aquí hay ot ro ángulo, por aquí ot ro, por aquí 
otro Ahí estaba yo haciéndoles un ALÓ PRESIDENTE, dándoles un ALÓ 
PRESIDENTE. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Una arenga. Miren estos rost ros, por ejem plo, las fotos 
hablan por sí solas. Acércam e este rost ro, por ejem plo, o este... acerca estos 
cuat ro rost ros que están acá, m ira a estos cuat ro. Vean ustedes las 
expresiones. O éste, som brías expresiones. Estaba am aneciendo. Aquí está 
otra foto, otro ángulo. 
Bueno, ot ro día com entarem os cosas y detalles. Vean esta ot ra, los m ism os 
cuat ro rost ros som bríos. Aquí están los dos m onseñores, y aquí está ot ro 
grupo de oficiales golpistas. La m ayoría de ellos están viviendo en Estados 
Unidos, ¿saben? Sé donde está éste, sé donde está t rabajando, protegido allá 
por el Gobierno de Estados Unidos era la CI A, pues , éste está en Estados 
Unidos, éste igual, anda por allí. Éste está en Estados Unidos, sé dónde trabaja 
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y todo. Tengo sus teléfonos, la dirección donde viven, dónde están trabajando, 
para quién t rabajan (para em presas de seguridad, afiliadas a la CI A) . Éste que 
está aquí, tam bién sé dónde anda [ risas] . Lo tengo m uy chequeado, al tal 
Chávez este que está aquí, m onseñor tam bién sé dónde anda. Y estos que 
están aquí, este tam bién, este tam bién; viven en Estados Unidos, ganando 
buenos dólares allá. Todos consiguieron t rabajo y ubicación rápido en Estados 
Unidos. 
Eso sí, que no se les ocurra inventar porque los tengo vigeaos así com o 
dicen en el llano , están vigeaítos . 
Bueno, guárdenme esta foto por ahí para... el álbum de los recuerdos. 
¿Ya llevam os cuántas horas aquí? Cuat ro horas casi. El program a de hoy no va 
a ser m uy largo. Tengo m ucho t rabajo porque vam os a... Quería ir m añana a 
Costa Rica, pero no me da tiempo en verdad, y lo digo antes de que comiencen 
las especulaciones. El Presidente electo de Costa Rica m e invitó, llam ó a 
Palacio y m e dejó un m ensaje. No voy a poder, lo lam ento m ucho, presidente 
Arias. 
Lo felicito, le deseo m ucho éxito a Costa Rica, al nuevo Gobierno. Estaremos 
pendientes de vernos pronto, seguram ente para t rabajar juntos en lo que 
podam os m odestam ente cooperar con esos pueblos de Cent roam érica. Lo 
haremos, lo haremos. 
Pero tengo m ucho t rabajo, sobre todo porque pasado m añana salim os a 
Europa, a Viena, a la Cum bre de Unión Europea con Am érica Lat ina; una 
cum bre m uy im portante. Ustedes saben cóm o está la situación m undial de 
hoy, las cosas en Europa se están m oviendo. Com o que está cam biando el 
m apa europeo. En I talia ha ganado las elecciones Rom ano Prodi. En Francia ha 
habido algunos sacudim ientos. En España está nuest ro am igo Zapatero, 
nuest ro am igo el rey don Juan Carlos. En Portugal hubo cambios. En Inglaterra 
hay tensiones. En fin, hay una Europa que está redefiniéndose, sin duda. 
Bueno, entonces vam os a esta cumbre. Adem ás, vam os, los lat inoam ericanos, 
con una serie de cosas nuevas que se han presentado. La reunión de I guazú 
fue m uy buena. Por aquí está la Declaración de I guazú. Com o es cort ita la voy 
a leer: 
Declaración de la Cum bre de presidentes de Argent ina, Bolivia, Brasil y 

Venezuela, en Puerto Iguazú. Puerto Iguazú, Argentina. 
Los presidentes de Argent ina, Bolivia, Brasil y Venezuela, reunidos en Puerto 
I guazú, destacaron que la integración energét ica es un elem ento esencial de la 
integración regional, en beneficio de los pueblos. En este contexto, los 
presidentes coincidieron en la necesidad de preservar y garant izar el 
abastecim iento de gas, favoreciendo un desarrollo equilibrado de los países 
productores y los países consumidores. 
Así mismo, destacaron que la discusión sobre los precios del gas debe darse en 
un m arco racional y equitat ivo, que viabilice los em prendim ientos. En este 
espír itu, coincidieron en la profundización de los diálogos bilaterales para 
resolver las situaciones pendientes. 
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Por otra parte, expresaron su voluntad de trabajar para la profundización del 
Mercosur (Mercado Común del Sur), y la consolidación de la integración 
suramericana. En este sentido, ratificaron su decisión de avanzar en el 
proyecto del Gran Gasoducto del Sur, para el cual se ha invitado formalmente 
a ser parte activa de él, al señor presidente de Bolivia, señor Evo Morales. 
Coincidieron en la gran importancia de la unidad de la región, en el diálogo con 
ot ros países y regiones, y en este contexto valoraron el diálogo Mercosur y 
Unión Europea. 
Por últ im o, los presidentes se pusieron de acuerdo en fom entar inversiones 
conjuntas, a fin de favorecer el desarrollo integral de Bolivia. 
Es dado en Puerto I guazú, República Argent ina, a los 4 días del m es de m ayo 
de 2006.  
Eduardo Kirchner, presidente argent ino; Evo Morales, presidente de Boliv ia. 
Luiz Lula da Silva, Brasil; Hugo Chávez, Venezuela . 
Una t rem enda reunión, de las m ejores reuniones a las que yo he asist ido en 
todos estos años, fortaleciendo la integración del Sur, fortaleciendo la 
integración. 
Asistentes [ aplausos]. 
Presidente Chávez Y saliéndole al paso a los que siem pre están jugando a la 
división ent re nosot ros. No, no... La unión, nunca com o antes ha habido tanta 
posibilidad real de integración. Será m uy im portante por eso la reunión en 
Viena. Luego iremos a Londres, nos ha invitado el alcalde de Londres, un grupo 
grande de diputados del Congreso británico, del Parlam ento, intelectuales, 
líderes obreros, sindicatos que apoyan a la Revolución Bolivariana. 
Luego de Londres , bueno perdón , antes de Viena pasarem os por Rom a. 
Tendrem os el honor de visitar a Su Sant idad Benedicto XVI , conversarem os y 
después ot ras visitas en Rom a. Luego viajarem os al norte de Áfr ica, vam os a 
pasar por Libia a visitar a nuest ro herm ano el coronel Khadafi, presidente de 
Libia; y luego a nuestro hermano el presidente Bouteflika, de Argelia. Tenemos 
unas cosas ahí, sobre todo de la OPEP (Organización de Países Exportadores de 
Pet róleo) , las relaciones del norte de Áfr ica con Am érica Lat ina. De allí 
volarem os directo a La Paz, ot ro viaje a Boliv ia. ¿A qué? A dar le cont inuidad al 
proyecto ALBA, los acuerdos firmados en Cuba hace apenas una semana, entre 
Bolivia, Cuba y Venezuela. 
Para dem ost rar que no estam os hablando pistoladas ni estam os haciendo 
declaraciones por hacerlas, no. Lo que firm am os con Cuba y Bolivia va 
adelante, adelante. 
Ent re ot ras cosas, vam os a com enzar pronto a explorar, con Pdvsa (Pet róleos 
de Venezuela) en Boliv ia, a buscar m ás reservas de gas y de pet róleo en 
Bolivia, vamos abrir una oficina de Pdvsa allá. No sólo en La Paz, otra en Santa 
Cruz de la Sierra, la zona petrolera, la zona gasífera. 
Vamos a abrir una oficina del Bandes (Banco de Desarrollo Económico y Social) 
en Bolivia, vam os a abrir otra del Banco I ndust r ial de Venezuela (BI V) en 
Bolivia; y estam os haciendo una donación de 30 m illones de dólares a Boliv ia, 
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para atender la crisis social, que es de las más grandes del continente; una 
línea crediticia, energética que va a llegar, al año, a cerca de 100 millones de 
dólares; parecido a lo de Uruguay. 
Es decir, le m andam os diesel a Bolivia, y ellos nos van a pagar con soya, nos 
van a pagar con otros productos distintos, que ellos también llevan adelante en 
su economía, tecnología. 
Vamos a trabajar juntos en una planta petroquímica en Bolivia. En fin, vamos a 
t rabajar duro ese fin de sem ana. El próxim o estarem os en Europa, y el ot ro ya 
regresarem os a Caracas, com o el 18, el 19 Dios m ediante

 

después de esa 
gira de trabajo por varias partes del mundo. 
El poder popular, insisto en el tem a. Consejos Com unales, vam os a seguir 
adelante. ¿Alguna opinión de ustedes, los Consejos Com unales? ¿Dónde están 
Om ar Rom ero, I sabel de Palm a, Julio César Figueroa, Gerardo Borges, Danny 
Navarrete? ¿Dónde están, muchachos? A ver, una opinión allí. 
Integrante de Consejo Com unal, I sabel de Palm a Presidente Chávez, m e 
siento m uy alegre por com part ir usted. Necesito un abrazo para seguir 
luchando. 
Presidente Chávez ¿Un abrazo? 
Integrante de Consejo Com unal, I sabel de Palm a Un abrazo y una foto, 
en nombre de mi comunidad. 
Presidente Chávez Bueno, vam os, pues. Vam os, ¿y qué voy a hacer yo?, 
pues. Vamos, vente para acá, vamos a darnos un abrazo [ risas] . ¿Qué es eso?, 
¿para mí? 
Integrante de Consejo Com unal, I sabel de Palm a Presidente, si m e 
concede una foto, que se la voy a llevar a mi papá. 
Presidente Chávez ¿Cómo está, viejo? ¿Tú eres Isabel? 
Integrante de Consejo Comunal, Isabel de Palma Sí, yo soy Isabel. 
Presidente Chávez Isabel de Palma. 
Integrante de Consejo Comunal, Isabel de Palma Sí, señor. 
Presidente Chávez ¿Cómo estás tú? 
Integrante de Consejo Com unal, Julio César Figueroa Mi nom bre es Julio 
César. 
Presidente Chávez Julio César, ¿cóm o está? Un abrazo tam bién para 
ustedes. 
Integrante de Consejo Com unal Mi m am á le dio clases a su hijo, al 
pequeñito, allá en Maturín. Yo soy de Maturín. 
Presidente Chávez ¡Ah! Maturín. ¡Hola! ¿Cóm o estás, vale? Un abrazo. 
Bueno, bueno, vam os a tom arnos la foto. Acuérdense de que estam os en el 
program a todavía. A ver, ¿quién va a tom ar la foto? ¿El fotógrafo dónde está? 
Ahí viene. ¡Claro! La mujer aquí al lado, ¿qué es eso, pues? 
Foto, una sonrisa, pues. Papaúpa. Bueno, ¿y ustedes son de qué Consejos 
Comunales? ¿De dónde eres tú? 
Integrante de Consejo Comunal De Las Acacias.  
Presidente Chávez Las Acacias ¿dónde es eso? ¿Todos son de aquí de Lara? 
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Integrante de Consejo Comunal, Isabel de Palma De Cabudare. 
Presidente Chávez ¿Tú eres vocera? 
Integrante de Consejo Comunal, Isabel de Palma Sí... 
Presidente Chávez ¡Ajá! Vocera, y tú eres vocero, todos son voceros. Ajá, ¿y 
qué proyectos ustedes están haciendo ahorita? Proyecto social. 
Integrante de Consejo Com unal Bueno, estam os em pezando, para hacer 
los proyectos, o sea, para arrancar con los proyectos, ¿no? Ya tenem os todo 
hecho.  
Presidente Chávez ¿Cuántos habitantes hay allá en tú comunidad? 
Integrante de Consejo Comunal Como 600, más o menos, 600. 
Presidente Chávez 600 habitantes. ¿Cuántos niños viven ahí? 
Integrante de Consejo Comunal Presidente, mire, yo soy de una comunidad 
llam ada Nuevas Acacias, donde habem os 45 fam ilias, y nos unim os, o nos 
art iculam os con Las Acacias, que ellos son 465 fam ilias. En m i com unidad, de 
45 familias, hay 100 niños, o sea, bastantes niños

 

Presidente Chávez 100, 100 niños. 
Integrante de Consejo Com unal Entonces, nuest ro proyecto es 
transformador, que queremos. 
Presidente Chávez ¿Tienen una escuela ahí en la comunidad? 
Integrante de Consejo Comunal Sí, una escuela, sí. 
Presidente Chávez ¿Es Bolivariana? 
Integrante de Consejo Comunal No es Bolivariana todavía. 
Presidente Chávez ¡Ah! He ahí un proyecto: transformarla en Bolivariana. 
Integrante de Consejo Comunal Sí, sí señor, Dios quiera sea así. 
Presidente Chávez ¿Cuántos niños estudian ahí en la escuela? 
Integrante de Consejo Comunal 630 niños. 
Presidente Chávez 630, ¡claro! De varias otras, de toda la región. 
Integrante de Consejo Comunal De la comunidad. 
Presidente Chávez ¡Ajá! ¿Qué necesidades t ienen ustedes que pudieran 
convertirse en un proyecto? O dar nacimiento a un proyecto. 
I ntegrante de Consejo Com unal Bueno, nuest ra com unidad, Presidente 
ansía m ucho un t ransform ador, ¿sabe? Es un proyecto que tenem os dent ro de 
la com unidad, debido a que... nosot ros nos íbam os a t raer un t ransform ador, 
¿verdad? Pero es m ucha la potencia y se nos han quem ado m uchos los 
aparatos. 
Presidente Chávez Para regular la energía. 
Integrante de Consejo Com unal Sí, necesitam os un t ransform ador. Bueno, 
en la com unidad tenem os una cancha, que es Las Acacias, donde tenem os un 
proyecto, ¿verdad?, donde hay una área física, de poder const ruir un m ercado, 
de construir, ¿por qué no?, un Mercal, un Barrio Adentro, una caseta policial

 

Presidente Chávez Bueno, ustedes saben lo que tienen... 
Integrante de Consejo Comunal Tenemos el apoyo de la alcaldesa también. 
Presidente Chávez Mira, ustedes saben lo que t ienen que hacer

 

¿Quién? La 
alcaldesa... 
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Integrante de Consejo Comunal La profesora Aura de Rivero. 
Presidente Chávez Aura, ven por aquí, por favor. 
Integrante de Consejo Comunal Muy receptiva. 
Presidente Chávez Ven por aquí, por favor. Espérate, cálm ate un poquito 
mientras viene la alcaldesa. Ya te voy a oír. ¿Cóm o estás tú, Aura?, ¿qué tal? 
¡Qué gusto saludarte! , ¿cómo está tu esposo? 
Alcaldesa de Palavecino, estado Lara, Aura de Rivero Gracias, 
igualmente. Muy bien, aquí está, está por allá. 
Presidente Chávez Toño, ¿dónde está Toño? 
Alcaldesa de Palavecino, estado Lara, Aura de Rivero Toño está por aquí. 
Presidente Chávez ¡Toño! ¡Epa! ¿Y el cuat ro, viejo? Un abrazo. Toño Rivero, 
un viejo amigo. 
Mira, fíj ate. Ustedes ya saben lo que t ienen que hacer. La alcaldía t iene un 
equipo de asesores, de técnicos. 
Alcaldesa de Palavecino, estado Lara, Aura de Rivero Hay un equipo 
técnico que exactam ente estuvim os var ios días en el Dom o, allá en la Villa 
Bolivariana; estuvim os asesorando a todos nuest ros Consejos Comunales. 
Igualmente fue la oportunidad de incorporar, ya por vía Fides (Fondo 
I ntergubernam ental para la Descent ralización) tenem os aprobados 42 de ellos, 
y vam os a seguir t rabajando, Presidente, porque ent ienda que esto fue la 
primera fase de la mano con Fundacomún y de nuestra Guardia Nacional. 
Presidente Chávez Claro. No, y otra cosa, ¿García Carneiro no está aquí? 
Alcaldesa de Palavecino, estado Lara, Aura de Rivero No, estuvo ayer con 
nosotros. 
Presidente Chávez Estuvo todo el día, tuvo que viajar; me dijo que tenía que 
asist ir a... Ah no, perdón. Que ha m uerto el padre de Mariíta de García 
Carneiro. Anoche estuve t ratando de hablar con ella. No pude. Están hoy 
sepultando a su viejo, allá en Margarita. Mariíta, desde aquí nuest ro 
sent im iento, am iga desde hace m uchos años. Claro, Jorge se fue ayer, 
después del acto, a acom pañarla. Acompañamos a la familia García Carneiro, y 
a toda esa fam ilia grande en su dolor. Ha m uerto el viejo en Margar ita. Bueno, 
que en paz descanse. 
Entonces, lo im portante de los Consejos Com unales es que ya, a pesar de que 
a m í m e siguen ent regando m uchos papelitos por todos lados, y m e lleno los... 
aquí está uno, pero ya ustedes... ya esto va reglam entando, va encauzando. 
Ya no es sólo t irar le papeles al Presidente: Mira, tengo un problem a , A ver 
cóm o hago, que el alcalde no... . No, ya ustedes saben que se organizan, aquí 
están todos los pasos, y convierten luego eso en proyectos con la ayuda 
nuestra, y luego les vam os dando com o ayer

 

los recursos técnicos y 
financieros para que ustedes m ism os vayan solucionando los m iles de 
problemas: que si el t ransform ador, que si las aguas servidas, que si la 
escuelita, etc. 
Integrante de Consejo Com unal En las com unidades tam bién surgen 
m uchas ideas. Por lo m enos en la parte del Consejo Com unal, en la parte de 
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salud se ha generado por lo m enos la idea de ver la posibilidad de que por el 
Gobierno nacional se cree una m isión, se puede llam ar m ás bien , porque 
hem os detectado el flagelo de las drogas, nos ha ganado m ucho terr itor io en 
nuest ra com unidad. Y lo que es el Com ité de Salud ha levantado un inform e 
referente a cóm o ha crecido ese flagelo en nuest ra com unidad, y es oportuna 
la oportunidad, señor Presidente, para pedir le por la juventud, que 
last im osam ente tenem os experiencias m uy t r istes de padres de familia que se 
han sacrificado m ucho, que han hecho lo im posible para que sus m uchachos 
crezcan y se desarrollen, y las drogas han llegado a ellos; y hace falta 
mucho... 
Presidente Chávez Tienes razón. Yo he tocado ese tem a en varias 
oportunidades, y he llamado a todos a que hagamos esfuerzos mayores. Sí, los 
valores. Yo creo que la m ism a Misión Barr io Adent ro, aunque t iene el concepto 
integral de la salud, tiene ahí, dentro de ella esa tarea fundamental. 
Bueno, hago un llam ado para que arreciem os la lucha. Eso t iene m ucho que 
ver tam bién con la Misión Cultura, eso t iene m ucho que ver con las Escuelas 
Bolivar ianas, eso t iene m ucho que ver con la conciencia para rechazar O sea, 
cuando uno ve a un niño viendo televisión, a mí me da miedo, me da miedo. 
A Rosa I nés, la veo... ayer llegué, estaba viendo televisión. ¿Qué estás 
viendo?, vam os a ver . Me siento, una película. No era m ala la película, pero 
que quedé con ella com o m edia hora viendo la película y hablándole un poco 
de las cosas que se veían ahí. Porque en todo caso, es película para niños, 
pero le meten veneno también, le meten veneno. 
Las comiquitas vienen casi todas envenenadas, a veces incitando a la violencia, 
el racismo, el sexo ¡a los niños, imagínate tú!, ésa es una cosa horrible. 
¡Dígam e esas novelas de la televisión! , es una cosa horr ible, horr ible; es la 
dem onización de la vida. Es el capitalism o, pues, porque es ganar dinero, es 
ganar dinero. Es una lucha que hay que dar. 
Bueno, el t iem po no es m ucho. Tom a, se m e vinieron en avalancha todos 
ustedes. Muchas gracias, m uchas gracias. Gracias, negra. Sigan adelante, 
organicen esos Consejos Comunales. 
I ntegrante de los Consejos Com unales Presidente, m i com unidad m e dio 
una m isión hoy. 
Presidente Chávez ¿Cuál es la m isión? Adem ás del abrazo que ya nos dim os, 
y la foto. 
I ntegrante de los Consejos Com unales El estadium de nosot ros lo 
destrozaron. 
Presidente Chávez El estadium de nosot ros lo dest rozaron. Gobernador 
Reyes Reyes, el estadium lo dest rozaron. Es tarea del gobernador, está el 
ministro de Educación y Deportes

  

Integrante de los Consejos Comunales Los recursos, queremos saber si... 
Presidente Chávez Los recursos, no sé dónde están los recursos. Aristóbulo 
atiéndeme a este deport ista que está pidiendo por su estadium . Habla con el 
m inist ro, vaya herm ano. Muy bien, no m e quites m ás t iem po, que el t iem po se 
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me agota, por favor. Atiéndemelo, Aristóbulo, a ver cuál es ese estadium. El 
tiempo, el tiempo se nos va. El estadium, vamos a arreglar el estadium. Muy 
bien, entonces los Consejos Comunales. Pido que sigan organizándose en el 
m arco de la ley, aquí está la Ley de los Consejos Com unales: poder popular, 
poder comunitario. 
Bueno, precisam ente vam os a m irar un video sobre el poder popular, porque 
quiero insist ir en este tem a. Es vital para la nueva República, para la nueva 
Venezuela. Vaya, muchachos. 

[ Video: Poder Popular ] 
Narrador Las comunidades organizadas conformarán una comisión promotora, 
que difundirá los alcances y fines de los Consejos Com unales. Recolectará 
inform ación y convocará a la Asam blea de Ciudadanos, con la part icipación 
mínima de 10 por ciento de la población. 
Entrevistado En m uchos años, aquí en nuest ro barr io parecía que nos tenían 
olvidados, pero creo que nuest ro Presidente se acordó de los barr ios 
marginales, y aquí está el fruto que ya hoy nos están dando en nuest ra 
comunidad. 
Entrevistado La m ano de obra es local, com pletam ente; pertenece a la zona. 
Aquí no se ha incluido gente que no sea de la zona, y las fuentes de em pleos 
han sido cubiertas con toda la gente de la misma comunidad. 
Entrevistada Pues todas las personas que t raigan alguna proposición, o 
alguna idea, es bien recibida. 
Narrador Se encargará de convocar, conducir y organizar la Asam blea de 
Ciudadanos, con la part icipación m ínim a del 10 por ciento de la población 
mayor de 15 años.  
Serán electos en votaciones directas y secretas, podrán ser reelectos por un 
solo período y su ejercicio será ad honorem. 
Entrevistado Nosotros nos conformamos en Asamblea de Ciudadanos. 
Entrevistada Bueno, mediante asambleas con la comunidad. 
Entrevistado Se eligieron todos los representantes por votaciones, y m ayoría 
en voto. 
Narrador Esta com isión convocará a la Asam blea Const ituyente Com unitar ia 
en un lapso no m ayor de noventa días y designará a los m iem bros de la 
Com isión Electoral, comisión que cesará en sus funciones cuando se conform e 
el Consejo Comunal. 
Entrevistado ¿Qué es un Consejo Com unal? Es un ente art iculador de todas 
las organizaciones dent ro de la com unidad. ¿Para qué? ¿En qué sentido? 
Detectar, diagnost icar cuáles son las carencias que tenem os dent ro de las 
com unidades y dar propuestas a t ravés del Consejo Local de Planificación 
Pública. 
Narrador Los Consejos Com unales los pueden const ruir vecinos de cualquier 
com unidad, para asum ir el ejercicio real del poder popular. Estos Consejos 
Com unales contarán con la Unidad de Cont raloría Social, electos por la 
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Asamblea de Ciudadanos, encargados de tener control sobre la gestión pública 
y del manejo de los recursos asignados por el Consejo Comunal. 
Entrevistada Luego se conform a la Cont raloría Social, que son... es la 
comisión que va a controlar el gasto de esos recursos. 
Narrador Cuentan tam bién con la Unidad de Gest ión Financiera, que 
administrará los recursos financieros y no financieros. 
Entrevistado La contraloría social está allí pendiente, estam os pendientes de 
todo, con su recibo, con el libro; todo se lleva anotado, ¿verdad?, para que no 
haya ningún error. 
Entrevistada Prim era vez que el dinero llega directam ente al pueblo. Y 
nosotros sí le estamos demostrando que, de verdad, nosotros trabajamos. 
Narrador Estos Consejos Com unales estarán integrados por voceros y 
voceras, por cada área vecinal y por los siguientes com ités de t rabajo: salud, 
t ierras urbanas o rurales, protección social, econom ía popular, cultura, 
protección, seguridad integral, mesas técnicas de agua y energía, entre otros. 
Entrevistada Lo que es tuyo, tú lo defiendes. Y cuando tú m anejas tu 
com unidad, cuando tú haces los proyectos, cuando tú t rabajas por eso, tú 
defiendes eso, tú cuidas eso. 
Entrevistada Seguimos est im ulando a las ot ras com unidades para que se 
organicen en Consejos Com unales. Porque ésta es una de las form as m ás 
directas de que nosotros tomemos nuestro verdadero poder, eso que yo sé que 
es el deseo sincero de nuestro Presidente. 

[Fin del video]  

Presidente Chávez Bueno, m iren ustedes ese conjunto tan bonito de 
edificios, y seguirá creciendo ese conjunto de edificios, con el favor de Dios. 
Miren, en Cuba m e le escapé a Fidel y m e fui por allá, a visitar unas 
comunidades donde estam os haciendo unos núcleos endógenos. Y entonces 
m e paré en un sit io llam ado Ent ronque de Herradura desde aquí un saludo a 
esa comunidad cubana de la provincia de Pinar del Río. Tomaron muchas fotos, 
m ira aquí... este niño, fíj ense ustedes, este niño que está acá, todos éstos son 
cubanos, niñas, niños, señoras, señores, la seguridad cubana

 

Bueno, hablam os un rato, ahí pasam os com o una m edia hora en una esquina 
de una com unidad rural. Este niño se llam a Joan Miranda. ¿Qué pasa con 
Joan?, ¿qué part icular idad t iene Joan? Que él m e dij o: ¡Ay! Presidente, llévele 
un abrazo a m i papá. . ¿Y dónde está tu papá? . En Venezuela . Enrique 
Miranda está en Caracas desde hace dos años. Es estom atólogo. 
Estomatólogo

 

llam an en Cuba a la especialidad de odontología. (Me está 
pegando el hambre ya, me comí ahorita apurado una tajada con queso). 
Entonces aquí están Joan Miranda y su papá. Esto es digno de un 
reconocim iento especial a los herm anos cubanos. Desde aquí vayan nuest ros 
saludos una vez m ás. Nunca habrá palabras ni gestos suficientes para 
agradecer lo que ellos hacen por nosot ros, dejando a sus hijos allá, su fam ilia. 
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Claro que estos muchachos tienen todas sus atenciones de parte del Estado 
cubano y de las comunidades. 
Esta com unidad se siente orgullosa de este niño, Joan, y de su papá, porque 
está en Caracas. Ellos dicen: ¡Ah! Está en Caracas... , está cum pliendo con 
una tarea pat r iót ica. Vam os a enviar le un aplauso a toda esa gente de Cuba, a 
todos esos hermanos. 
Asistentes [ aplausos]. 
Presidente Chávez A todos ellos nuest ro reconocim iento. Saludam os a los 
t rabajadores de Ent ronque de Herradura, a los niños pioneros de la escuela 
primaria Sierra Maest ra, al delegado Andrés Pino, al estom atólogo Enrique 
Miranda ya lo saludam os , el padre de Joan; a Maide Rovaina, m édico de la 
comunidad; a Juan Carlos García, coordinador y a su esposa Belkys Mart ínez, 
de parte de la m adre de Juan Carlos García. Es decir , la m adre de Juan Carlos 
García vive allá. Juan Carlos García está de coordinador de Barrio Adentro en el 
estado Carabobo, y la m am á llegó orgullosa, Padre Rojas: Mi hijo está en 
Venezuela, allá en Carabobo donde fue la batalla... , m e dijo, ¡qué conciencia!, 
adem ás, y t iene dos años y m edio aquí. Te m andó un beso tu m adre, Juan 
Carlos. Y la esposa está allá tam bién, se llam a Mir iam Mart ínez, allá los vi: a la 
esposa, la mamá y los hijos. Y él aquí, dos años y pico sirviéndole a Venezuela, 
pero sirviéndole al socialism o y a la causa de un m undo m ejor. A Victor ia Chito 
Moya, tam bién está en Venezuela, en la Misión Barr io Adent ro; la abuela vive 
allá y le m andó un beso, a Victor ia Chito Moya. Ellos se sienten tan orgullosos, 
esta com unidad, de que sus hijos estén en Venezuela, y toda la com unidad se 
reúne para cuidar a estos niños, para atender a la fam ilia. En fin, qué 
experiencia tan bonita haber pasado por aquellas cam piñas de Cuba, de la 
Cuba hermana, de la Cuba revolucionaria. Les saludamos. 
Polít ica pet rolera, m edida inm ediata. Se crea el im puesto de ext racción 
equivalente a una regalía de un tercio, es decir 33,3 por ciento, y contra el cual 
se podrá acreditar la m ism a regalía que ya pagan, adem ás de las ventajas 
especiales que se pagan anualmente. 
Bueno, actualm ente las asociaciones de la Faja del Orinoco sólo pagan un 
sexto de regalía, ahora van a pagar un tercio m ediante este im puesto de 
extracción. Las cuat ro asociaciones de la Faja producen alrededor de 620 m il 
barr iles diar ios. Esta creación del im puesto de ext racción va a im pactar (ya el 
m inist ro de Energía explicará los detalles de lo que esto significa, yo sólo lo 
anuncio) , im plicará un increm ento de la recaudación anual en 885 m illones de 
dólares. Luis, de ahí es que vam os a prever los 50 m illones para el Plan de 
vivienda sem illa. Tam bién vam os a increm entar el I m puesto sobre la Renta. O 
m ás bien, no increm entarlo, equipararlo. Porque es que es injusto que las 
empresas de la Faja estén pagando regalías sólo de un sexto, cuando la regalía 
es de un tercio; sólo ahora vam os a equilibrar la, se acabaron los pr iv ilegios. Y 
luego el I m puesto sobre la Renta, en vez de 34 que están pagando ahora, la 
ley dice que es 50 por ciento, entonces vamos todos a 50 por ciento;  y todos al 
33 por ciento de la regalía. 
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Aquí hay algunos cuadros. Yo no voy a entrar a esta hora en estas 
consideraciones matemáticas, sólo anuncio esto y voy a firmar la cuenta. Aquí 
está la exposición de m ot ivos, la Faja Pet rolífera, el im puesto de ext racción, y 
aquí está la cuenta aprobada ya para la reform a de la Ley Orgánica de 
Hidrocarburos. Esto va a Consejo de Minist ros m añana, y luego a la Asam blea 
Nacional. Estamos dando pasos en la recuperación de la plena soberanía 
petrolera. 
Me han regalado este libro, agradezco m ucho a un periodista que nos ha 
visitado, estuvo aquí en Lara dos días, hoy part ieron hacia Bolivia. Él es de 
I nglaterra, John Pilger, nació en Australia pero se cr ió en I nglaterra. Los 
nuevos gobernantes del m undo. Este libro ha sido com o un faro de luz en 
estos t iem pos oscuros; las realidades que ha develado han sido una revelación 
una y ot ra vez y su valor e ideas un constante est ím ulo , dice Noam Chomsky. 
Es un libro que cont r ibuye a desenm ascarar esta era im perial y la guerra que 
ha desatado el im perio cont ra la dem ocracia, porque eso es lo que estam os de 
verdad viviendo: Estados Unidos vive una dictadura y ha lanzado una guerra 
contra la democracia. ¿Ustedes no ven que nos acusan de populistas radicales? 
Ésa es la dem ocracia, lo que pasa es que ellos no van a declarar guerra a la 
democracia; entonces dicen: Guerra cont ra el populism o radical, cont ra el 
fundamentalismo . Pero lo que quieren es frenar la posibilidad de una real 
dem ocracia en el m undo, que está t ratando de em erger. Aquí en Venezuela ya 
em ergió y ya está en m archa; en Bolivia está em ergiendo, y en ot ros países 
también quiere emerger. 
Este libro es m uy bueno, he leído apenas la Introducción, pero m e va a nut r ir 
mucho y lo voy a com part ir con ustedes de alguna m anera, con discusiones, 
con ideas. Libros, libros, libros maravillosos. 
Hablando del ALBA y del ALCA, éste es un t rem endo libro que desnuda la 
verdad de lo que es el llam ado libre com ercio. Éste es un inform e de una OMC 
m undial, que clam a y lucha por el com ercio con just icia. Creo que en alguna 
ocasión hice algún com entar io. Ustedes saben que nos salim os de la CAN, es 
una decisión bien pensada, bien m editada; protegiendo los intereses de 
nuest ros pueblos nos salim os de la CAN. Ojalá la CAN cam bie. Si cam biara 
pudiéram os reingresar, eso dependerá. Pero los Tratados de Libre Com ercio 
son así lo decim os , respetando decisiones de ot ros países, de ot ros 
gobiernos, al m enos para Venezuela son nefastos. No voy a m eterm e con la 
situación de Colom bia ni de ningún ot ro país. Pero para nosot ros los TLC con 
los Estados Unidos no son sino el ALCA, nos quieren m eter el ALCA de 
cont rabando, jugando, haciendo un t iro de caram bola. No, no vam os a ir por 
esa vía. 
I ncluso, anuncio m ás: Venezuela está estudiando la posibilidad que es m uy 
alta, m uy alta

 

de denunciar ot ro acuerdo viejo, hecho por la I V República, 
que tam bién nos está perjudicando y beneficia a un grupito nada m ás de 
em presas. Y ni siquiera venezolanas, sino de ot ros países. Es el llam ado Grupo 
de los Tres. Venezuela firm ó por los 90 un Tratado de Libre Com ercio con 
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México ¡imagínate! , y con Colom bia. Estam os a punt ico así de la denuncia 
del Grupo de los Tres, para salirnos tam bién de allí, porque nuest ro rum bo no 
está en el Norte, insistimos; nuest ro rum bo está en el Sur, tenem os que 
terminar de liberarnos de esos viejos mecanismos para apuntalar la integración 
del Sur.  
Fíjense ustedes esto voy a leer sólo esta frase, les prom eto que no voy a 
seguir más por ahora. Esta I nt roducción la escribe Am art ia Sen, un Prem io 
Nobel de Econom ía que dir ige esta invest igación que duró dos años en el 
m undo, y éste es el inform e final. Dice: El coste hum ano de un com ercio 
injusto es inm enso. Si Áfr ica, el este y el sur de Asia y Am érica Lat ina vieran 
increm entada en un 1 por ciento sólo 1 por ciento

 

su part icipación en las 
exportaciones m undiales, el aum ento resultante de sus ingresos podría liberar 
a 128 m illones de personas de la pobreza... . Uno por ciento equivale a 128 
m illones de personas en pobreza, esa reducción de la pobreza cont r ibuiría a 
m ejorar ot ras áreas com o la salud infant il y la educación. Fíjate: En su 
discurso los Gobiernos de los países r icos insisten constantem ente en su 
compromiso con la reducción de la pobreza, pero a pesar de ello esos m ism os 
Gobiernos ut ilizan sus polít icas com erciales para llevar a cabo lo que viene a 
ser un robo no es Chávez que está diciendo esto, estoy leyendo a Am art ia 
Sen, Prem io Nobel de Economía , saquear a los pobres para dárselo a los 
r icos. Cuando los países en desarrollo exportan a los m ercados de los r icos, se 
enfrentan a barreras arancelarias cuatro veces superiores a las que encuentran 
los países r icos. Esas barreras cuestan a los países pobres 100 m il m illones de 
dólares al año, el doble de lo que reciben en concepto de ayuda... . Y así 
quieren ponernos a competir de igual a igual. Sería una masacre. 
En cam bio, com o hablábam os allá en I guazú, el día en que Brasil, Argent ina, 
Venezuela, Boliv ia, Uruguay, Paraguay, ojalá Perú, ojalá Ecuador, Chile, nos 
unam os de verdad

 

pero claro, hay un núcleo cent ral. El núcleo cent ral lo 
hem os conform ado desde hace dos, t res años, t res países: Venezuela, 
Argent ina y Brasil, y luego se sum an Bolivia y Uruguay. Ahí está naciendo un 
grupo con m uchas dificultades, problem as internos y tal, pero ahí vam os 
avanzando, y Venezuela no descansa, no descansarem os en esta tarea de la 
integración. Ahora, el día en que hagam os un plan est ratégico com o lo plantea 
el amigo Dark Costa, una est rategia nacional suram ericana  vamos avanzando 
hacia allá, en base a los recursos que tenemos. El gas es un ejemplo. El gas de 
Venezuela y el gas de Bolivia, utilizado para la integración social y económica. 
Por ejem plo, Suram érica t iene un potencial m uy grande para la pet roquím ica, 
pero tenem os que hacer planes com plem entarios, est rategias com plem entarias 
para convert irnos en una potencia m undial en pet roquím ica. Lo podemos 
hacer, claro que sí, unidos. Brasil, con su avance tecnológico, con su potencial 
económ ico, una de las econom ías m ás grandes del m undo. Argentina, que se 
levanta con m ucha fuerza, tiene tecnología de punta de la m ejor del m undo, 
en los m otores vehiculares, para usar gas en vez de gasolina; he allí un 
potencial que tenem os para producir m otores por m iles y m iles y sust ituir la 
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gasolina por gas. Es mucho más barato, no contamina el ambiente, y nos 
permitiría ingresos adicionales; porque la gasolina que consumimos hoy, en 
vez de gastarla aquí, la exportaríamos. Con los precios actuales, los cálculos 
que estamos haciendo ahí y que yo le comentaba a Lula, a Kirchner y a 
Evo

 
indican que si nosot ros hoy, así com o por arte de m agia sust ituyéram os, 

pónganm e cuidado, todo el consum o de gasolina, de diesel en los vehículos, 
las termoeléctricas, las viviendas, etc., por gas, y vendiéram os lo que 
consum im os hoy de gasolina y diesel, y derivados del pet róleo, ¿saben cuánto 
nos ingresaría adicional este año? A los precios actuales, cerca de 10 m il 
millones de dólares. Ahora mismo. Eso equivale a 20 billones de bolívares. 
Cuatro veces el presupuesto de Educación, más o menos, Aristóbulo, imagínate 
tú lo que eso significaría. Si eso lo logram os con Brasil, sería el t r iple que 
Venezuela, y con Argentina

  

Es decir, ahí hay un proyecto estratégico que nos uniría a todos: bajar el 
consum o de com bust ible de pet róleo, para exportar lo, usando el gas m ás 
barato. Y eso nos perm it ir ía ingresos adicionales para proyectos cont ra la 
pobreza, por la educación, la salud, la vivienda, el m icrocrédito. Es sólo un 
ejemplo, nada m ás, del gran potencial que tenem os juntos los países de 
Suramérica. 
Por eso jugam os tan duro por la integración. Precisam ente, ése es el últ im o 
tema del día de hoy, el tema del ALBA, que sigue avanzando. 
Tenemos un video, los invito a todos a que lo veamos. Aniversario del ALBA. Lo 
que hubo en La Habana, Bolivia, Cuba, Venezuela, pero al ALBA se van 
sum ando los pueblos, las com unidades, gobiernos locales, gobiernos 
regionales, y en fin, en cont ra del ALCA que se hunde, surgirá el ALBA; y en 
cont ra de los Tratados de Libre Com ercio, que t ratan de avanzar, hemos 
sacado la propuesta de Evo: el Tratado de Com ercio de los Pueblos. Adelante, 
muchachos, el ALBA. 
Asistentes [ aplausos]. 

[ Video Aniversario del ALBA ] 
Moderador La Alternat iva Bolivariana para América, ALBA es la 
m aterialización del sueño de nuest ro Libertador Sim ón Bolívar. El ALBA es un 
m odelo de integración de los pueblos del Caribe y Am érica Lat ina, es un 
esquem a basado en principios de cooperación y solidar idad, una alternat iva 
frente al m odelo capitalista neoliberal, el cual profundiza las diferencias 
sociales. 
Para consolidar este sueño se celebró en Cuba el I Aniversar io de la creación 
de esta Alternat iva Bolivariana, con la presencia de los presidentes de Bolivia, 
Evo Morales; de Venezuela, Hugo Chávez, y del presidente cubano Fidel 
Castro. 
El ALBA es la esperanza de una Lat inoam érica unida donde se sigue 
consolidando y promoviendo la integración en beneficio de los pueblos. 
Entrevistado El ALBA es im portante para nosot ros porque es, concretamente, 
una alternat iva que se crea frente al neoliberalism o. Hasta hoy vivim os, los 
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últimos 15 años, un pensamiento único sobre la organización de nuestros 
pueblos, de la economía, de la política, de la vida social. ALBA ahora, es 
concretamente una alternativa, tenemos en torno de alguna cosa para luchar. 
Entrevistado Esta alternat iva está ofreciendo posibilidades reales de 
integración en ám bitos m uy, m uy diversos, que van desde la cooperación en 
becas, en m édicos, en operaciones gratuitas para los que no ven, hasta en 
acercam ientos de experiencias de em presas, de cooperat ivas, de form as 
distintas, inclusive, de conocernos a nosotros mismos. 
Entrevistada Muchos especialistas, m uchas opiniones señalan que el ALBA es 
un invento, algo que se ha creado, algo que ha surgido, pero que no t iene un 
contenido real. Yo pienso que no es tan así. Digamos que som os nosot ros los 
pueblos los que debem os ponerle contenido a ese proyecto; y que t iene que 
ser un contenido que beneficie los intereses nacionales de nuest ros países. 
Tiene que ser un contenido que tenga, en prim er lugar, el desarrollo social de 
nuest ros países; porque considero que el desarrollo de la educación y la salud 
son los elem entos m ás im portantes a la hora de desarrollar cualquier proyecto 
de integración para la región. Porque sólo desarrollando la educación y la salud 
y la seguridad de nuest ros pueblos, podrem os garant izar un desarrollo lógico, 
y no un desarrollo que esté supeditado a ot ros países que no son de nuest ra 
región. 
Entrevistado Quiero decir que es una integración que no va sobre el comando 
de la m ercancía y de los negocios, pero sí una integración que va para m ejorar 
la vida de los pueblos; y por lo tanto, el ALBA coloca en el horizonte el 
socialism o del siglo XXI . Porque no hay integración sin enfrentam iento con el 
imperialismo, y en esto, ustedes venezolanos están, digamos, en la vanguardia 
de un nuevo porvenir para América Latina. 

[ Fin del video]  

Presidente Chávez El ALBA. Este libro: Ediciones de la Presidencia de la 
República, Tom o I , Obra com pleta de Sim ón Rodríguez. Poco conocem os a 
Sim ón Rodríguez, yo cada día m e sorprendo m ás al conseguir ideas lum inosas, 
ofertas grandiosas, reflexiones, t rabajo. Yo no conocía este docum ento, no sé 
si Aristóbulo, que sé que ha leído mucho a Simón Rodríguez.  
Rodríguez en 1830 se había quedado por el Sur, en Arequipa, Perú, y hace un 
t rabajo que t itula Observaciones sobre el terreno de Vincocaya : Con 
respecto a la em presa de desviar el curso natural de sus aguas, y conducir las 
por el r ío Sum bay al de Arequipa... . ¡Ah! , Jacqueline. Sept iem bre de 1830. 
Por Sim ón Rodríguez .  
Este hom bre sabía de todo, incursionaba en el conocimiento; era un sabio. 
Sabía aplicar su sabiduría a los problem as de la vida y de la naturaleza y de la 
sociedad. En 1830 ya Bolívar estaba cam ino a Santa Marta, y dice Simón 
Rodríguez: . . .El terreno de Vincocaya presenta un aspecto fácil de grabarse y 
retenerse; es un llano, pr im ero, casi horizontal al nivel del ojo; segundo, 
lim itado al Este y al Oeste por colinas de m ediana altura; tercero, de una 
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extensión como de tres leguas de largo de Norte a Sur, y dos leguas de ancho 
de Este a Oeste... , y lo va m idiendo. Observaciones fisiográficas. Canal de 
Murga ( ) El dique. Con el fin de represar las aguas vert ientes, al pasar por el 
Estrecho del Colca se ha em pezado a const ruir en aquel lugar el dique. Un 
dique en form a de paredón, cuyo cim iento, en parte zanjado solam ente y en 
parte hecho, tiene 12 varas de ancho y se piensa elevar hasta 12 o más, según 
sea necesario para que las aguas se detengan, hagan un lago, sobrepujen la 
m ayor altura del llano y corran hasta ent rar en el r ío Sum bay. Sobre el plan y 
perfil de este dique, presentado por los señores I laus y Rivero, la obra consta 
de varios t rozos . Y va m idiendo los t rozos, largo del plan de realce, el lago, 
ent re la parte superior de la llanura y el lecho del r ío Observaciones 
fisiográficas sobre la naturaleza del terreno en general. 
Dice aquí: Al ver tantas llanuras estériles, por su aridez, e incóm odas por la 
reverberación, m uy pocos creen que a corta distancia de la ingrata superficie 
que pisan hay considerables m asas de agua que podrían aprovechar, si se 
tom asen el t rabajo de hacer pozos, alj ibes y nor ias; en m uchas partes está el 
suelo indicando este rem edio. ( ) El dique. La obra em pezada. Los diques 
provisionales. Diques perennes. Diques naturales. Sobre los materiales con que 
se está const ruyendo el dique . Era un ingeniero: Río Sum bay, observación 
de la barra que se ha de form ar en el Sum bay. Efectos de la evaporación. 
Observaciones económ icas. Viene ahora la parte económ ica: Obra 
em prendida en Vincocaya. I nconvenientes de const rucción. Ocasiones de 
perder agua. Verificación de r iesgo. Econom ía de los gastos. Y saca la cuenta 
de los pesos: La const rucción del dique es m uy dispendiosa: 42 m il barras 
cubiertas de pared cúbica que están por const ruirse, según los señores Altado 
y Rivero, al precio de 4 pesos con 4 reales, según el alar ife don Manuel Torres 
costarían 191.313 pesos. ( ) La calzada. Consideración. Ver ificación. Nuevo 
m edio de conducción. El canal propuesto por Sim ón Rodríguez... . Entonces 
propone un canal, el proyecto de él: Por m enos dinero del que debe gastarse 
en acabar el dique, se pueden echar las aguas del Colca, el Sum bay con toda 
seguridad, perdiendo m uchísim o m enos por la evaporación, y nada por la 
infilt ración. El canal durará ot ro tanto que las aguas sin m ás reparaciones que 
una lim pia cada dos o t res años... . No había que form ar la presa, el em balse, 
sino un canal: m ás barato, el agua no se evapora, no se inunda una región. 
Ejecución de la obra. El terreno. Dirección del canal: rum bo Norte-Sur; El 

Pedregoso: Este-Oeste. La longitud del canal: 8 m il 500 varas tal y tal. Lat itud 
y profundidad del canal. Presupuesto de gasto: 89 m il reales . ¡Mucho m ás 
barato, la mitad! .  
¡Qué m aravilla este hom bre, vale! Cóm o lo desaprovecham os en su m om ento, 
¿no? Por eso él decía form ar República . Todo esto es el canal. A lo m ejor 
hubiera hecho el Canal de Panam á, Sim ón Rodríguez, o el Canal de Venezuela. 
Y habla de la revolución económica, la revolución política.  
Por aquí hay un t rabajo de los terrem otos, vam os a ver: Observaciones. La 
desviación del r ío Vincocaya. Proyecto de ley. Colonización , por aquí están los 
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terremotos... Enseñanza es hacer com prender. Enseñar es em plear el 
entendim iento, no hacer t rabajar la m em oria. Llam ar el resultado de las 
sensaciones igual percepciones, las percepciones igual im presiones, y las 
im presiones igual concepciones, igual ideas felices.. . . Aristóbulo, ¿qué opinas 
tú? Un comentario, tú que eres muy robinsoniano. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Bueno, Presidente, 
yo creo que en cada uno de los pasos que tengam os que dar nosot ros, para 
poder t ransform ar la educación, tenem os ahí el pensam iento de Sim ón 
Rodríguez. 
Primero, la or iginalidad que él se plantea siem pre. Nosot ros estam os obligados 
a buscar caminos nuevos, caminos distintos a los que hemos transitado. 
Segundo, la vinculación del trabajo con el estudio, es decir, aprender haciendo. 
Creo que es fundam ental. El cam bio de liceo a bolivariano, Presidente, se basa 
es en el pensam iento robinsoniano: el cam biar la materia

 

por las áreas del 
conocimiento , el cam biar el programa

 

por proyectos , para t rabajar con la 
realidad, para hacer que la escuela sea resolut iva; todo esto está basado en el 
pensam iento de Sim ón Rodríguez. Aprender haciendo, com o lo decía, pues, el 
maestro Simón Rodríguez. 
Y adem ás, la form ación del m aest ro. Sim ón Rodríguez decía siem pre que los 
cam bios en la educación y en la escuela ent ran por el m aest ro. ¿Quieres 
cambiar la escuela?, ¿quieres cambiar la educación?, cambia al maestro. 
Por eso, Presidente, nosot ros... no es suficiente el im pulso que estam os dando 
con la est ructura física, la dotación, llevando las tecnologías a la escuela; 
tam bién ese esfuerzo que usted ha hecho y su Gobierno, por reivindicar al 
maestro. 
Yo creo que es im portante, porque usted no lo tenía en la agenda, pero es 
importante señalar que por pr im era vez en toda la histor ia del país el 
magister io t iene un aum ento de salar io de 40 por ciento en un año, en un año. 
Por primera vez en la historia. 
Asistentes [aplausos].  
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Y en segundo lugar, 
es im portante decir que tenem os el m ayor aum ento cuando tenem os la 
inflación m ás baja. Ent re octubre del 2004, Presidente, que recibim os el últ im o 
aumento, y m arzo de este año, la inflación fue de 19.6 por ciento. Nosotros 
estamos pagando esta semana el 30 por ciento de aumento, y 10 por ciento en 
octubre. 
Asistentes [aplausos].  
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Eso es, está dir igido 
a comprometer al docente, Presidente. 
Presidente Chávez Creo que eso cayó m uy bien en la casi totalidad. Por ahí 
vi a algunos... 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Cayó m uy bien al 
magisterio. Bueno claro, hay algunos, los de siempre... 
Presidente Chávez Los sindicatos amarillos. 
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Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Los que gobernaron 
a este país, cuando ellos fueron Gobierno no fueron capaces de hacerlo. El 
resentimiento de siempre. 
Pero es que no es sólo el salar io, Presidente. En prestaciones nosot ros hem os 
cancelado, de diciembre para acá, 511 mil millones de bolívares. 
Presidente Chávez Y ahora, los que... 
Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo Istúriz 800 mil millones. 
Presidente Chávez Mira, ahora lo que vam os a hacer pronto, de... que ya tú 
comenzaste pero yo quiero sumarme allí, asistir a un evento de... 
Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo Istúriz La titularidad. 
Presidente Chávez Titularidad. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz De los docentes 
contratados. 
Presidente Chávez Miles de m aest ros que... por aquí, ayer m e conseguí una 
señora. 
Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo Istúriz Son más de 100 mil, 
Presidente. Usted nos va a acom pañar a nosot ros en el Zulia. Aquí está Di 
Martino, estamos organizando el acto. 
Presidente Chávez No tenemos fecha todavía. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz No tenem os fecha, 
pero en el mismo mayo, lo más pronto que podamos. 
Presidente Chávez Titularizar a todos los docentes que eran cont ratados. 
Ahora van a tener cargo fijo. Eso está pasando también... Ajá, termina. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Y eso t iene que ver, 
Presidente, con el pensamiento robinsoniano, tiene que ver con el pensamiento 
robinsoniano. 
El m aest ro, la dignidad del m aest ro. Elevar la autoest im a del educador en el 
pent house. Yo creo que nunca antes el m aest ro se había sent ido con la 
dignidad com o la t iene hoy. Yo estoy hoy m uy opt im ista, Presidente, de la 
form a com o hem os venido recuperando al m agister io, la m oral del m aest ro, la 
incorporación del m aest ro, el entusiasm o del educador para t ransform ar la 
educación y consolidar el sistema de educación bolivariano. 
Presidente Chávez Y vam os a seguir. Estam os lejos de la m eta, pero vam os 
en la dirección correcta. Gracias, Aristóbulo Istúriz. 
Asistentes [aplausos].  
Presidente Chávez Bueno, Simón Rodríguez, la educación liberadora. 
Ayer m e llegó tam bién este regalo, con una carta que tengo que leer: el libro 
de m i coronel Hugo Trejo. Anoche estaba recordándolo, La Revolución no ha 
terminado. Trejo fue muy amigo del maestro Prieto, hicieron campaña juntos. 
Apoyó a Prieto en aquella cam paña cuando Prieto era candidato presidencial

 

¡ah!  
Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo Istúriz En el 68. 
Presidente Chávez En 1968. Claro, a m í nunca se m e olvida. Yo estaba en 
segundo año de bachillerato, en el t rem endo liceo que fue, Luis, el Liceo 
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O Leary. Ojalá siga siendo igual. Lo estamos apoyando. Le hicim os un t rabajo 
con el gobernador de Barinas. Estaba m uy abandonado. Dale el m icrófono al 
ministro, que... 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Sí, es un liceo 
bolivariano, Presidente. Y es uno de los liceos donde los softwares 
educativos , todos los años ellos hacen un fest ival de software, ahora con 
todos los liceos de Barinas. Y de verdad que nos sent im os m uy orgullosos del 
trabajo de los profesores del liceo hoy, hoy en día. 
Presidente Chávez Y yo m e siento orgulloso, adem ás ¿sabes de quién?, de 
m i padre. Nunca, casi nunca hablo de él, por no subjet iv izar este asunto de la 
polít ica. Pero ya que hablam os de la educación, m i padre fue en m i infancia m i 
m ejor m aest ro, junto a m i m adre. Pero él fue m i m aest ro incluso de aula, en 
cuarto grado. Y m ire, padre Rojas, cuando yo no sacaba 20 estaba cast igado: 
¡m áxim a exigencia! Nunca tuve un m aest ro m ás exigente que m i padre. Te lo 
agradezco, viejo, te lo agradezco. 
Y jamás una concesión, más duro conmigo que con los demás. Al punto de que 
m e quejaba yo a veces con la m am á de él, m i abuela Rosa I nés; yo llegaba a 
veces a m ontarle la piedra: Abuela, m i papá m e pide a m í lo que no le pide a 
los dem ás... . Y ella m e decía: Tiene razón, porque es tu papá... . Hasta que 
yo lo entendí. Me parecía injusto pr im ero, pero no, lo entendí. Y ahora, 
Aristóbulo, y lo digo porque sobre todo Aristóbulo m e lo ha com entado varias 
veces: Presidente, en Barinas cóm o avanzan las escuelas bolivarianas, los 
liceos bolivarianos... . 
Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo Istúriz Y los liceos. Yo creo, 
yo le he dicho que ése es el gobernador de la educación bolivariana. Hay que 
reconocer el esfuerzo que ha hecho. Ahorita tenem os algunos liceos por 
inaugurar allá en Barinas. 
Presidente Chávez Vamos a ir allá pronto, a inaugurar uno. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Sí, pero m ire, 
Presidente, yo quisiera aprovechar, porque esta mañana nosotros inauguramos 
la Escuela Bolivariana... 
Presidente Chávez ¡Ah! Están unos muchachos aquí... ¿dónde están? 
Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo Istúriz Y está la comunidad, 
están los maestros, y están los muchachos. 
Presidente Chávez Pero bueno, ¿qué pasó? Tráelos, tráelos para acá. Vengan 
para acá, vengan para acá. Vamos a terminar aquí con los precursores. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Queda en La Morita, 
una escuela bellísima, hecha por Pdvsa, Presidente. 
Presidente Chávez ¿Esa es la bolivariana? 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Bolivariana, 
hermosa, con sus computadoras, una zona rural. 
Presidente Chávez Vengan, pues. Bueno, ¡se prendió el bochinche! , m e 
gusta el bochinche, ¡vengan, m uchachos! Bueno, aquí están los m uchachos, la 
Escuela Bolivariana... ¿cómo se llama? 
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Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Es la Escuela 
Bolivariana de La Morita. 
Presidente Chávez La Morita, ¿cómo se llama la escuela? 
Alumnos de la Escuela Bolivariana Don José Ramón Brito Calles. 
Presidente Chávez José Ramón Brito Calles. ¡Ah! ¿Y tú que estudias, chamo? 
Alumno de la Escuela Bolivariana Don José Ram ón Brito Calles

 

Quinto. 
Presidente Chávez ¿Y tú? 
Alumno de la Escuela Bolivariana Don José Ram ón Brito Calles

 

Quinto. 
Presidente Chávez ¿Y tú? 
Alumno de la Escuela Bolivariana Don José Ram ón Brito Calles

 

Segundo. 
Presidente Chávez ¡Segundo! 
Presidente Chávez ¿Y tú? 
Alumno de la Escuela Bolivariana Don José Ram ón Brito Calles

 

Segundo. 
Presidente Chávez ¿Y tú negra? Tu eres bachaca, tú bachaca. Eres negra y 
eres catira. Y tú eres grandota, ¿qué estudias tú? 
Alumno de la Escuela Bolivariana Don José Ram ón Brito Calles

 

Sexto. 
Presidente Chávez Sexto. ¿Y tú? Me dij iste ya, sexto. Ajá, y no tenían 
escuela ustedes, ¿dónde estudiaban antes? 
Alumno de la Escuela Bolivariana Don José Ram ón Brito Calles

 

En 
casa, en casa. 
Presidente Chávez Estudiaban en casa. Ven, Aristóbulo; ven acá, Luis, 
vam os a despedirnos aquí del program a bien bonito. Mi com adre, venga 
Milagros, venga Milagros, acom páñenos; la alcaldesa y Toño Rivero, venga 
Toño, venga padre, acom páñenos, padre; tam bién Pedro Alastre, venga; 
venga Luis Figueroa, venga Jacqueline. Vam os a term inar aquí bien felices con 
estos m uchachos, este program a bonito aquí, ¡ na guará! , aquí en 
Barquisim eto. Toño, m i respeto y afecto siem pre. ¡Hola, negra! ¿Tú eres la 
directora? Y ustedes antes veían clase era en casa, alquilada. Padre, échele 
una bendición a todos esos niños, de la escuela bolivariana. Aja, entonces... 
tenemos una... 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Un señor cedió el 
terreno y Pdvsa le hizo una casa al señor que nos dio el terreno. 
Presidente Chávez ¿Ven?, cómo todo, todo... 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Y arreglam os la 
escuela bellísima. 
Presidente Chávez Y tienen su comedor, tienen su... campo deportivo. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Biblioteca, la cancha 
al frente la vamos a terminar... 
Presidente Chávez ¿Cuántos muchachos hay ahí? 
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Ministro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Ahí hay cerca de 
200. 
Presidente Chávez Cerca de 200 m uchachos. Bueno, seguirem os... 
Aristóbulo, te ofrezco un t rato, de esos varios cientos de m illones de dólares 
adicionales, de lo que hoy anuncié, para la educación podem os hacer varias 
este año; sí, señor, y acelerar escuelas bolivarianas y todo eso. 
Hay escuelas bolivarianas donde hay terreno donde podem os hacer cam pos de 
béisbol sencillos, que pueden ser pool y béisbol al m ism o t iem po. Se pueden 
poner arcos que sean m ovibles, que se puedan m over. Okey, béisbol y fútbol, 
que tú sabes que a los muchachos les gusta mucho el béisbol, cancha múltiple, 
pero ya más grande: béisbol y fútbol. 
Bueno, vam os a despedirnos felices aquí con estos m uchachos, el futuro de la 
Patria. Éstos son los pequeños precursores, Aristóbulo. 
Minist ro de Educación y Deportes, Aristóbulo I stúriz Los m ini 
precursores. 
Presidente Chávez Éstos son los pequeños precursores, y los precursores son 
los de secundaria. Luis Reyes, com adre Milagros, alcaldesa, Toño, Rosa I nés, 
un beso, ¡Dios te bendiga! , he estado feliz estos días, estas horas aquí en Lara 
con ustedes. 
Vam os a despedir el ALÓ PRESIDENTE núm ero 254 saludando a toda la 
comunidad de Lara, y vamos a despedirnos con los Golperos de El Tocuyo. 
Ustedes saben que hace años, hace com o 100 años m ás o m enos oigan este 
cuento; m ira, cat ir ito, óyem e este cuento. Hace com o 100 años ¡ na guará! , 
100 años

 

había un hom bre llam ado Rafael Mont illa. Era de por aquí de las 
m ontañas ent re Hum ocaro y Guaitó. El Tigre de Guaitó, le decían. Rafael 
Montilla era un guerr illero, cham o; era un pat r iota, peleaba por la Patria. 
Montilla m urió, pero fue un gran guerrero

 

¡Ahí viene una niña linda! , ven acá 
niña linda. ¿Ésta tam bién es de allá o es una infilt rada? Ésta com o que es una 
guerrillera. ¡Hola, mi reina; catirita bella! 
Mont illa fue un gran hom bre, un luchador, un pat r iota. Murió peleando. 
Entonces le com pusieron esa canción, que nos van a cantar los m uchachos de 
los Golperos de El Tocuyo, de autor anónim o. Van a interpretar: I ván Querales 
y Mario Vizcaya, José Alberto Torrealba en las m aracas ¿dónde están?, ¡ah!, 
los tengo a la izquierda. Allá están, ¡epa! , los Golperos de El Tocuyo , Luis 
Rafael Vargas en el cuat ro, Felipe Alfredo Pérez en el cuat ro, I vo Antonio 
Vizcaya en el quinto, Mario José Vizcaya en el m edio cinco, José Gregorio 
Yépez en el cuat ro, igual que I ván José Querales; José de los Santos González 
en la tam bora. Y ellos nos van a recordar que Ahí viene Montilla . 
Asistentes [aplausos]. 

 [Canción: Ahí viene Montilla , interpretada por los Golperos de El Tocuyo]  
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